
Симфония № 70: 
сегодня Валерий Гергиев — 
самый знаменитый 
российский дирижер 
современности — 
принимает 
поздравления

ТРЕНД ЦБ сохранил 
ключевую ставку

В процентах 
отношение

Гульнара Вахитова

Банк России, как и ожидалось, в пятый раз оставил 
ключевую ставку без изменений на уровне 7,5% годо-
вых, однако ставки по депозитам и кредитам, скорее 
всего, пойдут вверх на ожиданиях ее дальнейшего по-
вышения. Риски ускорения инфляции высоки, потому 
в дальнейшем больше вероятность повышения ключе-
вой ставки, чем ее снижения, отмечают в ЦБ. Однако 
пока необходимости в таких мерах нет, так что сохра-
нение ключевой ставки на прежнем уровне для эконо-
мики уже хороший сигнал. 

«Инфляция складывается чуть ниже нашего 
февральского прогноза, а динамика ВВП — выше. В 
этом году мы ждем продолжения восстановления эко-
номики. Оно может сопровождаться усилением инфля-
ционного давления. А это во многом будет зависеть от 
факторов со стороны спроса», — заявила председатель 
Банка России Эльвира Набиуллина на пресс-конфе-
ренции. Если станут заметны признаки ускорения ин-
фляции, которое будет угрожать достижению цели 4% 
в 2024 году, уже на ближайших заседаниях 
может понадобиться повышение ключевой 
ставки, добавила она. 

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Польские власти преподали 
ученикам российской школы в Варшаве урок ненависти
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ПЕРСОНА

Дом Евгения Вахтангова 
торжественно 
открыли 
во Владикавказе

«Одесская Хатынь» 
напоминает: 
Украину 
нужно освободить 
от нацизма

Георгий Бовт 
о новых уроках 
блогера-
миллионерши 
Елены Блиновской

Хоккеисты ЦСКА 
второй сезон 
подряд завоевали 
Кубок Гагарина
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Иван Сысоев

Р
анним утром 29 апре-
ля польская полиция 
ворвалась на террито-
рию школы при по-
сольстве России в Вар-
шаве. Захват происхо-
дил как спецоперация, 
словно речь шла не о 
мирной школе,  а  о 

штурме хорошо укрепленного 
военного объекта. В дело пошли 
традиционные воровские при-
надлежности — фомки и ломы. 
За несколько минут входные во-
рота были вскрыты. Террито-
рию учебного заведения окку-
пировали полицейские и судеб-
ные приставы. На ворота за-
хватчики поспешно водрузили 
цепь с замком — никто не дол-
жен был уйти без разрешения. 
Затем обнаглевшие от безнака-
занности польские силовики 
выставили ультиматум: учите-
лям и ученикам школы было 
заявлено, что они должны поки-
нуть здание до вечера. Протесты 
представителей российского 
посольства поляки просто 
проигнорировали. Они пропу-
стили мимо ушей заявления 
российских дипломатов о не-
правомерности требований 
Варшавы покинуть здание шко-
лы и передать его польской сто-
роне. Поляки настаивают, что 
школьное здание якобы не ис-
пользовалось в дипломатиче-
ских и консульских целях и на-
ходилось во владении России 
«незаконно». Игнорируя при 
этом тот факт, что еще в 1953 
году Польша официально пере-
дала СССР находящуюся по ад-
ресу Келецкая улица, дом 45, 
школу в бессрочное и безвоз-
мездное пользование.  Мэр Вар-
шавы Рафал Тшасковский спе-
цоперацию против учебного за-
ведения представил обществу в 
виде большой победы. Он по-
благодарил отважных поли-
цейских и судебных приставов, 
которые, видимо,  сильно риско-
вали жизнью, врываясь в клас-
сы и ломая двери. Градоначаль-
ник отрапортовал о небывалом 
успехе в борьбе с русской шко-
лой. Но если это и победа, то это 
победа подлости. Гордиться за-
хватом учебного заведения и 
считать такой шаг демонстра-
цией величия польского госу-
дарства могут только 
ущербные, мелочные 
политики.   
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ПОСЛЕ ПОЖАРА

В Сосьве приступают 
к строительству  
многоквартирного дома 
для погорельцев

Успеть 
до октября

Константин Балагаев, 
«Российская газета», Екатеринбург

Ситуация в небольшом поселке на севере 
Свердловской области, где несколько дней назад слу-
чился масштабный пожар, потихоньку нормализуется. 
Звучит это несколько странно, ведь огонь дотла уни-
чтожил 114 домов, лишил жилья больше 600 человек, 
но это так: стихию усмирили. И вот теперь можно в бо-
лее или менее спокойной обстановке, позаботиться о 
погорельцах: помочь им вернуться к привычной жиз-
ни. С крышей над головой и с комфортными бытовыми 
условиями.

Местные власти  решили сперва оперативно прове-
сти в двух  многоквартирных домах, которые постра-
дали от пожара, капитальный ремонт. Это двухэтажки 
80-х годов постройки. В них в общей сложности 32 
квартиры. 

— К работам приступил опытный подрядчик. Строи-
тели уже оценили объем работ и завозят материалы. В 
домах будут заменены перекрытия, все коммуникации, 
окна, двери и проведен ремонт подъездов и 
квартир, — заявил министр энергетики и ЖКХ 
Свердловской области Николай Смирнов.
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АВТО Нижегородцам 
предлагают заработать 
на пьяных водителях

Один звонок 
вместо аварии

Павел Аккуратов, 
«Российская газета», 
Нижний Новгород

С 1 мая любой нижегородец, сообщивший о нетрез-
вом водителе за рулем, может рассчитывать на пре-
мию в 2000 рублей.

Еще в 2021 году Нижегородская область стала 
регионом, запустившим пилотный проект по приему 
от граждан заявлений о пьяных водителях по каналу 
связи 112. 

В том году поступило 2200 звонков, по ним задер-
жали 510 нетрезвых водителей; в следующем году — 
2740 сообщений, 660 из которых подтвердились. За 
первый квартал года нынешнего уже получено 602 со-
общения о пьяных за рулем, в 167 случаях сотрудни-
ками полиции проведены задержания. Всего же за три 
месяца сотрудники ДПС задержали 2672 нетрезвых 
водителей.

21 апреля правительство Нижегородской области 
приняло постановление № 340 «О денежном возна-
граждении граждан за информирование полиции о 
лицах, управляющих транспортными средствами в 
состоянии опьянения», в котором определило размер 
вознаграждения за подтвердившийся сигнал. Оно и 
вступило в силу 1 мая. 

По словам начальника УГИБДД области  
Владимира Ежова, количество автоаварий в 
регионе  снижается четвертый год подряд. 
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 29.04.23

Австралийский доллар  53,2166
Азербайджанский манат  47,3584
Армянский драм**  20,8228
Белорусский рубль  27,5198
Болгарский лев  45,4521

Бразильский реал  16,0547
Венгерский форинт**  23,7246
Вон Республики Корея***  60,1849
Вьетнамский донг****  34,0578
Гонконгский доллар  10,2743

Грузинский лари  32,2153
Датская крона  11,9266
Дирхам ОАЭ  21,9246
Доллар США  80,5093
Евро  88,3712

Египетский фунт*  26,0588
Индийская рупия**  97,9978
Индонезийская рупия****  54,5789
Казахстанский тенге**  17,6474
Канадский доллар  59,1458

Катарский риал  22,1179
Киргизский сом**  91,9896
Китайский юань  11,5659
Молдавский лей*  44,6889
Новозеландский доллар  49,5615

Новый туркменский манат  23,0027
Норвежская крона*  74,9677
Польский злотый  19,2897
Румынский лей  17,9248
СДР  108,7761

Сербский динар**  75,6268
Сингапурский доллар  60,3518
Таджикский сомони*  73,7629
Таиландский бат*  23,6008
Турецкая лира*  41,4403

Узбекский сум****  70,6827
Украинская гривна*  21,8067
Фунт стерлингов  100,5883
Чешская крона*  37,8209
Шведская крона*  78,2517

Швейцарский франк  89,8541
Южноафриканский рэнд*  43,6831
Японская иена**  60,0592

Ядвига Юферова

В
се праздники мы носим с 
собой. И с ними не хочется 
расставаться даже при 

смене эпох. Речь не о лишнем вы-
ходном, а о состоянии души. Для 
многих  первомайские де-
монстрации  на площадях пере-
кочевали в виртуальные мани-
фестации «Москвы майской», 
знаменитой песни Лебедева-Ку-
мача и братьев Покрассов. Если 
ты  рожден в СССР, конечно же,  
знаешь, что «утро красит неж-
ным светом стены древнего 
Кремля…». Если родители посея-
ли  салат на даче, а ты всего лишь 
жаришь шашлык, то весело ре-
постишь: «Мир. Труд. Брют»… 
Вариантов — как нескошенных 
одуванчиков в солнечный день.

Подчеркнем главное.
Почему все-таки в этом 

празднике коренное слово 
Труд?

Потому что в этом слове нет 
чуда и мистики, нет золотых по-
сулов  и надежды на  миллион. 
Когда трудно — встань и иди. Не 
на марафон желаний и не к чу-
дотворной иконе, не за билетом 
«Столото» и не к аферистам, 
обещающим  бешеный процент.  
Работать свою работу. И ты ста-
нешь звездой. В своем доме. В 
своем деле.   Мы  так долго по-
следние  десятилетия жили в 
мире сиюминутных кумиров и 
селебрити,  что нужна  была  
планетарная эпидемия, чтобы 
опомниться: настоящие союз-
ники России не только армия и 
флот, но и врач с учителем. Ар-

мия трудящихся — самая вели-
кая армия в любой стране. Со 
своим правом на мир, май, труд.

Ни для кого не секрет, что 
многие оборонные предприя-
тия сейчас  работают в три сме-
ны — для мира, мая и  победы.   И 
как праздник в любом деле,  на 
любом месте встретить челове-
ка знающего и действующего, а 
не диванного блогера.  Так и хо-
чется продолжить строку вели-
кого поэта: «И море, и Гомер — 
все движется любовью…» И тру-
дом.   

1 Мая  обнародован указ пре-
зидента, в котором названы фа-
милии новых, непубличных  лю-

дей, которых  должна узнать 
страна: учительница из Волоко-
ламска,  конструктор из Перь-
ми,   гендиректор льняной 
компании  из Бийска,  гендирек-
тор «Союза» из Подмосковья,  
горнорабочий из Забайкальско-
го края. Теперь в стране  офици-
ально 87 Героев. Мы в «РГ» с 
особым пиететом относимся к 
этому званию — удостоверение 
за номером 0081 у нашего меди-
цинского обозревателя Ирины 
Краснопольской.

И добавлю: после возрожде-
ния этого звания в 2013 году 
звезда номер два — у Валерия 
Гергиева, который тоже один из 
героев сегодняшнего номера 
«РГ»: не только потому, что он 
юбиляр, а потому что он реаль-
ный Герой Труда. Всем героям 
трудового фронта — со звездой и 
без звезды — поклон и любовь.

Продолжение на с. 6

НАГРАДА Указом президента РФ 
присвоено звание Героя Труда пяти россиянам

Мир. Труд. Май. Главное
А К Ц Е Н Т

Армия трудящихся — 
самая великая армия в любой стране 

Польские силовики врывались на территорию школы при российском посольстве в Варшаве, будто штурмовали военный объект, — с фомками и ломами.

День учителя в российской школе в Варшаве. Видимо, пресечение такой деятельности власти польской столицы считают большой победой.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

  Указ Президента Российской Федерации
О внесении изменения 

в Указ Президента Российской Федерации 
от 27 декабря 2022 г. № 961 

«О применении специальных 
экономических мер в топливно-

энергетической сфере в связи 
с установлением некоторыми 

иностранными государствами предельной 
цены на российские нефть 

и нефтепродукты»
1. Внести в Указ Президента Российской Федерации от 27 декабря 

2022 г. № 961 «О применении специальных экономических мер в топ-
ливно-энергетической сфере в связи с установлением некоторыми ино-
странными государствами предельной цены на российские нефть и неф-
тепродукты» (Собрание законодательства Российской Федерации, 2023, 
№ 1, ст. 194) изменение, дополнив его пунктом 11 следующего содержа-
ния:

«11. Действие настоящего Указа не распространяется на постав-
ки российской нефти, осуществляемые в соответствии с контрактами, 
заключенными во исполнение действующих на день вступления в силу 
настоящего Указа международных договоров Российской Федерации 
в области поставок нефти с государствами, не включенными в утвер-
жденный Правительством Российской Федерации перечень иностран-
ных государств и территорий, совершающих в отношении Российской 
Федерации, российских юридических лиц и физических лиц недруже-
ственные действия.».

2. Настоящий Указ вступает в силу со дня его официального опуб-
ликования.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
28 апреля 2023 года № 317

Российская Федерация   Федеральный закон
О внесении изменений в статьи 

3426 и 3432 части второй Налогового 
кодекса Российской Федерации и статью 

31 Закона Российской Федерации 
«О таможенном тарифе»

Принят Государственной Думой 19 апреля 2023 года
Одобрен Советом Федерации 26 апреля 2023 года

  Статья 1
Внести в часть вторую Налогового кодекса Российской Федера-

ции (Собрание законодательства Российской Федерации, 2000, № 32, 
ст. 3340; 2011, № 49, ст. 7016; 2013, № 30, ст. 4046; 2014, № 48, ст. 6647; 
2016, № 15, ст. 2064; 2017, № 49, ст. 7307; 2018, № 30, ст. 4534; № 32, 
ст. 5094; № 49, ст. 7496; 2020, № 12, ст. 1657; № 42, ст. 6527, 6529; 2021, 
№ 27, ст. 5133, 5137; № 49, ст. 8146; 2022, № 29, ст. 5290; 2023, № 9, 
ст. 1415) следующие изменения:

1) в пункте 1 статьи 3426:
 а) абзац второй изложить в следующей редакции:
«Кндд = 0,5 х (Цнефть ― 15) х Р х 7,3 х Кг ― ЭП х Р + КАБДТ х ИТ-Р + Кю,»;
 б) дополнить новым абзацем девятым и абзацами десятым ― трина-

дцатым следующего содержания:
«КЮ ― коэффициент, определяемый для налогового периода 

по следующей формуле, если иное не установлено настоящим пунктом:
КЮ = (Цнефть-Цюралс) х Р х 7,3,
где Цюралс ― средний за налоговый период уровень цен нефти сорта 

«Юралс», выраженный в долларах США за баррель, определяемый 
в порядке, установленном абзацем вторым пункта 3 статьи 342 настоя-
щего Кодекса.

В случае, если рассчитанное в соответствии с абзацем десятым 
настоящего пункта значение коэффициента Кю составляет менее 0, 
коэффициент Кю принимается равным 0.

Коэффициент Кю принимается равным 0 для налоговых периодов, 
для которых коэффициент Кг принимает значение меньше 1, и для нало-
говых периодов, дата начала которых приходится на период начиная 
с 1 января 2024 года.»;

 в) абзац девятый считать абзацем четырнадцатым;
2) в статье 3432:
 а) в пункте 33:
в абзаце четвертом слова «пунктом 4 статьи 966 Бюджетного кодекса 

Российской Федерации» заменить словами «пунктом 9 настоящей ста-
тьи»;

в абзаце пятом слова «пунктом 4 статьи 966 Бюджетного кодекса Рос-
сийской Федерации» заменить словами «пунктом 9 настоящей статьи»;

 б) в абзаце втором пункта 35 слова «пунктом 4 статьи 966 Бюджетно-
го кодекса Российской Федерации» заменить словами «пунктом 9 насто-
ящей статьи»;

 в) в абзаце втором пункта 36 слова «пунктом 4 статьи 966 Бюджетно-
го кодекса Российской Федерации» заменить словами «пунктом 9 насто-
ящей статьи»;

 г) в пункте 38:
в абзаце четвертом слова «пунктом 4 статьи 966 Бюджетного кодекса 

Российской Федерации» заменить словами «пунктом 9 настоящей ста-
тьи»;

в абзаце пятом слова «пунктом 4 статьи 966 Бюджетного кодекса Рос-
сийской Федерации» заменить словами «пунктом 9 настоящей статьи»;

 д) пункт 9 изложить в следующей редакции:
«9. В целях применения пунктов 33, 35, 36, 38 и 39 настоящей статьи 

значение базовой цены на нефть принимается равным 45,04 доллара 
США за баррель. Указанное значение базовой цены на нефть подлежит 
ежегодной индексации на 2 процента начиная с 1 января 2024 года.».

  Статья 2
Внести в статью 31 Закона Российской Федерации от 21 мая 1993 года 

№ 5003-I «О таможенном тарифе» (Ведомости Съезда народных депута-
тов Российской Федерации и Верховного Совета Российской Федерации, 
1993, № 23, ст. 821; Собрание законодательства Российской Федерации, 
2012, № 50, ст. 6962; 2013, № 30, ст. 4046; № 40, ст. 5033; № 44, ст. 5645; 
2014, № 48, ст. 6647; 2015, № 48, ст. 6690; 2016, № 15, ст. 2062; 2017, № 1, 
ст. 48; 2018, № 30, ст. 4536; № 32, ст. 5098; 2020, № 42, ст. 6512; 2022, 
№ 52, ст. 9355) следующие изменения:

 1) абзац второй пункта 2 изложить в следующей редакции:
«Правительство Российской Федерации устанавливает формулы 

расчета ставок вывозных таможенных пошлин, в которых должны учи-
тываться средняя цена на нефть сырую марки «Юралс» на мировых рын-
ках нефтяного сырья (средиземноморском и роттердамском) и сред-
няя цена на нефть сырую марки «North Sea Dated» на рынке Северного 
моря за последний период мониторинга, проводимого в соответствии 
с пунктом 3 настоящей статьи.»;

 2) пункт 3 изложить в следующей редакции:
«3. Уполномоченный Правительством Российской Федерации 

федеральный орган исполнительной власти проводит мониторинг цен 
на нефть сырую марки «Юралс» на мировых рынках нефтяного сырья 
(средиземноморском и роттердамском), нефть сырую марки «North Sea 
Dated» на рынке Северного моря и отдельные виды товаров, выработан-
ных из нефти, в порядке, установленном Правительством Российской 
Федерации.

Периодом мониторинга цен на нефть сырую марки «Юралс» на миро-
вых рынках нефтяного сырья (средиземноморском и роттердамском) 
в целях определения средней цены за указанный период является пери-
од с 15-го числа каждого календарного месяца по 14-е число следующе-
го календарного месяца включительно начиная с 15 октября 2008 года.

Периодом мониторинга цен на нефть сырую марки «North Sea Dated» 
на рынке Северного моря в целях определения средней цены за указан-
ный период является период с 15-го числа каждого календарного месяца 
по 14-е число следующего календарного месяца включительно начиная 
с 15 апреля 2023 года.

Средняя цена на нефть сырую марки «Юралс» на мировых рынках 
нефтяного сырья (средиземноморском и роттердамском) за период мони-
торинга для расчета вывозной таможенной пошлины на нее рассчитыва-
ется как среднее значение ежедневных цен (покупка и продажа) на нефть 
за все дни торгов на мировых рынках нефтяного сырья (средиземномор-
ском и роттердамском), сложившихся в период с 15-го числа каждого 
календарного месяца по 14-е число следующего календарного месяца.

Если средняя цена на нефть сырую марки «Юралс» на мировых рын-
ках нефтяного сырья (средиземноморском и роттердамском), рассчи-
танная за периоды мониторинга с 15 апреля по 14 мая 2023 года вклю-
чительно, с 15 мая по 14 июня 2023 года включительно и за все после-
дующие периоды мониторинга, сложилась ниже уменьшенной на 204,4 
доллара США за 1 тонну и 182,5 доллара США за 1 тонну соответствен-
но средней цены на нефть сырую марки «North Sea Dated» на рынке 
Северного моря, выраженной в долларах США за 1 тонну, определяе-
мой как среднее значение ежедневных цен (покупка и продажа) на нефть 
за все дни торгов на рынке Северного моря, сложившихся в период 
с 15-го числа каждого календарного месяца по 14-е число следующего 
календарного месяца, то средняя цена на нефть сырую марки «Юралс» 
на мировых рынках нефтяного сырья (средиземноморском и роттердам-
ском) за такой период мониторинга принимается равной уменьшенной 
на 204,4 доллара США за 1 тонну и 182,5 доллара США за 1 тонну соответ-
ственно средней цене на нефть сырую марки «North Sea Dated» на рынке 
Северного моря.

Средняя цена на нефть марки «Юралс» на мировых рынках неф-
тяного сырья (средиземноморском и роттердамском) и средняя цена 
на нефть марки «North Sea Dated» на рынке Северного моря подлежат 
пересчету в доллары США за 1 тонну, который производится путем умно-
жения соответствующей средней цены на нефть, выраженной в долла-
рах США за баррель, на коэффициент, равный 7,3. Полученное значение 
округляется до первого десятичного знака после запятой в соответствии 
с математическими правилами округления.

Средняя цена на нефть сырую марки «Юралс» и средняя цена 
на нефть сырую марки «North Sea Dated» на рынке Северного моря, 
определенные по результатам мониторинга, ежемесячно не позднее чем 
за пять дней до 1-го числа календарного месяца, следующего за месяцем 
окончания периода мониторинга, доводятся через официальные источ-
ники информации в порядке, устанавливаемом Правительством Россий-
ской Федерации.»;

 3) пункт 8 признать утратившим силу.
  Статья 3
Установить, что в целях применения положений пунктов 33, 35, 36 

и 38 статьи 3432 Налогового кодекса Российской Федерации (в редак-
ции настоящего Федерального закона) значение базовой цены на нефть 
в период с 1 ноября по 31 декабря 2022 года принимает значение 44,16 
доллара США за баррель, в период с 1 января по 31 мая 2023 года ― 
45,04 доллара США за баррель.

  Статья 4
 1. Настоящий Федеральный закон вступает в силу с 1 мая 2023 года, 

за исключением положений, для которых настоящей статьей установлен 
иной срок вступления их в силу.

 2. Статьи 1 и 3 настоящего Федерального закона вступают в силу 
с 1 июня 2023 года, но не ранее чем по истечении одного месяца со дня 
его официального опубликования.

 3. Положения пункта 3 статьи 31 Закона Российской Федерации 
от 21 мая 1993 года № 5003-I «О таможенном тарифе» (в редакции насто-
ящего Федерального закона) применяются для расчета ставок вывозных 
таможенных пошлин на нефть сырую и отдельные категории това-
ров, выработанных из нефти, которые уплачиваются начиная с 1 июня 
2023 года.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
27 апреля 2023 года № 136-ФЗ

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин пообещал дополнительную поддержку фермерам 
Северного Кавказа

С видом на вершины
Галина Мисливская, 
Черкесск

В
опрос об увеличении под-
держки фермерам Севе-
ро-Кавказского федераль-

ного округа рассмотрит в мае 
правительственная комиссия 
по вопросам социально-эконо-
мического развития региона. 
Об этом заявил глава кабми-
на Михаил Мишустин во время 
рабочей поездки на Северный 
Кавказ.

Первым пунктом в програм-
ме поездки стала фабрика по 
переработке шерсти «Вулкам» 
в Черкесске. Это единствен-
ное в нашей стране предприя-
тие, где овечья шерсть прохо-
дит полный цикл обработки — от 
мытья до выпуска готовой для 
производства трикотажа пря-
жи. В год здесь производят бо-
лее 900 тонн продукции, кото-
рую закупают крупнейшие кам-
вольные предприятия России и 
Беларуси.

Сейчас «Вулкам» планирует 
расширяться — построить цех по 
окраске пряжи и собственную 
трикотажную фабрику. Пред-
приятие готовится втрое уве-
личить свою долю на рынке рос-
сийской пряжи — с 10% до 30%. 
Заместитель гендиректора Лей-
ла Токова попросила премьера 
помочь с рассмотрением инве-
стиционной заявки, которая 
направлена по линии корпора-
ции «Кавказ.РФ». «По всем за-
конам проведения процедуры, 
конкурса я надеюсь, что вы вы-
играете», — ответил Михаил 
Мишустин и поручил замми-
нистра экономического разви-
тия Сергею Назарову совмест-

но с корпорацией проработать 
предложения по финансирова-
нию и оперативно рассмотреть 
заявку.

Еще один вопрос, который 
задали премьеру на шерстяной 
фабрике, касался подготовки 
специалистов. По мнению гла-
вы правительства, республика 
должна разработать программу 
спроса на кадры. «Одно дело — 
как будут думать в центре, дру-
гое — как регион сможет занять 
свои рабочие места», — пояснил 
Мишустин. Модели для разви-
тия субъектов Северного Кав-
каза уже разработаны, сооб-
щил он, в них «кадровый спрос 
предусмотрен именно на те 

производства, которые смогут 
дать работу подготовленным 
специалистам».

Затем правительственная де-
легация осмотрела в Черкесске 
еще одно предприятие — завод 
«Кавказ-мясо» по переработке 
баранины, крупнейший в стра-
не по выпуску этого вида мяса. 
Мощность предприятия — до 25 
тыс. тонн продукции в год.

Руководство завода обра-
тило внимание премьер-мини-
стра на низкие расценки на за-
купку баранины у фермеров — 
5—9 руб. за кг живого веса. Это 
не покрывает расходов агра-
риев и вынуждает их уходить 
в тень. «Мы посчитали, какая 

нужна поддержка именно по 
этому направлению — около 35 
рублей за килограмм. Это даст 
стимул фермеру обелить свой 
бизнес, полностью его легали-
зовать», — сказали премьеру на 
заводе.

«Мы сегодня готовимся к 
большой правительственной 
комиссии, где будем рассмат-
ривать все вопросы, связанные 
с развитием Северного Кавка-
за, и, в частности, целый ряд 
вопросов намечаем рассмот-
реть на ней и решить», — сооб-
щил Мишустин и пообещал об-

судить с минсельхозом вопрос 
возмещения капитальных за-
трат небольших фермерских 
предприятий. «Все эти вопросы 
рассмотрим комплексно и от-
ветим вам не позже, чем (прой-
дут) майские праздники», — ска-
зал он. 

При этом глава правитель-
ства указал, что уже принятые 
меры поддержки производи-
телей мяса дают хороший ре-
зультат — «впервые за долгие 
годы количество произведен-
ного мяса превысило то, что 
производил Советский Союз». 
«Всего для овцеводства в этом 
году предусмотрено около 2 
млрд рублей», — подчеркнул 
Михаил Мишустин. 

Еще одну важную для регио-
на тему он обсудил на встрече с 
главой КЧР Рашидом Темрезо-
вым. А именно — туристический 
потенциал республики. «Два 
миллиона туристов в год посе-
щают Карачаево-Черкесию», — 
сказал Темрезов, добавив, что, 
по прогнозам руководства КЧР, 
«туристический поток будет по-
рядка 4 миллионов». Но для это-
го необходима модернизация 
местных курортов, в том числе 
— знаменитых Архыза и Домбая, 
продолжил глава республики. 
Общая сумма инвестиций здесь 
составляет порядка 96 милли-
ардов рублей. 

«Мы буквально на днях бу-
дем проводить комиссию пра-
вительственную по развитию 
регионов Северного Кавказа, 
где будем обсуждать направле-
ния, связанные с развитием ту-
ризма», — ответил Михаил Ми-
шустин. 

В ходе поездки в Карачае-

во-Черкесию глава правитель-
ства по видеосвязи принял 
участие в запуске Красногор-
ского гидроузла — двух малых 
ГЭС. Проект стартовал в 2019 
году, спустя два года через но-
вые гидротехнические соору-
жения стала поступать вода из 
Кубани. «Их запуск важен для 
экономики и жителей Карача-
ево-Черкесской Республики и 
в целом территорий Северного 
Кавказа», — подчеркнул Миха-
ил Мишустин, добавив, что ма-
лые ГЭС снижают нагрузку на 
экологию региона и позволя-
ют поддерживать стабильный 
уровень воды в водохранили-
ще. Мощности нового узла поз-
волят питать безопасной эколо-
гичной электроэнергией 65 ты-
сяч квартир, а выработка элек-
троэнергии на существующих 
станциях Каскада Кубанских 
ГЭС вырастет на 250 млн кВт/ч 
в год.

Премьер также провел встре-
чу со ставропольским губерна-
тором Владимиром Владимиро-
вым и поинтересовался разви-
тием местных курортов. В ответ 
губернатор показал фотоотчет 
о благоустройстве рекреаци-
онных зон Кисловодска и Пя-
тигорска. В обоих городах про-
шла серьезная реконструкция. 
«Очень важно, что в Ставропо-
лье активно развивается и про-
мышленность, и сельское хо-
зяйство, и курорты, и здравни-
цы», — сказал премьер. Он под-
черкнул, что для людей крайне 
важно качество медицинского 
обслуживания, «возможность 
получить квалифицирован-
ную медицинскую помощь бы-
стро». 

ВЛАСТЬ Владимир Путин нацелил парламентариев на системную работу 
по поддержке граждан и интеграции новых регионов

Как одна команда
Айсель Герейханова, 
Санкт-Петербург

В
ладимир Путин вы-
ступил на заседании 
Совета законодателей 
в Таврическом двор-
це в Санкт-Петербур-
ге и заявил, что пер-
вейшая задача для 
власти и парламента 
— повышение уровня 

жизни граждан. И, конечно, в 
центре внимания должны быть 
все вопросы, связанные со спе-
циальной военной операцией, 
развитием и защитой новых 
регионов России. 

Совет законодателей — пло-
щадка, на которой депутат из 
села может встретиться и обсу-
дить наболевшие вопросы с се-
натором, депутатом Госдумы, 
задать вопросы приглашенным 
министрам.

Чтобы поздравить законо-
творцев с Днем  российско-
го парламентаризма, прези-
дент традиционно приезжает в 
Таврический дворец, где когда-
то собрался первый государ-
ственный парламент. А в этом 
году особая дата — 30-летие рос-
сийского парламентаризма. 
Поэтому свое выступление Пу-
тин начал с поздравления депу-
татов и сенаторов. Он указал на 
то, что первые российские пар-
ламентарии горячо и искрен-
не отстаивали интересы людей, 
стремились принести пользу 
родной стране. «Такие патри-
отические идеалы важны во 
все времена, тем более для нас, 
для России — страны-цивилиза-
ции, одного из самобытных, су-
веренных центров огромного 
многополярного мира», — ска-
зал президент.

Он отметил, что в парла-
ментской повестке текущего и 
прошлого года центральное ме-
сто занимала тема специальной 
военной операции. Президент 
поблагодарил парламентариев 
за консолидированную работу 
и сообщил, что парламент дол-
жен проработать новые меры по 
поддержке участников СВО и их 
семей.

Еще одна ключевая задача 
— сделать все, чтобы защитить 
выбор новых регионов вернуть-
ся в Россию. «Это наши истори-
ческие земли и родные для нас 
люди. Многие из вас там быва-
ли. Чем отличаются они от дру-
гой части и других частей на-
шего народа? Ничем. Это и есть 
часть нашего народа», — под-
черкнул Путин.

Он уверен, что жители Рос-
сии вместе смогут преодолеть 
любые испытания. А главным 
для депутатов должны быть 
«наказы людей» и укрепление 
страны. «И, конечно, первооче-
редной заботой парламента все-
гда должно быть повышение ка-
чества жизни и доходов людей. 

Ощутимая, адресная поддержка 
наших граждан, семей с детьми, 
людей, которые оказались в 
сложной, трудной жизненной 
ситуации. В целом рост благо-
состояния народа наша общая, 
первейшая задача», — указал 
глава государства.

Говоря о внешнем давлении, 
Путин призвал в условиях санк-
ций, «экономической агрес-
сии» работать четко и быстро, 
ведь задача не приспособить-
ся, а создать базу для успешного 
развития страны. «Парламенту, 
правительству, всем региональ-
ным и местным органам власти 
нужно действовать четко и бы-
стро, работать как одна спло-
ченная, слаженная команда», — 
заявил он.

Президент также указал на 
то, что прогнозы по росту рос-

сийской экономики остают-
ся стабильными. «Даже те, кто 
не хотели бы показывать эти 
перспективы, вынуждены это 
показать», — отметил Путин и 
напомнил, что реальные дохо-
ды граждан России тоже нача-
ли расти, хотя пока скромными 
темпами.

Сегодня особенное значе-
ние приобретает парламент-
ская дипломатия, ведь Россия 
не собирается уходить в само-
изоляцию. Путин указал на то, 
что Запад пытается навязать 
всем свои правила, но РФ не бу-
дет им следовать. «Какие прави-
ла? Уже много раз говорил. Их 
никто не видел. Кто их написал, 
эти правила? У себя где-то под 
одеялом пишут и сами под оде-
ялом там что-то с этим делают. 
Но мы к ним под одеяло лезть не 

будем. Но и следовать их прави-
лам тоже не собираемся», — за-
метил президент.

Перед прибытием Владими-
ра Путина в Таврический дво-
рец парламентарии на Совете 
законодателей несколько часов 
обсуждали необходимые меры 
поддержки участников СВО как 
в ходе боевых действий, так и в 
мирной жизни. Членам прави-
тельства пришлось непросто от 
неудобных вопросов, которые 
им адресовали спикер Совфеда 
Валентина Матвиенко и пред-
седатель Госдумы Вячеслав Во-
лодин.

Так, Матвиенко предложи-
ла профильным министерствам 
составить для минпромтор-
га перечень средств для меди-
цинской реабилитации участ-
ников спецоперации, уходя от 
импортозависимости. «Колле-
ги, костыли посмотрите, ходун-
ки — чьи они и какого качества. 
Ну доколе?» — возмутилась спи-
кер. Еще одна тема, на которую 
Матвиенко обратила внимание, 
— утерянные бойцами в ходе 
СВО документы. «Врачи зани-
маются восстановлением доку-
ментов раненых — утерянных, 
сгоревших, в окопе пропавших 
и так далее. Мало того, что опять 

длится бюрократическая про-
цедура, надо доказать, что ты 
в окопе потерял паспорт и пра-
ва на вождение, и еще запла-
тить пошлину 1700 рублей — до 
2000 тысяч», — отметила зако-
нодатель.

Матвиенко также призва-
ла минтруд решить вопрос с 
оформлением инвалидности 
раненым участникам спецопе-
рации, обратив внимание на 
бюрократические проволоч-
ки. «Даже в очевидных случаях, 
когда боец потерял ногу, руку, 
врачам нужно заполнять огром-
ные «простыни» документов, 
все анализы, дождаться реше-
ния комиссии, которая заседает 
с какой-то определенной перио-
дичностью. На это уходит до по-
лутора месяцев», — сказала по-
литик, обращаясь к министру 
труда Антону Котякову. Спикер 
предложила отказываться от 
«гламурных отчетов» и откры-
то говорить законодателям, что 
нужно.

В свою очередь Володин при-
звал проработать систему пре-
ференций при поступлении в 
вузы для тех, кто участвовал в 
СВО или служил в армии. «У нас 
парадоксальная ситуация сло-
жилась. Вот, посмотрите, если 

ты волонтер, тебе добавляют 
два балла при поступлении в 
вуз. Если в армии отслужил — на 
общих основаниях. Если участ-
вуешь в СВО — тоже нет никаких 
решений», — сказал он. «У нас 
огромное количество бюджет-
ных мест. Что, не можем при-
нять решение, чтобы на часть 
из них поступали те, кто нас за-
щищает? Можем! В чем пробле-
ма?» — спросил Володин, об-
ращаясь к министру науки и 
высшего образования РФ Вале-
рию Фалькову. В ответ министр 
сказал, что большинство вузов 
предоставляют скидки участ-
никам СВО и их детям. Володин 
снова подчеркнул, что вернув-
шиеся с поля боя ребята долж-
ны быть уверены, что они будут 
востребованы.

«Возьмите и создайте все 
условия для ребят, которые по-
шли служить в армию. Сделайте 
это!» — сказал он, адресовав 
свой призыв также и к другим 
министерствам, имеющим про-
фильные вузы, в том числе мин-
здраву, минсельхозу, министер-
ству транспорта, министерству 
труда и социальной защиты. 

Владимир Путин указал на то, 
что прогнозы по росту российской 
экономики остаются стабильными.

А К Ц Е Н Т

Наша задача не приспособиться, 
не переждать период сложностей, 
а создать базу для успешного 
развития страны

Михаил Мишустин посетил 
в Черкесске фабрику, где шерсть 
проходит полный цикл обработки.
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ТАКТИКА

ЭШЕЛОН РАКЕТЫ НЕ ПРОБЬЮТ

Сергей Птичкин

В 
связи с возрастающей 
угрозой атаки террито-
рии России различными 

баллистическими ракетами со-
здается система эшелонирован-
ной нестратегической противо-
ракетной обороны.

Эшелонированная ПВО — 
дело для нашей страны, мож-
но сказать, классическое. Еще 
в СССР впервые была создана 
эшелонированная противовоз-
душная оборона, признанная 
лучшей в мире. Пришло время 
строить аналогичную систе-
му, но уже противоракетной 
обороны.

Эксперты отмечают воз-
росшую роль нестратегиче-
ских средств поражения, ле-
тящих по баллистической тра-
ектории, к которым относятся 
реактивные снаряды, такти-
ческие и оперативно-тактиче-
ские баллистические ракеты. 
Устранение угрозы примене-
ния таких средств поражения 
требует создания эффектив-
ной системы борьбы с ними. На 
IDEX-2023 компания «Рособо-
ронэкспорт» впервые предста-
вила новый подход к созданию 
противоракетной обороны но-
вого уровня.

В чем суть такой ПРО?
Первый эшелон предназна-

чен для поражения баллисти-
ческих ракет средней дально-
сти, оперативно-тактических 
и тактических баллистических 
ракет с помощью зенитных ра-
кетных систем дальнего дей-
ствия.

Второй эшелон должен пере-
хватывать оперативно-тактиче-
ские и тактические баллистиче-
ские ракеты с помощью зенит-
но-ракетных комплексов сред-
ней дальности. 

Третий эшелон уничтожает 
реактивные снаряды и элемен-
ты высокоточного оружия с по-
мощью зенитных ракетно-пу-
шечных комплексов малой 
дальности. 

Важнейшую роль в такой 
обороне играют средства ра-
диолокационного контроля воз-
душного пространства. Именно 
они обеспечивают поиск, обна-
ружение баллистических це-

лей, автоматическое сопрово-
ждение и выдачу радиолокаци-
онной информации в подсисте-
му управления. Это РЛС раз-
личных типов. Основой являет-
ся новейшая радиолокационная 
станция «Витим».

Это быстровозводимая ста-
ционарная надгоризонтная 
радиолокационная станция 
большой дальности децимет-
рового диапазона волн. Она 
способна осуществлять непре-
рывный контроль воздушно-
космической обстановки. Обес-
печивает обнаружение, сопро-
вождение и классификацию 
баллистических, космических 
и аэродинамических объектов.

В дополнение к ней вклю-
чаются мобильные многоди-
апазонные и многофункцио-
нальные радиолокационные 
комплексы, а также мобильные 
трехкоординатные РЛС деци-
метрового диапазона средних и 
больших высот. 

РЛС «Витим» имеет зону об-
зора по дальности от 50 до 4000 
км. Максимальная дальность 
обнаружения головных частей 
ракет без корпуса последней 
ступени до 2000 км. 

Мобильный многодиапа-
зонный радиолокационный 
комплекс 55Ж6ММЕ, работаю-
щий совместно с «Витимом» в 
режиме кругового обзора, об-
наруживает и сопровождает 
все существующие и перспек-
тивные средства воздушного 
нападения на дальности от 10 до 
650 км. 

Входящие в состав радиоло-
кационного комплекса модули 
разного диапазона волн адап-
тивно взаимодействуют друг 
с другом, что позволяет уве-
личить дальность обнаружения, 
повысить высокоточное сопро-

вождение целей, точность изме-
рения координат, значительно 
усилить помехозащищенность 
от активных помех и эффектив-
ность распознавания классов 
целей. 

Модули метрового, децимет-
рового и сантиметрового диапа-
зона также работают в адаптив-
ном взаимодействии, что поз-
воляет объединить достоинства 
различных диапазонов и значи-
тельно повысить качество ра-
диолокации.

Подсистема огневого пора-
жения предназначена для по-
иска, обнаружения, захвата, со-
провождения и поражения бал-
листических целей. Она состоит 

из трех эшелонов, которые мо-
гут создаваться на базе различ-
ных зенитно-ракетных систем и 
комплексов.

Первый эшелон — дальнего 
действия — состоит из зенит-
но-ракетных систем С-300В4, 
С-400, в перспективе и С-500. 
Второй эшелон — средней даль-
ности. Это системы «Витязь» и 
«Викинг». Третий эшелон — ма-
лой дальности. В основном это 
зенитно-ракетный комплекс 
« То р »  и  з е н и т н ы й  р а кет-
но-пушечный комплекс «Пан-
цирь-С1М».

Дальность гарантирован-
ного поражения баллистиче-
ских целей — от 5 до 60 км. Вы-
сота поражения — от 2 до 25 км. 
Дальность поражения аэроди-
намических целей, то есть ата-
кующих самолетов и крупных 
беспилотников — от 2,5 до 380 
км. Скорость поражаемых це-
лей до 4800 м/с. Те цели, кото-
рые все-таки смогут прорвать-
ся к защищаемому объекту, бу-
дут с высокой долей вероятно-
сти уничтожены комплексами 
«Тор» или «Панцирь-С1М». 

АРСЕНАЛ

«НОНА» — И ПУШКА, И ГАУБИЦА, И МИНОМЕТ 

Сергей Птичкин

Р
оссийские военные в зоне 
спецоперации на Укра-
ине активно реализуют 

уникальные возможности 120-
мм самоходной артустановки 
«НОНА». В частности, по сооб-
щениям минобороны, был на-
несен удар по укрепленным по-
зициям украинских военных в 
лесу. 

Военные уточнили, что бой-
цов ВСУ обнаружили с помо-
щью беспилотных летатель-
ных аппаратов. Артиллеристы 
нанесли удар из САУ, уничто-
жив опорные пункты и живую 
силу противника. Скорее  всего, 
огонь велся корректируемыми 
минами «Китолов-2». Так как 
сказано, что корректировка 
огня и контроль поражения це-
лей велись с дронов. 

Название артустановки — 
это не женское имя, а аббревиа-
турное сокращение названия 
— «Новое Орудие Наземной Ар-
тиллерии». На вооружение ВДВ 
самоходку приняли в 1981 году. 
Боевую обкатку она прошла в 
Афганистане. Отзывы военных 
были исключительно востор-
женные. 

И  э т о  н е у д и в и т е л ь н о . 
«НОНА» оказалась поистине 
уникальной и универсальной 
артиллерийской системой, сов-
местившей в себе функции пуш-
ки, гаубицы и миномета. Кста-
ти, на Западе нечто подобное 
появилось лишь 20 лет спустя, 
уже в новом тысячелетии.

Интересная особенность — 
пушка системы «НОНА» проек-
тировалась так, чтобы она мог-
ла стрелять снарядами и мина-

ми калибра 120 мм, имевши-
мися в арсеналах армий Севе-
ро-Атлантического блока. Это 
для того, если бы частям ВДВ 
пришлось воевать на террито-
рии стран, входящих в НАТО, 
где можно было использовать 
трофейные боеприпасы.

В состав боекомплекта само-
ходки «НОНА-С» входят раз-
личные боеприпасы. В первую 
очередь это специальные оско-
лочно-фугасные артиллерий-
ские снаряды с готовыми на-
резами на ведущем пояске —  та-
кими снарядами можно стре-
лять на дальность до 8,7 км, а 
их невысокая начальная ско-
рость (367 м/с) позволяет вести 
стрельбу с большой крутизной 
траектории. Эффективность 
осколочного действия таких 

снарядов приближается к эф-
фективности крупнокалибер-
ных 152-мм осколочно-фугас-
ных снарядов отечественных и 
зарубежных гаубиц. 

Важной характеристикой 
орудия непосредственной под-
держки войск на поле боя яв-
ляется его наименьшая даль-
ность стрельбы: для снаряда она 
составляет 1,7 км, а для мины — 
400 м. Поэтому в боекомплект 
самоходки входят 120-мм мино-
метные мины — осколочно-фу-
гасные, осветительные, дымо-
вые и зажигательные. Макси-
мальная прицельная дальность 
стрельбы осколочно-фугасной 
миной около семи километров.

Кроме классических снаря-
дов и мин, в боекомплект САО 
входят активно-реактивные 

снаряды. Они имеют специ-
альный реактивный двигатель, 
который позволяет повысить 
дальность стрельбы до 13 км. 
Последние разработки отече-
ственных конструкторов поз-
волили создать самонаводящи-
еся и корректируемые на траек-
тории полета снаряды, которые 
наводятся на цель с помощью 
лазерного целеуказателя. 

Самоходное артиллерий-
ское орудие за минувшие годы 
неоднократно модернизирова-
ли. Сейчас на вооружении сто-
ят в основном системы «НОНА-
СВК». Высокая эффективность 
их боевого применения дока-
зала необходимость иметь та-

кие самоходки не только в Воз-
душно-десантных войсках. И 
сегодня «НОНА-СВК» стоят на 
вооружении ВДВ, Сухопутных 
войск и морской пехоты.

Стоит добавить, что наряду 
с корректируемой миной «Ки-
толов-2» используется и новей-
шая «Грань», поступившая на 
вооружение совсем недавно. 
В рамках спецоперации, мож-
но сказать, проходит ее боевое 
крещение. Согласно данным из 
открытых источников, эта мина 
предназначена для стрельбы из 
гладкоствольных и нарезных 
минометов калибра 120 мм. Ее 
основа — осколочно-фугасный 
минометный выстрел с голов-
кой самонаведения лазерного 
типа. Минимальная дальность 
стрельбы — полтора километ-
ра, максимальная — девять ки-
лометров.

Длина мины — 1200 мм. При 
общей массе в 27 кг масса бое-
вой части составляет 11,2 кг, в 
которой находится 5,3 кг мощ-
ного взрывчатого вещества. 
Мина особенно эффективна для 
применения в сложных услови-
ях пересеченной местности, та-
ких как узкие проходы, высо-
кие гребни укрытий и обратные 
скаты. А также в условиях плот-
ной городской застройки. В лю-
бых погодных условиях, днем 
и ночью мина попадет точно в 
цель.

«Грань» способна поражать 
цели, находящиеся на удале-
нии друг от друга до 300 метров, 
без изменения углов наведения 
орудия и режима работы самой 
мины — за счет ее способности 
корректировать свой полет на 
конечном участке. 

КАДРЫ

СНАБЖЕНИЕМ ВОЙСК ЗАЙМЕТСЯ
ГЕНЕРАЛ ИЗ РОСГВАРДИИ
Иван Петров

Н
овым заместителем ми-
нистра обороны России, 
отвечающим за матери-

ально-техническое обеспечение 
войск, назначен генерал-пол-
ковник Алексей Кузьменков. Об 
этом в воскресенье сообщили в 
Минобороны России. 

Ранее эту должность зани-
мал генерал-полковник Михаил 
Мизинцев — бывший начальник 
Национального центра управ-
ления обороной России.  

Стоит отметить, что генерал 
Кузьменков до этого назначе-
ния служил в Росгвардии, где за-
нимал должность заместителя 
директора. Правда, еще рань-
ше его карьера была связана как 
раз со снабжением войск. 

«Генерал-полковник Кузь-
менков в 1992 году окончил 
Вольское высшее военное учи-
лище тыла. По 2019 год он про-
ходил военную службу на раз-
личных должностях в органах 
материально-технического 
обеспечения Вооруженных Сил 
РФ. В период с 2014 по 2018 год 
он возглавлял Штаб материаль-
но-технического обеспечения 
Вооруженных Сил», — рассказа-
ли в военном ведомстве.

С 2018 по 2019 год Кузьмен-
ков являлся заместителем ко-
мандующего войсками Южного 
военного округа по материаль-
но-техническому обеспечению.

А с 2019 года по настоя-
щее время занимал должность 
замдиректора Федеральной 
службы войск национальной 
гвардии России. 

Стоит отметить, что в связи с 
проводимой в настоящее время 
военными спецоперацией зна-
чимость должности заммини-
стра по материально-техниче-
скому обеспечению возросла в 
разы. Именно он отвечает за все 
поставляемое в войска воору-
жение, технику, обмундирова-
ние и снаряжение. 

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Этот снимок сделан на Донецком направлении. Самая горячая точка там — город Артемовск. В боях за его освобождение наши десантники активно применяют 152-мм гаубицы «Гиацинт-Б». 

Зенитно-ракетные системы С-300В станут дальнобойной основой нестратегической системы ПРО.

Артустановка «НОНА» может 
стрелять снарядами и минами 
калибра 120-мм из арсеналов НАТО.

МИНОБОРОНЫ

НАРУШЕН ВЫПУСК БОЕПРИПАСОВ И ТЕХНИКИ ДЛЯ УКРАИНСКИХ ВОЙСК

Юрий Гаврилов

В 
последние дни Ми-
н о б о р о н ы  Р о с с и и 
несколько раз инфор-
мировало о нанесении 
по противнику группо-
вых ракетных ударов. 
Высокоточным ору-
жием большой даль-
ности с воздуха, зем-

ли и моря били по пунктам дис-
локации резервов и местам нахо-
ждения командного состава ВСУ, 
транспортной инфраструктуре 
Украины и вражеским складам.

Вчерашняя сводка началась 
с аналогичного сообщения. В 
нашем оборонном ведомстве 
заявили, что в ночь на 1 мая Во-
оруженные силы России при-
менили высокоточные ракеты 
большой дальности воздушно-
го и морского базирования по 
объектам военно-промышлен-
ного комплекса Украины. 

«Цель удара достигнута. Все 
назначенные объекты пораже-
ны. Нарушена работа предпри-
ятий, осуществлявших выпуск 
боеприпасов, вооружений и во-
енной техники для украинских 
войск», — отметили в Минобо-
роны России. 

Другие подробности ракет-
ных атак военные на раскрыва-

ли. Но кое-какие детали стали 
известны от жителей Донбасса. 

Так, председатель движения 
«Мы вместе с Россией» Влади-
мир Рогов написал с своем теле-
грам-канале, что в Днепропет-
ровской области удары в том 
числе пришлись по хранили-
щам горюче-смазочных мате-
риалов и боеприпасов ВСУ. Их 
украинские боевики копили для 
контрнаступления. 

«Подтверждается инфор-
мация о поражении двух диви-
зионов комплексов С-300, ко-
торые обеспечивали им чистое 
небо. 

Это много. По неподтвер-
жденной информации, в Павло-
граде попали по запасам мате-
риалов и взрывчатых веществ 
для оперативно-тактических 
ракетных комплексов «Гром-
2», — добавил Рогов. 

Он считает, что из-за масси-
рованного ракетного удара на-
ших войск по Павлограду в бли-
жайшие дни не смогут перейти 
к активным действиям на За-
порожском направлении 46-я 
десантно-штурмовая, 116-я и 
118-я бригады ВСУ. Их, по дан-
ным Рогова, накануне перебро-
сили на Ореховский участок ли-
нии боевого соприкосновения. 

«С учетом того, что 46-я бри-
гада доукомплектовывалась в 
Павлограде и там были основ-
ные запасы горюче-смазочных 
материалов, боеприпасов, сей-
час, скорее всего, у них возник-
нут логистические проблемы 
с доставкой необходимого для 
боевых действий. 

Это еще несколько дней, а 
возможно, и недель подготовки. 
Как минимум два-три дня в за-
висимости от того, как попали 

по складам в Павлограде, доста-
точно ли большие объемы запа-
сов ВСУ уничтожены», — пояс-
нил Рогов ТАСС. 

Вот что еще вчера рассказа-
ли в Минобороны России об об-
становке на линии боевого со-
прикосновения. Там зафикси-
рована значительная активиза-
ция украинских разведчиков и 
диверсантов. 

Работу пяти таких групп пре-
секли на Купянском направле-
нии СВО. 

Двух — на Красно-Лиманском 
направлении. Еще одной — в 
районе населенного пункта 
Сладкое в ДНР.

«На Донецком направлении 
штурмовые отряды продолжа-
ли уничтожение противника 
в западной части города Арте-
мовска. Воздушно-десантные 
войска оказывают поддержку 
действиям штурмовых отря-
дов и сковывают подразделения 
ВСУ на флангах», — доложили в 
Минобороны России.

По данным ведомства, про-
тивник продолжает нести 
большие потери. За сутки на 
этом направлении уничтожи-
ли до 330 военнослужащих ВСУ, 
один танк, четыре бронемаши-
ны, четыре автомобиля и гауби-
цу Д-30.

В районе населенного пунк-
та Избицкое Харьковской об-
ласти был ликвидирован склад 
боеприпасов 127-й механизи-
рованной бригады ВСУ. В Ново-
украинке (Донецкая Народная 
Республика) — склад боеприпа-
сов 53-й мехбригады. 

В Угледаре наши военные 
поразили командно-наблюда-
тельный пункт батальона укра-
инской 72-й мехбригады. Его 
накрыли прицельным ударом. 

КНП противника могли «вы-
числить» российские летчики, 
ракетчики или артиллеристы. 
За сутки они атаковали пози-
ции 87 артподразделений ВСУ, 
нанесли урон живой силе и тех-
нике противника в 109 рай-
онах. 

Российские средства про-
тивовоздушной обороны уни-
чтожили за то же время восемь 
украинских беспилотников. 
Это произошло в Харьковской 
и Херсонской областях, а также 
на территории ДНР и ЛНР. 

Всего с начала специальной 
военной операции вооружен-
ные формирования киевского 
режима потеряли 3913 беспи-
лотных летательных аппаратов. 
Об этом говорит статистика, ко-
торую ведут в Минобороны Рос-
сии. 

А К Ц Е Н Т

На линии боевого соприкосновения 
наши военные фиксируют значитель-
ную активизацию украинских разведы-
вательно-диверсионных групп

Генерал-полковник Алексей Кузьменков пришел из Росгвардии, но до этого 
он много лет служил в армии и на должностях, связанных со снабжением.

А К Ц Е Н Т

Дальность гарантированного поражения 
баллистических целей нестратегиче-
ской ПРО — 60 км, атакующих самолетов 
и крупных беспилотников — 380 км
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СИТУАЦИЯ Участники дискуссии в Совете Федерации пытались понять причины «особого внимания» правоохранителей 
к предприятиям ОПК 

Дуэль полицейских с сарапульской оборонкой
Екатерина Некрасова

Р
оссийская  экономика 
успешно справляется с 
санкционным давлением 

и продолжает свое развитие, 
однако частный бизнес, порой, 
испытывает давление, связан-
ное со сменой собственников. 
О том, как противостоять такой 
угрозе, говорилось на заседании 
экспертного совета «Проблемы 
и риски для стабильной работы 
стратегически значимых пред-
приятий РФ». 

Мероприятие прошло в Со-
вете Федерации под председа-
тельством сенатора Елены Афа-
насьевой, члена Комитета Со-
вета Федерации по междуна-
родным делам. Участие в нем 
приняли депутаты Госдумы, 
юристы и представители биз-
неса. Елена Афанасьева отмети-
ла, что на промышленный сек-
тор ложится колоссальная на-
грузка, особенно на «оборон-
ку». От бесперебойной работы 
таких заводов зависит не толь-
ко обеспечение необходимыми 
комплектующими ВС РФ, но и 
других отраслей. 

— Президент неоднократно 
говорил о недопустимости ис-
пользования административ-
ного ресурса и необходимости 
перестать «кошмарить» биз-
нес, — акцентировала Елена 
Афанасьева. — Правительство 
постоянно работает над тем, 
чтобы проверки предприятий 
носили обоснованный харак-
тер, без предвзятости.

В 2022 году был введен мо-
раторий на проверки бизне-
са. Однако с мест поступают 
сигналы от бизнеса о допол-
нительных проверках и изъя-
тии большого количества доку-
ментов, что может довести и до 
банкротства.  

— Есть значительная часть 
ситуаций, в которых вот такие 
проверки и возбуждение уго-
ловных дел проходят достаточ-
но спонтанно, — говорит депу-
тат Госдумы Артем Кирьянов. — 
Здесь надо всегда внимательно 
смотреть, не мешать людям ра-
ботать над своими проектами.

С трудностями, например, 
столкнулся Сарапульский элек-
трогенераторный завод (СЭГЗ) 

из Удмуртии, на котором рабо-
тают 4200 человек. Это основ-
ной российский производи-
тель бортовых систем генери-
рования, управления и защиты 
электропитания, светотехники 
для отечественных самолетов 
и вертолетов, приводов для ра-
кетной техники и систем элек-
тропитания, стартовой авто-
матики для комплексов ПВО и 
механизмов для межконтинен-
тальных баллистических ракет.

Проблемы у завода, о кото-
рых «Российская газета» уже 
писала, похоже, продолжаются. 
В июне 2022 года оперуполно-
моченный полиции Хоробров 
подал рапорт на имя министра 
внутренних дел по Удмурт-
ской Республике об обнаруже-
нии признаков преступления, 
выразившихся в заключении 
«фиктивных агентских догово-
ров между СЭГЗ и ООО «Центр 
закупок и логистики». В июле 
на основании рапорта было за-
ведено уголовное дело, нача-
лись обыски и допросы. Кол-
лектив СЭГЗ написал открытое 
письмо в правительство, обра-
тился в Госдуму.

— После того, как этот вопрос 
был обсужден в Госдуме, след-
ствие каким-то волшебным об-
разом затихло, и на некоторое 
время дестабилизация деятель-
ности предприятия со стороны 
правоохранительных струк-
тур прекратилась, — расска-
зал депутат Госдумы Михаил 
Делягин. — Сама по себе такая 
реакция уже вызывает очень 
большое напряжение, очень 
большие вопросы: а что там на 
самом деле расследуется и в ка-
ких целях расследуется?

В декабре 2022 года один из 
крупнейших акционеров СЭГЗ 
— ООО «Эбису» — обратился в 
избранную собранием акци-
онеров ревизионную комис-
сию с просьбой о проведении 
внеочередной проверки финан-
сово-хозяйственной деятельно-
сти завода, по сути, о собствен-
ной проверке обоснованности 
доводов правоохранителей. 
В марте 2023 года комиссия 
опубликовала отчет. Из него 
следует, что в 2012—2019 годы 
финансовое положение СЭГЗ 
было стабильным и устойчи-

вым, а взаимоотношения с 
фигурирующим в деле ООО 
«Центр закупок и логистики» 
выстраивались с соблюдени-
ем всех требований законода-
тельства.

— Были сделаны выводы о 
том, что нарушений в работе 
предприятия нет, злоупотреб-
ления полномочиями со сторо-

ны руководства тоже нет, пред-
приятию не нанесен экономи-
ческий ущерб, — говорит на-
чальник корпоративно-юриди-
ческого управления СЭГЗ Веро-
ника Кожокарь. 

Адвокат Михаил Жихарев, 
представляющий интересы ак-
ционеров СЭГЗ, в том числе 
«Уральских заводов» и «Эби-
су», также отметил, что рев-
комиссия пришла к выводу о 
грамотных управленческих ре-
шениях в проверенный период 
времени.

— Самое главное то, что не 
подтверждаются выводы пра-
воохранительных органов от-
носительно каких-либо хище-
ний денежных средств, — гово-
рит Жихарев. — Но после того 
как акционер инициировал эту 
процедуру, активность в рам-
ках уголовного дела проявилась 
с новой силой.

Через несколько недель по-
сле публикации доклада реви-
зионной комиссии, как писа-
ли СМИ, к директору компа-
нии «Эбису», старшей дочери 
председателя совета директо-
ров СЭГЗ, пришли с обысками 
по месту ее жительства сотруд-
ники полиции. Были изъяты 
оригиналы учредительных до-
кументов юрлиц, не имеющих 
никакого отношения к хозяй-
ственной деятельности СЭГЗ.

П о в о д  к  п р о в е д е н и ю 
обысков, включая прошлогод-
ние, вызывает вопросы. Опера-
тивные мероприятия проводи-
лись в том числе на основании 
справки Хороброва, который 
«в результате проведения опе-
ративно-розыскных меропри-
ятий установил» причастность 
директора «Эбису» к выводу 

денег с СЭГЗ. Доводы якобы 
основываются на показаниях 
двух свидетелей и самого Хо-
роброва. При этом в показани-
ях свидетелей не подтвержда-
ется причастность руководите-
ля «Эбису» к якобы совершен-
ному преступлению на СЭГЗ, а 
Хоробров в своих показаниях 
даже не упоминает ее. 

— Я был крайне удивлен тем, 
что поводом для производства 
обыска в жилище руководителя 
компании послужила справка 
оперативного сотрудника поли-
ции, — признался Жихарев. — Но 
я даже намека не увидел в по-
казаниях свидетелей на то, что 
есть какая-то взаимосвязь ак-
ционеров с какими-то преступ-
ными действиями.

Возникает ощущение, про-
должает Жихарев, что предпо-
ложение оперативника — это 
его фантазия. Все это дает осно-
вания задуматься: а не был 
ли обыск в квартире директо-
ра «Эбису» проведен на осно-
вании предположений? Эта-
ким образом можно провести 
обыск у кого угодно — сотруд-
нику полиции показалось, что 
вы преступник, он дал показа-
ния своим коллегам, что счи-
тает вас преступником, напи-
сал справку и готово — в вашем 
доме уже переворачивают все 
вверх дном.

Михаил Делягин обратил 
внимание на то, что с проверка-
ми могут связывать компанию 
АО «Технодинамика», еще од-
ного крупного акционера СЭГЗ. 
После обращения трудового 
коллектива завода за помощью 
в Госдуму компания ответила 
на запрос. 

 — Среди ответов, которые 
я получал на запросы, самый 
странный дала «Технодинами-
ка», то есть компания, с кото-
рой предположительно связы-
вают возбуждение уголовного 
дела, — делится Михаил Деля-
гин. — Директор написал: зна-
ете, никакой информации от 
правоохранительных органов 
по поводу того, что там что-то 
происходит, мы не имеем, мы 
ничего не знаем, мы здесь не 
при чем.

Но дело в том, что в матери-
алах имеется письмо в респуб-
ликанское СУ МВД за подписью 
замгендиректора по безопасно-
сти «Технодинамики» Митюка, 
с указанием на то, что в случае 
достоверности данных, в дей-
ствиях группы лиц из руково-
дящего состава завода могут 
усматриваться признаки пре-
ступлений, а в случае установ-
ления фактов хищения необхо-
димо рассмотреть вопрос воз-
буждения уголовного дела. При 
этом из постановления следу-
ет, что оно было возбуждено по 
рапорту Хороброва. Но пись-
мо «Технодинамики» — это от-
вет на запрос полиции. То есть 
сотрудники МВД по Удмуртии 
сначала спрашивают предста-
вителей «Технодинамики» о 
том, что те по этому поводу ду-
мают. А представитель службы 
безопасности холдинга им отве-
чает: если факты, изложенные в 
запросе полиции, подтвердят-
ся, то он считает необходимым 
рассмотреть вопрос о возбу-
ждении дела. Интересный факт 
— письмо «Технодинамики» в 
адрес полиции датировано 11 
июля 2022 года, и в тот же день 
возбуждается уголовное дело. 

— Я могу лишь предполо-
жить, какой является цель «ата-
ки» на СЭГЗ, — говорит Миха-
ил Делягин. — Целей у рейдеров 
бывает, как правило, две. Пер-
вая — они захватывают пред-

приятие и дальше сносят его 
«под корень»… Вторая гипотеза 
— это эффективность деятель-
ности завода. Если предпри-
ятие работает хорошо, то оно 
становится объектом «атаки».

По словам Вероники Кожо-
карь, ежегодно более 50% при-
были (порядка 200 млн руб-
лей, а было и по 600—800 млн) 
направляется на реализацию 
инвестпроектов. Не завод, а ла-
комый кусочек. То есть логи-
ка проста: если более полови-
ны прибыли завод направляет 
на инвестиции, то новый соб-
ственник может направить ее 
в свой карман. И это мгновенно 
окупит его «расходы по атаке». 
Знают ли руководители холдин-
га о том, чем занимается служ-
ба экономической безопас-
ности? К слову, руководитель 
пресс-службы СЭГЗ Григорий 
Глухов обратил внимание экс-
пертного совета на то, что ис-
полнителем в письме «Техноди-
намики» значится некто Свет-
лана Бучнева.

— Если мы просто наберем 
в поисковике «Светлана Буч-
нева, полиция», то получим 
вот это, — Григорий Глухов по-
тряс кипой распечатки. — И это 
очень маленькая часть матери-
алов, которые были опублико-
ваны в СМИ в разные годы.

Поисковик выдает много от-
ветов на такой запрос. Напри-
мер, в Сети связывали имя не-
коей Светланы Бучневой, пол-
ковника полиции, с «атаками» 
на кировские предприятия. 
Одна и та же это Бучнева или 
разные Светланы? Верим, что 
не только следствие, но и ру-
ководство «Технодинамики» 
учтет данный факт, проверит 

его и во всем разберется. Мо-
жет, мы становимся свидетеля-
ми «проделок» отдельных мене-
джеров, собравших кадры для 
передела собственности? Пока 
такой вариант исключать рано. 
Недоумение, например, вызы-
вает ходатайство господ Вол-
кова и Бучневой, действующих 
в интересах АО «Технодинами-
ка». Оно адресовано в СУ СК 
РФ по Удмуртской Республи-
ке. Авторы просили заключить 
под стражу Сергея Мусинова, 
одного из экс-руководителей 
СЭГЗ, который, вероятно, на 
заседании экспертного совета в 
СФ РФ тоже мог бы рассказать 
много интересного.

Следственные действия и до-
просы сотрудников Сарапуль-
ского завода длятся уже более 
8 месяцев, и пока нет ясности 
о якобы существовавшей схе-
ме по выводу денег с предпри-
ятия. Не опровергнуты и выво-
ды ревизионной комиссии, ко-
торые, по сути, сами опроверга-
ют подозрения полиции. Между 

тем, на то, что на стратегически 
важное для ОПК предприятие 
оказывается силовое давление 
(да еще в период проведения 
специальной военной опера-
ции, что ставит под угрозу во-
просы безопасности государ-
ства), обратили внимание пред-
ставители бизнеса сопредель-
ных государств. К примеру, пи-
шут об этом в СМИ Казахстана. 
В сентябре 2022 года там про-
шла ведущая промышленная 
выставка страны Kazakhstan 
Industry Week. СЭГЗ предста-
вил там свою продукцию, за-
интересовавшую местный биз-
нес. Неужели тревожные вести 
из Сарапула разрушат налажи-

вавшееся сотрудничество? В 
эпоху санкций нам такие связи 
жизненно важны.

Поразительно то, что все, 
вроде, происходит по закону. 
Но, как отметил Шота Горгадзе, 
член Совета при президенте РФ 
по правам человека, какие бы 
идеальные законы не писали 
законодатели, если эти законы 
на практике будут применяться 
искаженно, то смысл они утра-
тят. Закон не должен оставаться 
декларативной нормой.

— Если высшее руководство 
страны говорит о том, что в не-
простое время «кошмарить» 
предприятие нельзя, то внизу 
исполнители должны это слы-
шать и исполнять, — считает 
Шота Горгадзе. — Существует 
огромное количество задач, ко-
торые предприятия готовы реа-
лизовать, если им просто не бу-
дут мешать.

Члены экспертного совета 
предложили варианты решения 
проблемы. По мнению Артема 
Кирьянова, стоит рассмотреть 
вопрос введения моратория на 
сделки по купле-продаже стра-
тегически значимых предпри-
ятий, хотя бы до конца специ-
альной военной операции. Еще 
вариант — предусмотреть пер-
сональную ответственность за 
заведомо неправомерные дей-
ствия сотрудников правоохра-
нительных структур. Ведь, как 
указал Михаил Делягин, макси-
мум, что грозит «правоохрани-
телю, который убивает завод», 
это его увольнение, которое не 
помешает ему найти работу в 
частной компании. «Обратите 
внимание, что все реже систе-
му называют правоохранитель-
ной и все чаще называют сило-
вой», — сказал Делягин. А мож-
но ли, изменив закон, автома-
тически изменить и ситуацию 
«на земле»?

— Пока существуют «оборот-
ни в погонах», а термин этот не 
нами придуман, они будут про-
должать давить на порядоч-
ных людей, — резюмирует Шота 
Горгадзе. — Поэтому необходи-
мо совершенствовать законо-
дательную базу. Государство 
должно защищать предприни-
мателей, создать максимально 
комфортные условия для них.  

А К Ц Е Н Т

Следственные действия и допросы 
сотрудников Сарапульского завода 
длятся уже более 8 месяцев, и пока нет 
ясности о якобы существовавшей схеме 
по выводу денег с предприятия

А К Ц Е Н Т

Если более половины прибыли СЭГЗ 
направляет на инвестиции, то новый 
собственник может направить ее 
в свой карман. И это мгновенно окупит 
его «расходы по атаке»

ТЕХНОЛОГИИ В Москве и Казани запустили обратный отсчет турнира 
по фиджитал

Готовимся к старту
Дмитрий Самылин, 
Ольга Кондрева, 
Казань

В 
Москве и Казани со-
стоялась церемония 
запуска обратного 
отсчета «300 дней до 
Игр будущего». Она 
прошла в формате ви-
деомоста. В Москве 
на Манежной площа-
ди и в Казани перед 

открывшимся недавно IT-пар-
ком имени Башира Рамеева со-
брались сотни людей, в том 
числе знаменитые российские 
спортсмены.

Старт отсчету в Москве дали 
вице-премьер Дмитрий Чер-
нышенко, первый заместитель 
министра спорта РФ Азат Ка-
дыров, руководитель проекта 
«Игры будущего» Игорь Столя-
ров и олимпийский чемпион по 
спортивной гимнастике, прези-
дент Всероссийской федерации 
фиджитал-спорта Никита На-
горный.

Церемонию в Казани прове-
ли глава Республики Татарстан 
Рустам Минниханов, министр 
цифрового развития, связи и 
массовых коммуникаций Мак-
сут Шадаев и мэр Казани Иль-
сур Метшин. К собравшимся с 
приветствием в видеоформа-
те обратился президент России 
Владимир Путин.

Во время церемонии Дмит-
рий Чернышенко представил 
первого президента Всерос-
сийской федерации фиджи-
тал-спорта: «У меня есть важ-
ная новость. В России впервые 
прошел съезд Всероссийской 
федерации фиджитал-спорта, 
на которой единогласно был 
избран президент Никита На-
горный. Он настоящий герой, 
олимпийский чемпион, трех-
кратный чемпион мира, вось-
микратный чемпион Европы».

Максут Шадаев, проинспек-
тировавший накануне ход под-
готовки к Играм в Татарстане, 
отметил, что возможность про-
ведения инновационного тур-
нира Казани досталась по праву. 
Город имеет большой опыт про-
ведения престижных междуна-
родных форумов и традицион-
но является родиной различ-
ных инноваций. Именно здесь 

был открыт первый в стране 
IT-парк.

Глава Татарстана поблагода-
рил руководство страны за ока-
занное доверие. «Хочу заверить 
всех: у нас есть опыт, у нас есть 
желание и есть все возможно-
сти сделать так, чтобы первые 
в истории «Игры будущего» за-

помнились всем», — отметил Ру-
стам Минниханов.

Концепция «фиджитал», 
объединяющая традиционный 
спорт, образование и техно-
логии, была придумана в Рос-
сии в 2021 году. Ее главная идея 
заключается в объединении 
современных технологий, ки-

берспорта и физической актив-
ности. В фиджитал-спорте оце-
нивается как физическая под-
готовка спортсменов, так и их 
киберспортивные и техниче-
ские навыки. При этом соревно-
вания не разделяются на вирту-
альные и физические. Напри-
мер, матч по фиджитал-футболу 
(футбольный симулятор + фут-
зал) в футзале продолжается со 
счета, который был зафиксиро-
ван перед этим в футбольном 
симуляторе.

Всероссийская федерация 
фиджитал-спорта начала рабо-
ту в ноябре 2022 года. Сейчас ее 
отделения созданы в 43 регио-
нах страны. По словам Никиты 
Нагорного, федерация провела 
уже 80 соревнований. Прези-

дент Всероссийской федерации 
фиджитал-спорта отметил ин-
тернациональный и инклюзив-
ный характер фиджитал-спор-
та. «Фиджитал дает возмож-
ность принимать участие в со-
ревнования людям любого воз-
раста, из любых стран. Фиджи-
тал — это история про клубные 
команды», — сказал он. Так, в 
составе одной команды могут 
участвовать представители 
разных стран.

«Игры будущего» — масштаб-
ные международные соревнова-
ния по фиджитал-спорту. Тур-
нир пройдет в Казани с 23 февра-
ля по 2 марта 2024 года по 16 ги-
бридным дисциплинам. В нем 
планируют принять участие 
2000 спортсменов. При прове-

дении Игр будут использоваться 
новейшие разработки в области 
информационных технологий, 
робототехники, дополненной и 
виртуальной реальности, искус-
ственного интеллекта. Призовой 
фонд соревнований составит 25 
млн долларов. По словам вице-
премьера, свой интерес к уча-
стию в «Играх будущего» уже 
подтвердили более 50 стран, 
всего прогнозируется участие 
спортсменов из более чем 100 
стран. 

Максут Шадаев и Рустам 
Минниханов запустили в Казани 
отсчет до начала «Игр будущего».

А К Ц Е Н Т

В фиджитал-спорте оценивается
как физическая подготовка 
спортсменов, так и их киберспортивные 
и технические навыки

СВЯЗИ Россия и Индия 
изучают возможность 
приема карт «Мир»

Платежное 
получение

Алексей Любовецкий

Россия и Индия обсуждают возможность использова-
ния на территории двух стран карт платежных систем 
«Мир» и RuPay.  Об этом сообщает The Economic Times. 

По данным источников издания, вопрос о взаим-
ном использовании карт поднимался на недавнем за-
седании межправительственной комиссии по торго-
во-экономическому, научно-техническому и культур-
ному сотрудниче-
ству. В мероприя-
тии приняли уча-
стие глава МИД Ин-
дии Субраманьям 
Джайшанкар и ви-
це-премьер — гла-
ва Минпромторга 
России Денис Ман-
туров.

Кроме того, сто-
роны решили изу-
чить возможность 
взаимодействия ин-
дийского Единого 
платежного интерфейса (UPI) и Системы быстрых пла-
тежей (СБП) Банка России.

Россия и Индия также рассмотрят вопрос о внедре-
нии российской Системы передачи финансовых сооб-
щений (СПФС) для проведения трансграничных пла-
тежей. 

География приема карт «Мир» с осени 2022 года се-
рьезно сузилась. Риски вторичных санкций вынудили 
ряд государств отказаться от приема этих карт. Напри-
мер, с сентября «Мир» не работает в Турции и Узбеки-
стане. Сейчас российскими картами  можно оплатить 
покупки без ограничений и снять с них наличные день-
ги помимо России только в Беларуси и Армении. Ино-
странные банки самостоятельно принимают решение 
о приеме карт «Мир» в сети своих устройств, поэтому 
список государств постоянно меняется. 

Индия может стать новым рынком для карт «Мир».

Стороны обсужда-
ют также внедре-
ние российской 
Системы передачи 
финансовых 
сообщений
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ИНИЦИАТИВА 

Выходные 
могут 
перенести 
на май

ДНИ ТРУДА 
И ОТДЫХА
Елена Манукиян

Минтруд допускает перенос но-
вогодних выходных на майские 
праздники, но такую иници-
ативу нужно будет обсудить, 
заявил журналистам министр 
труда и социальной защиты Ан-
тон Котяков после заседания 
президиума Совета законода-
телей в Санкт-Петербурге.

«Если будет такая инициа-
тива, конечно, обсудим», — ска-
зал он. Министр также пояснил, 
что по закону количество рабо-
чих и выходных дней ограни-
чено. Так, перечень нерабочих 
праздничных дней установлен 
в статье 112 Трудового кодек-
са. Всего их четырнадцать. А 
самый длинный праздничный 
период — это новогодние кани-
кулы. 

В этом году на Новый год 
россияне отдыхали с 31 дека-
бря 2022 года по 8 января 2023 
года. А в мае получилось два 
праздничных периода: пер-
вый —  с 29 апреля по 1 мая, где 
праздничный нерабочий день 
выпадает на понедельник, а 
второй приурочен ко Дню По-
беды и продлится с 6 по 9 мая, 
при этом праздничные нерабо-
чие дни — это понедельник 8 и 
вторник 9 число. 

В конце апреля депута-
ты внесли в Госдуму законо-
проект, согласно которому на 
май должны быть перенесены 
четыре дня с конца новогодних 
праздников. В этом случае на 
Новый год россияне могли бы 
отдыхать с 1 по 3 января, а на 
майские  — с 1 по 5 число. И если 
6 и 7 мая выпадут на субботу и 
воскресенье, как в этом году, то 
весенние выходные могут рас-
тянуться непрерывно с 1 по 9 
число. 

По словам одного из авторов 
инициативы — вице-спикера 
Госдумы Владислава Даванко-
ва, за эту  идею выступает бо-
лее 60% соотечественников. 
«Потому что лучше поехать в 
дополнительные выходные на 
шашлыки, чем сидеть дома зи-
мой с салатами», — считает он. 

ПРОЕКТ 

Утвердят 
стратегию  
беспилотной 
авиации

НЕБО ПОД 
ПРИСМОТРОМ
Елена Манукиян

Стратегию развития беспи-
лотной авиации планируется 
утвердить до 1 июня 2023 года, 
сообщили в минпромторге. От-
мечается, что проект докумен-
та уже подготовлен и направлен 
на межведомственное согла-
сование. В нем предусмотрено 
развитие беспилотной авиации 
в стране до 2030 года и на пер-
спективу до 2035 года.
         По словам первого замгла-
вы минпромторга Василия Ось-
макова, реализация стратегии 
поможет обеспечить техноло-
гический суверенитет в сферах 
разработки, производства и 
безопасной эксплуатации гра-
жданских беспилотников. 

Кроме того, российские бес-
пилотники могут оснастить но-
вой системой аварийного опове-
щения «ЭРА-ГЛОНАСС», кото-
рая изначально была разработа-
на для малой авиации. По словам 
директора департамента цифро-
вого развития минтранспорта 
Дмитрия Скачкова, система мог-
ла бы помочь удаленно иденти-
фицировать беспилотники, что-
бы отсечь те, которые появляют-
ся в небе нелегально. Он также 
рассказал, что с начала года сре-
ди беспилотников число наруше-
ний выросло в 3,5 раза. 

Гендиректор компании «ГЛО-
НАСС» Алексей Райкевич под-
черкнул, что готовая инфра-
структура «ЭРА-ГЛОНАСС» про-
шла успешное тестирование и 
сегодня с помощью нее за секун-
ды информация об авиапроис-
шествии с указанием местополо-
жения небольшого воздушного 
судна попадает в единую систе-
му авиационно-космического 
поиска и спасания (ЕС АКПС), 
благодаря чему сокращается 
время поисковых операций.

По мнению сенатора Арте-
ма Шейкина, «ЭРА-ГЛОНАСС» 
позволит поставить заслон про-
тивоправному использованию 
беспилотников и избежать ин-
цидентов с другими воздушны-
ми транспортными средства-
ми.  

В процентах 
отношение

По мнению главно-
го аналитика Совком-
банка Михаила Ва-

сильева, в пользу сохранения 
ключевой ставки выступают 
текущие умеренные темпы ин-
фляции, которые пока уклады-
ваются в базовый прогноз ЦБ 
по инфляции — 4,5—6,5% на ко-
нец этого года с возвращением 
к целевым 4% в 2024 году. Экс-
перт согласен с выводами о том, 
что пока текущая динамика ин-
фляции не требует повышения 
ставки. В этой ситуации ЦБ сно-
ва занял выжидательную пози-
цию и не стал менять текущие 
параметры денежно-кредитной 
политики.

Решение о сохранении клю-
чевой ставки было принято под 
влиянием статистических дан-
ных, добавляет главный эконо-
мист «БКС Мир инвестиций» На-
талья Лаврова. Так что решение 
регулятора не стало сюрпризом 
для рынка.

Хотя прогноз по-прежне-
му подразумевает вероятность 
как понижения, так и повыше-
ния ставки, второй сценарий, 
по мнению ЦБ, представляется 
более реальным. Регулятор под-

черкнул, что учитывая инерт-
ность решений по денежно-кре-
дитной политике, его основной 
целью является стабилизация 
инфляции на уровне 4 процента 
к 2024 году. 

Годовая инфляция к 24 апре-
ля снизилась до 2,5% — с 11% в 
феврале и 3,5% в марте. Резкое 
падение годовой инфляции мог-
ло повлечь за собой уменьшение 
инфляционных ожиданий насе-
ления, которые в апреле снизи-
лись до 10,4% с 10,7% в марте.

«В то же время некоторые 
проинфляционные риски, на 
наш взгляд, еще выросли с про-
шлого мартовского заседания 
Банка России. Такими проин-
фляционными рисками являют-
ся дальнейшее ослабление кур-

са рубля, высокий рост зарплат 
из-за дефицита кадров на рынке 
труда и сохраняющиеся риски 
расширения дефицита бюдже-
та», — указывает Васильев.

При этом, по мнению Васи-
льева, сегодняшнее решение 
Банка России не окажет значи-
мого влияния на курс рубля.

«В то же время мы считаем 
вероятным небольшое посте-
пенное повышение депозитных 
и кредитных ставок (в преде-
лах 50 базисных пунктов) в бли-
жайшие месяцы на ожидани-
ях вероятного подъема ключе-
вой ставки позднее в этом году. 
Также вероятно продолжение 
умеренного повышения доход-
ностей на рынке ОФЗ, а вслед 
за ними и ставок по ипотеке», — 

подчеркнул он. По мнению Лав-
ровой, следующее решение ЦБ 
будет зависеть от данных, из-
менение ставки маловероятно. 
«ЦБ продолжает балансировать 
между пока слабой инфляцион-
ной реальностью и высокими 
инфляционными рисками», — 
считает она.

Пересмотренный макро-
прогноз регулятора предполага-
ет, что быстрое восстановление 
российской экономики и адап-
тация бизнеса повышают инфля-
ционные риски на ближайшую 
перспективу, что создает усло-
вия для более высоких ставок.

«Регулятор продолжает 
сохранять фокус на преоблада-
нии проинфляционных рисков», 
— указывает доцент кафедры фи-
нансов устойчивого развития 
РЭУ им. Г.В. Плеханова Татьяна 
Бондаренко.

Кроме того, сохранившаяся 
пауза позволяет делать прогно-
зы на инвестиционные продук-
ты, пользоваться депозитными 
услугами и т.д. Такая предсказу-
емость полезна для участников 
рынка, особенно если говорить 
про его непрофессиональных 
участников, считает экономист.

Экономическая активность 
растет быстрее, чем предпола-
галось в февральском прогнозе 
Банка России. Это отражает как 
увеличение внутреннего спроса, 
так и продолжающиеся процес-
сы адаптации российской эко-
номики. «Финансовые ресурсы 
не стали дороже — это главный вы-
вод. Соответственно, не будет от-
тока по кредитным запросам, ко-
личественные оценки финансо-
вых операций не потребуют пере-
счета — все это плюсы для малого 
и среднего бизнеса. Отсутствие 
удорожания финансовых ресур-
сов не повлечет переноса этой до-
бавленной стоимости на конеч-
ные продукты и услуги. Соответ-
ственно, не произойдет и резкого 
оттока по вкладам. Скорее умест-
но подчеркнуть улучшение цено-
вых ожиданий населения», — от-
метила Бондаренко. 

Эксперты ожидают небольшое 
повышение депозитных 
и кредитных ставок.

А К Ц Е Н Т

Сохранившаяся пауза позволяет делать 
прогнозы на инвестиционные продукты, 
предсказуемость полезна
для участников рынка
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ФИНАНСЫ В минфине 
назвали размер разового 
взноса со сверхприбыли 
бизнеса

Дальше — 
больше

Алексей Любовецкий

Размер разового взноса бизнеса в бюджет при уплате в 
2023 году составит 5%, в 2024-м — 10%. Об этом заявил 
глава минфина Антон Силуанов.  Законопроект в бли-
жайшее время внесут в правительство. Кроме того, ве-
домство донастроит топливный демпфер с июля 2023 
по июль 2024 года.

«Так что те, кто хочет сэкономить, — есть опция вне-
сти обеспечительный платеж в размере 5% в этом году, 
который зачтется в качестве налога и вычета из налога 
в следующем году», — пояснил он.

Силуанов отметил, что минфин не допускает то-
чечных изменений разового платежа для отдельных 
компаний. Все условия взноса уже определены, а за-
конопроект в ближайшее время будет внесен в прави-
тельство.

Ранее Силуанов 
сообщил, что вла-
сти планируют по-
лучить около 300 
млрд рублей в рам-
ках взноса от бизне-
са. Предполагается, 
что платеж затро-
нет лишь 0,1% рос-
сийских компаний, 
чья  дона логовая 
прибыль за 2021—
2022 годы составит 
не менее миллиарда 
рублей. 

По словам Силуанова, минфин планирует дона-
строить топливный демпфер с июля 2023 по июль 2024 
года, чтобы вдвое снизить завышенную за счет бюдже-
та маржу НПЗ.

«Сейчас предложение у нас такое: уполовинить 
эту маржу. И на год зафиксировать: с июля этого года 
до июля следующего сниженный в два раза демпфер», 
— уточнил он. Сейчас маржа нефтепереработчиков 
составляет 8 тыс. рублей за тонну, раньше была 2 тыс. 
рублей, пояснил Силуанов. В министерстве рассчиты-
вают, что донастройка демпфера поможет экономить 
для бюджета примерно 30 млрд рублей в месяц.

Минфин также скорректирует расчеты по уплате на-
лога на добычу полезных ископаемых (НДПИ) в части 
расчета налогооблагаемой базы с учетом дисконтов. 

Сейчас министерство определяет справедливую 
цену для налогообложения нефтяников и рассматрива-
ет различные варианты корректировки. «Первая часть 
принята с постепенным снижением дисконта до $25 за 
баррель к Brent. Минфин на этом не останавливается, 
мы не можем ничего не делать», — сказал Силуанов.

С 1 апреля при расчете нефтяных налогов был огра-
ничен дисконт российской Urals по отношению к сто-
имости Brent. Cогласно новой формуле, если в апреле 
дисконт на нефть Urals от средней цены Brent будет пре-
вышать 34 доллара, то налоги будут рассчитываться из 
стоимости Urals с дисконтом в 34 доллара от Brent. В 
мае будет применяться уже дисконт в 31 доллар, в июне 
— в 28 долларов, а с июля — в 25 долларов.

По итогам первого квартала 2023 года в 72 регио-
нах был зафиксирован бюджетный профицит, отметил 
Силуанов. Положительную динамику по сравнению с 
прошлым годом продемонстрировали 52 региона, а у 
72 регионов доходы за I квартал превышают расходы, 
рассказал он. По словам главы минфина, субъекты вы-
полняют план с опережением. 

У регионов накопились резервы, которые про-
должают расти. Остаток ликвидности достиг почти 
4 трлн рублей. Регионы также увеличили инвестици-
онные расходы на 70% по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года, в том числе, благодаря кре-

дитам из федераль-
н о го  б юд ж ета  н а 
поддержку инфра-
структуры.  

П р и  э т о м ,  п о 
прогнозу минфина, 
федеральный бюд-
жет в этом году бу-
дет дефицитным, но 
останется в рамках 
плановых показа-
телей в 2% ВВП.  

КОШЕЛЕК Верховный суд РФ объяснил, 
как делить ипотечное имущество

Банк отдыхает 
Наталья Козлова

С
чет  жилью, приобретен-
ному россиянами в ипо-
теку, давно идет на десят-

ки миллионов. Только за прош-
лый год число выданных гра-
жданам ипотечных кредитов 
приблизилось к четырем мил-
лионам.

Понятно, что при том коли-
честве квартир и домов, кото-
рые граждане в последние годы 
приобретают за счет ипотечных 
кредитов, трудно найти суд, 
где бы не рассматривали спо-
ры о дележе такого имущества. 
Но, как показывает судебная 
практика, острых вопросов при 
рассмотрении подобных споров 
еще очень много. 

Если дом с участком нахо-
дятся в ипотеке, то их все равно 
можно поделить. В таком случае 
все собственники имущества 
станут солидарными залогода-
телями. Так решил Верховный 
суд РФ*, рассматривая спор 
между бывшими супругами из 
Краснодарского края. 

Они купили землю и возве-
ли на этом участке коттедж. А 
потом взяли кредит под залог 
этой недвижимости, на благо-
устройство которой еще и по-
тратили материнский капитал. 
После развода имущество ста-
ли делить, но банк, как залого-
держатель, выступил против. 
Однако Верховный суд объ-
яснил, что мнение кредитной 
организации в этой ситуации 
не должно учитываться. Си-
туация, в которой оказалась 
эта семья, похожа на тысячи 
подобных историй. А ее судеб-
ный спор первым заметил пор-
тал Право.ru.

Супруги  поженились в 2003 
году, у пары родился первый 
ребенок. Спустя пять лет су-
пруги купили участок и нача-
ли строить на нем дом. Спустя 

пять лет жена заключила дого-
вор ипотеки — она взяла кредит 
в банке под залог земли. Еще че-
рез год коттедж достроили, при 
этом всю недвижимость офор-
мили на жену.

 При регистрации дома Ро-
среестр установил на него в свя-
зи с ипотекой ограничение  в 
силу закона (ФЗ от 13.07.2015 
№ 218 «О государственной 
регистрации недвижимости»). 

В 2012-м у супругов родил-
ся второй ребенок. И тогда жена 
получила 387 640 рублей мате-
ринского капитала и потрати-
ла их на благоустройство дома 
с участком. 

Подчеркнем — поскольку 
государственная выплата по-
шла на недвижимость, коттедж 
с землей нужно было в тече-
ние полугода переоформить 

на всю семью (статья 10 ФЗ от 
29.12.2006 № 256 «О дополни-
тельных мерах государствен-
ной поддержки семей, имею-
щих детей»). Но супруга этого 
не сделала.  

В 2015-м году супруги раз-
велись. Спустя четыре года 
бывший муж обратился в суд с 
просьбой разделить семейное 
имущество. Точнее, он попро-
сил разделить недвижимость 
на четыре равных части — по 
четверти доли должно достать-
ся ему, бывшей жене и двум де-
тям. Суд с гражданином согла-
сился и удовлетворил иск. Объ-
яснил суд свое решение так — по 
закону бывшая жена должна 
была оформить дом и участок 

на всех членов семьи, но не сде-
лала этого. 

С таким решением не согла-
сился банк, в ипотеке у кото-
рого находятся дом и участок. 
Представитель банка направил  
жалобу в Краснодарский крае-
вой суд. Банк настаивал, что без 
его разрешения нельзя распоря-
жаться залоговым имуществом 
и оформить недвижимость на 
всю семью можно будет после 
того, как кредит погасят, а залог 
снимут. 

Краевой суд согласился с 
банком и отменил решение пер-
вой инстанции, отказавшись де-
лить дом и участок. Эти выво-
ды позже поддержала кассация. 
Вот тогда бывший супруг обра-
тился в Верховный суд РФ. 

Верховный суд  с мнением 
коллег не согласился. 

Чтобы выделить доли членов 
семьи, не нужно получать согла-
сие банка, заявила тройка судей 
ВС . Сам по себе раздел дома и 
участка не прекращает ипотеч-
ные обязательства (статья 353 
Гражданского кодекса). В такой 
ситуации недвижимость стано-
вится общей, а всех собственни-
ков можно считать солидарны-
ми залогодателями.

Нельзя отказывать в разде-
ле имущества, обустроенного 
за счет маткапитала, лишь по-
тому, что оно залоговое, под-
черкнул ВС.  И напомнил, что об 
этом сказано в обзоре судебной 
практики Президиума ВС (от 22 
июня 2016 года). 

Спор отправили на новое 
рассмотрение в Краснодар-
ский краевой суд . На этот раз 
акт первой инстанции остался 
в силе — дом и участок разре-
шили поделить поровну между 
бывшими супругами и двумя 
детьми.  

Определение Верховного суда 
№ 18-КГ22-144-К4.

ВС: чтобы выделить доли в ипотеч-
ном имуществе членам семьи,
согласие банка не требуется. 

РЕСУРСЫ Дисконт 
на нефть из РФ 
ограничат при расчете 
экспортной пошлины

Цены плавают

Сергей Тихонов

Дисконт на российскую нефть Urals ограничат при 
расчетах экспортной пошлины с июня этого года. За-
кон об  этом сегодня публикует «Российская газета».

Нормы будут действовать по схожему принципу, 
применяемому с апреля этого года для ограничения 
дисконта цены Urals при расчетах налога на добычу по-
лезных ископаемых (НДПИ) и налога на добавленный 
доход (НДД). Если средняя цена Urals с 15 апреля по 14 
мая будет ниже Brent на 28 долларов за баррель, то при 
расчете пошлины за июнь цена Urals будет установлена 
как Brent минус 28 долларов за баррель. Если с 15 мая по 
14 июня и далее Urals будет дешевле Brent на 25 долла-
ров за баррель, то с июля для расчета пошлины ее цена 
будет учитываться как Brent минус 25 долларов за бар-
рель. Если цена Urals будет выше этих значений, то для 
расчетов будет приниматься она. Это позволит стиму-
лировать компании снижать дисконт, что будет увели-
чивать поступления средств в российский бюджет. 

Несмотря на рекордный дисконт на российскую 
нефть в начале года, доходивший до 35 долларов с каж-
дого барреля, в январе — марте НДПИ по нефти принес 
в бюджет 1,28 трлн рублей.

С 1 апреля установлена максимальная скидка на 
российскую нефть Urals, цена которой используется 
для расчета НДПИ и НДД. В апреле она составляла 34 
доллара за баррель относительно стоимости северо-
морского маркерного сорта нефти Brent. В мае она не 
может превышать 31 доллар за баррель. Скидка будет 
постепенно уменьшаться, в июне она составит 28 дол-
ларов, в июле — 25 долларов за баррель, то есть ее уро-
вень будет таким же, как при расчете экспортной по-
шлины. 

Документ опубликован на с. 2.

ЗАНЯТОСТЬ 
Большинство 
сотрудников  
уверены, что не 
будут уволены  
в ближайший 
месяц

ЗАРЯЖЕНЫ 
ОПТИМИЗМОМ
Ирина Жандарова

До 90% россиян уверены в том, 
что не потеряют работу в бли-
жайший месяц, говорится в 
исследовании НАФИ. Меньше 
всего россияне были уверены 
в свой работе летом прошлого 
года, когда этот показатель сни-
жался до 86%. 

Стопроцентную уверен-
ность сохранности своего ра-
бочего места в I квартале 2023 
года выражают 43% россиян.  
Возможной, но  маловероятной 
назвали потерю работы 47% 
россиян. И только 6% считают 
высоким риск потери работы.  

Больше всех опасаются по-
тери работы люди старше 60 
лет. Со сложностями в трудо-
устройстве сотрудники сталки-
ваются уже с 40 лет, отмечает 
Александр Сафонов, проректор 
Финансового университета при 
правительстве РФ. Меньше это 
затрагивает работников произ-
водств, больше —  сферы услуг. 

Оптимистичнее всех оце-
нивает поиск новой работы 
молодежь 18—35 лет. Молоде-
жи без квалификации сложнее 
найти работу, но она готова к 
переезду в перспективные для 
трудоустройства города, счи-
тает Сергей Анисимов, предсе-
датель комитета по трудовым 
отношениям и рынку труда 
«ОПОРЫ России». 

— Читайте также: Центробанк 
готовится к вводу цифрового 
рубля. В чем его преимущества 
и недостатки
rg.ru/art/2545401

— Читайте также: Верховный суд 
объяснил, как восстановиться 
на работе, если упущено время
rg.ru/art/2544241
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Минфин не допу-
стит точечных 
изменений разо-
вого платежа 
для отдельных 
компаний
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Звание «Герой Труда Российской Федерации» учреждено десять лет назад и стало заменой званию Героя социалистического труда, которое существовало 
в СССР до конца 1991 года. Обладателем Золотой Звезды Героя Труда РФ под № 1 стал в 2013 году выдающийся нейрохирург Александр Коновалов. 
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ПЕДАГОГ

ТАТЬЯНА БАБУРОВА: 
ПОЛВЕКА В ОДНОЙ ШКОЛЕ
Мария Агранович

Вот уже 62 года Татьяна Иванов-
на Бабурова учит и воспитыва-
ет детей в родном Волоколам-
ске. Причем последние 54 года — 
в одной школе, городской гим-
назии № 1.

Работала учителем русско-
го языка и литературы, завучем. 

Сейчас Татьяна Бабурова — 
руководитель школьного крае-
ведческого музея «Волоколам-
ская земля». Она создала его 
вместе с выпускниками шко-
лы еще в 1984 году. Музей про-
существовал пять лет и был за-
крыт. Но в 2008 году Татьяна 
Ивановна музей возродила.

Но не только музеем живет 
сегодня педагог. Татьяна Бабу-
рова — автор нескольких книг об 
истории родного края, статей и 
даже путеводителей. 

Например, в книге «И не 
было судьбы у нас другой» со-
браны многочисленные свиде-
тельства о событиях Великой 
Отечественной войны, проис-
ходивших на Волоколамском 
направлении. 

Сейчас Татьяна Бабурова 
работает над новым изданием 
«Из века в век. Волоколамский 
хронографЪ», где изложена ис-
тория Волоколамской земли от 
ледников до наших дней. 

В течение 23 лет Татьяна Ба-
бурова представляла словесни-
ков района в составе медаль-
ной комиссии при министер-
стве образования Московской 
области, была организатором 

и идейным вдохновителем ли-
тературной гостиной «У мерца-
ющей свечи». 

Преданная поклонница фут-
бола, Татьяна Ивановна вни-
мательно следит за этим видом 
спорта, смотрит все важные 
матчи и анализирует их. 

За время работы учителем 
русского языка и литературы 
учитель выпустила 19 классов, 
подготовила 17 золотых и 16 се-
ребряных медалистов. У педаго-
га Бабуровой много почетных 
званий и наград, она «Заслу-
женный учитель России», отме-
чена медалью ордена «За заслу-
ги перед Отечеством» II сте-
пени.  

ЛЬНОВОД

ЛЕВ КАЛЕНОВ ИЗ ИВАНОВО 
ПРИЖИЛСЯ НА АЛТАЕ

Татьяна Кузнецова, 
«Российская газета», Барнаул

С 1975 года и по сей день Лев Ка-
ленов является бессменным ру-
ководителем одного из крупней-
ших льноперерабатывающих 
предприятий страны и почти 
30 лет занимается выращива-
нием льна в Сибири. До него эту 
культуру в суровых сибирских 
условиях никто не возделывал.

— В 1994-м посеяли пробные 
50 гектаров, и оказалось —  лен 
растет в этой зоне, — вспомина-
ет Лев Владимирович. — В 1995-
м засеяли уже 500 гектаров и 
потом постепенно увеличивали 
посевы.

Родился Лев Владимирович 
в самой ткацкой области Рос-
сии — Ивановской, поэтому вы-
бор профессии был предопреде-
лен. После текстильного техни-
кума начинал ткачом на пред-
приятиях родной области. А в 
1960 году уехал на Алтай.

— Хотелось развиваться, и 
я решил, что в Сибири для это-
го больше возможностей, — 
рассказал «РГ» Герой труда. — 
Планировал устроиться на Бар-
наульскую ткацкую фабрику, 
но там не предоставляли жи-
лье. На Бийской льнопрядиль-
ной фабрике имени Буденно-
го — предоставляли. Так и попал 
на льнокомбинат, на котором 
тружусь уже 63 года и, надеюсь, 
еще поработаю.

Сегодня «Бийская льняная 
компания» возделывает самое 
большое льняное поле в Рос-

сии — 3250 гектаров.   Это уни-
кальное предприятие полного 
цикла по производству льна — от 
поля до готовых изделий. В 2022 
году общий выпуск льноволок-
на здесь достиг почти 2,6 тыся-
чи тонн, а объемы его продаж 
выросли в полтора раза.  

Здесь постоянно совершен-
ствуют и модернизируют произ-
водство и даже сами разрабаты-
вают новые технологии выращи-
вания и переработки льна. В про-
шлом году запустили две новые 
линии для трепания льнотресты 
и закупили современные льно-
уборочные машины, что поз-
волит в четыре раза увеличить 
производительность труда.

Чтобы существенно нара-
стить посевы такой влаголюби-
вой культуры, как лен, в «Бий-
ской льняной компании» пла-
нируют внедрять искусствен-
ное орошение. 

Кроме того, Лев Владимиро-
вич уже обдумывает перспек-
тивы производства пеньки пол-
ного цикла — также от посевов 
конопли и до готовых изделий. 
«Эх, если бы не возраст, так 
много планов», — вздыхает он. 
Но в свои почти 86 лет глава 
льняной компании бодр и по-
лон сил. А еще всю жизнь увле-
кается фотографией. В выста-
вочном зале предприятия есть 
целая галерея его фотокартин, 
раскрывающих   красоту при-
роды Алтая.  

КОНСТРУКТОР

АЛЕКСАНДР ИНОЗЕМЦЕВ:  В НАШЕМ ДЕЛЕ ГЛАВНОЕ — ТЯГА 

Константин Бахарев, 
«Российская газета», Пермь

А
лександр Инозем-
цев   работает в об-
ласти конструиро-
вания авиационных 
двигателей пятьде-
сят лет. Александр 
Дическул, директор 
пермского авиаци-
онного техникума, 

давний друг и однокашник Ино-
земцева, считает его выдаю-
щейся личностью.

— Я знаком с ним с 1968 года, 
— говорит он. — Мы с ним учи-
лись в одной группе на аэрокос-
мическом факультете Пермско-
го политехнического институ-
та. Саша всегда был большой 
умница, зарекомендовал себя 
лидером еще со студенческих 
времен. И принципиальным. 
Еще на первом курсе Алек-
сандр Иноземцев получил чет-
верку по одному из предметов. 
А потом преподаватель, поста-
вивший эту оценку, сам ходил 
за Иноземцевым и просил того 
пересдать на пятерку, так как 
тот был лучшим студентом.  Но 
он отказался это делать.  Учил-
ся на одни пятерки всегда, и 
эта четверка ему не помешала 
окончить институт с красным 
дипломом. 

Иноземцев очень любил му-
зыку, особенно песни Валерия 
Ободзинского. В конце 60-х го-
дов прошлого века только по-
явились магнитофоны и у него 
были записи этого певца. До 
сих пор отлично разбирается в 
музыке. Ездил в стройотряды, 
очень любил играть в футбол. У 
него прекрасные дети и внуки, 
которых он очень любит.

 Благодаря Александру  Ино-
земцеву и наш техникум, куз-
ница кадров для пермских 
авиапредприятий, развивается 
и благоустраивается. Им была 
оказана помощь в строитель-
стве новых корпусов, приобре-
тении современного, лучшего в 
России учебного оборудования.

С а м  а ка д е м и к  И н о з е м -
цев, кроме непосредственной 
конструкторской деятельно-
сти, занимается наукой, ведет 
преподавательскую работу. Он 
профессор, доктор техниче-
ских наук, руководит кафед-
рой «Авиационные двигатели и 
энергоустановки» в Пермском 
национальном исследователь-
ском политехническом универ-
ситете.  

ПРЕЗИДЕНТ ПРИСВОИЛ 
ЗВАНИЕ ГЕРОЯ ТРУДА 
ПЯТИ РОССИЯНАМ
В Праздник весны и труда Владимир Путин подписал указ, кото-
рым присвоил звание Героя Труда РФ пяти гражданам «за особые 
трудовые заслуги перед государством и народом». Кроме того, пре-
зидент наградил почетным знаком «За успехи в труде» пять кол-
лективов, в том числе Московского метрополитена.
Звание Герой Труда РФ возродили в современной России 10 лет 
назад, чтобы повысить общественную значимость, престиж самоот-
верженного и добросовестного труда. Его присваивают за достиже-
ния выдающихся результатов в государственной, общественной и 
хозяйственной деятельности. В этот раз его удостоились педагог-
организатор гимназии № 1 Волоколамска Татьяна Бабурова, управ-
ляющий директор и генеральный конструктор АО «ОДК-
Авиадвигатель» Александр Иноземцев (Пермский край), гендирек-
тор Бийской льняной компании Лев Каленов (Алтайский край), ген-
директор Федерального центра двойных технологий «Союз» Юрий 
Милехин (Московская область) и подземный горнорабочий 
очистного забоя подземного рудника №1 Приаргунского произ-
водственного горно-химического объединения Эдуард Щербина 
(Забайкальский край).
Награжденным вручают знак особого отличия — золотую медаль 
«Герой Труда РФ», а на его родине устанавливается бронзовый 
бюст с соответствующей надписью.
Тем же указом президента за достигнутые высокие показатели в 
производственной деятельности почетным знаком «За успехи в 
труде» награждены пять коллективов. Среди них — три столичных: 
Государственный космический научно-производственный центр 
имени М.В. Хруничева, Московский метрополитен имени В.И. 
Ленина и акционерное общество «Красная Звезда». Также знаки 
получили коллективы Производственного объединения «Завод 
имени Серго» (Республика Татарстан) и Брянского машинострои-
тельного завода.

Виктория Ильина

Льва Каленова называют родона-
чальником промышленного льно-
водства в Сибири.

У педагога Татьяны Ивановны 
Бабуровой  — 19 выпусков, 17 золотых 
и 16 серебряных медалистов.  

ГЕНДИРЕКТОР

ЮРИЙ МИЛЕХИН И МИНОМЕТНЫЙ СТАРТ ДЛЯ «САРМАТА» 

Александр Емельяненков

П
оздравления в адрес ака-
демика Милехина, кото-
рый стал Героем Труда 

Российской Федерации, при-
дут из многих мест. Но самые 
дорогие, конечно, от земляков 
из Тамбова, где он родился че-
рез два года после Победы, в мае 
1947-го. А еще — из Томского го-
сударственного университе-
та, который будущий академик 
и Герой окончил с отличием в 
1970 году.

И с тех пор, получив распре-
деление по собственному вы-
бору в Научно-исследователь-
ский химико-технологический 
институт в подмосковном го-
роде Дзержинский, прочно свя-
зал свою жизнь и профессио-
нальную карьеру с научным и 
производственным центром по 
разработке твердых топлив для 
ракетных двигателей и заря-
дов различного назначения. Те-

перь его полное название — Фе-
деральный центр двойных тех-
нологий «Союз», а доктор наук, 
академик РАН Юрий Милехин 
здесь генеральный директор с 
1996 года.   

То, чем занимались тут до 
прихода Милехина, а потом с 
его участием и под его руко-
водством, публично не афиши-
ровалось и в деталях было из-
вестно только специалистам. А 
теперь — заряды для стартовых 
и маршевых двигателей, дви-
гатели специального назначе-
ния стратегических ракетных 
комплексов наземного и мор-
ского базирования «Тополь-М», 
«Ярс», «Булава», «Сармат», 
«Авангард»...  И это далеко не 
полный перечень «изделий», на-
звания которых говорят сами 
за себя. Вы только представьте: 
мощная — стартовый вес более 
200 тонн — межконтинентальная 
баллистическая ракета «Сар-
мат», созданная в уральском 

ГРЦ имени Макеева, выстрели-
вается из шахты минометным 
способом, а маршевый двига-

тель самой ракеты включается 
уже в воздухе. Чтобы такое стало 
возможно, в ФЦДТ «Союз» под 
руководством Юрия Милехина 
создали специальное энергети-
ческое средство пуска (ЭСП). 

Понять и оценить его рабо-
ту можно по короткому видео 
о первом старте «Сармата», ко-
торое было официально обна-
родовано Минобороны России. 
А в наградных документах ска-
зано открыто: в Центре двой-
ных технологий «Союз» под 
руководством Юрия Милехи-
на «разработано более 20 вы-
сокоэффективных рецептур 
твердых ракетных топлив, бо-
лее 20 технологических про-
цессов изготовления изделий 
из смесевых и баллиститных 
твердых ракетных топлив, в том 
числе с использованием робо-
тотехнических комплексов, а 
также автоматизированных ли-
ний для выполнения опасных и 
особо опасных операций».  

Под руководством Юрия Милехина 
разработано более 20 эффективных 
рецептур ракетного топлива.

Александр Иноземцев возглавил работы по авиадвигателю ПД-14.
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КАК ЭТО БЫЛО

Создание в России под руководством генерального 

конструктора Александра Иноземцева нового газоге-

нератора, а на его основе — авиационного турбореак-

тивного двигателя ПД-14 служит доказательством 

того, что наша страна остается в лидерах мирового 

авиастроения. А сам этот факт до недавних пор не 

был должным образом оценен, считает гендиректор 

Всероссийского НИИ авиационных материалов ака-

демик Евгений Каблов. 

С конструктором Иноземцевым вас сдружила совмест-
ная работа над двигателем ПД-14. Чем поучителен этот 
опыт?
Евгений Каблов | Решение о создании ПД-14 было 

принято президентом России в июне 2008 года, по-

сле посещения нашего института. Я тогда рассказал, 

что в Перми конструктор Александр Иноземцев со-

здает новый газогенератор и базовый авиадвигатель 

на его основе. В результате был запущен прорывной 

для нашей двигателестроительной отрасли проект. 

В начале этого пути мы вместе с Иноземцевым со-

брали, образно говоря, все металлургические заво-

ды. И сказали: ребята, мы вас просим наладить 

производство полуфабрикатов, которые необходи-

мы для нового двигателя. А это двадцать совершенно 

новых материалов. Свою просьбу подкрепили гаран-

тией, что затраты на создание инфраструктуры соот-

ветствующим образом окупятся. Нам в ответ: соглас-

ны и даже готовы не поднимать цены. Но при одном 

условии: двигателей должно быть заказано не менее 

ста.

Взаимные интересы согласовали, генеральный 

конструктор все подписал и от начала до конца нес 

полную ответственность за то, чтобы деньги, которые 

ему выделили, пошли в дело. А это 12,8 млрд рублей 

на создание газогенератора по личному указанию 

главы государства. Дали — отчитайся. 

Почему для России так важен ПД-14 и вся линейка, что 
за ним может последовать? 
Евгений Каблов | Потому что всего четыре страны — Ве-

ликобритания, Россия, США и Франция — владеют тех-

нологиями полного цикла создания современных тур-

бореактивных двигателей. Тот же Китай, к примеру, не-

смотря на предпринимаемые усилия, добиться этого 

пока не может. Да, китайские ученые быстро скопиро-

вали наш истребитель Су-27, однако скопировать его 

двигатель АЛ-31Ф им до сих пор не удалось.

Подготовил Александр Емельяненков.

БРИГАДИР

ЭДУАРД ЩЕРБИНА: 
В ЗАБОЕ МЫ КАК ОДНА СЕМЬЯ
Александр Емельяненков

Из пяти Героев Труда, чьи име-
на стали известны в нынешний 
Первомай, раньше всех встре-
тил этот день Эдуард Щербина, 
что живет и работает в Красно-
каменске Забайкальского края. 

Он — бригадир горнорабочих 
очистного забоя на подземном 
руднике № 1, который входит в 
Приаргунское производствен-
ное горно-химическое объеди-
нение. Сокращенно — ППГХО 
им. Е.П. Славского. А если со 
значением — крупнейшее в Рос-
сии уранодобывающее пред-
приятие. 

Уроженец поселка Кант — это 
теперь суверенная территория 
Кыргызской Республики, Эду-
ард Алексеевич Щербина ока-
зался в российском Забайка-
лье по воле родителей. В 1990 
году окончил в Краснокаменске 
среднюю школу, а с 91-го нача-
лась его работа в Приаргунском 
ПГХО: сначала токарем на ре-
монтно-механическом заводе, 
потом — подземным горнорабо-
чим в очистном забое. 

О том, что такое работа на 
подземном урановом руднике и 
почему не всякий ее может вы-
держать, четверть века проведя 
в забое, Эдуард Щербина рассу-
ждает так: 

— Слабохарактерным, тру-
сливым в шахте не место. Видел 
много таких – кто через месяц 
бежит, а кто и через неделю. Я, 
когда молодой пришел, тоже бо-
ялся. Это естественная реакция 
– над тобой тонны земли… 

В 2004-м его избрали брига-
диром горнорабочих. Не назна-
чили, а именно избрали.  

— Нас в бригаде девять чело-
век, — продолжает Щербина. — 

И мы как одна крепкая семья. 
В шахте проводим по 7—8 часов 
пять дней в неделю. Поэтому 
люди нужны надежные…

Бригада под руководством 
Эдуарда Щербины, говорится в 
его производственной характе-
ристике, «первой на предприя-
тии начала промышленную экс-
плуатацию узкозахватной по-
грузо-доставочной машины – 
Aromaine». 

— Шахтер, — по-своему ком-
ментирует это бригадир, — как 
универсальный солдат, кото-
рый управляет различной гор-
но-шахтной техникой: толково 
«забуривается» и выставляет 

надежную крепь. Если присмот-
реться к нашей профессии, то 
шахтер в своих трудах в подзем-
ке на все руки мастер… 

Отсутствие «корочек» о выс-
шем или хотя бы среднем спе-
циальном образовании не по-
мешало Эдуарду стать облада-
телем знака «Шахтерская сла-
ва» III степени — еще  в 2003 
году. А через пять лет получил 
«Шахтерскую славу» II степе-
ни. В 2012-м стал полным ка-
валером этого знака, в 2018-м 
получил звание «Заслуженный 
шахтер Российской Федера-
ции». 

— Да, наша профессия счи-
тается одной из тяжелейших, — 
соглашается Эдуард Щерби-
на. — Но мы знаем, зачем и для 
чего спускаемся в шахту. Урано-
вая руда — сырье стратегически 
важное. Оно было нужно преж-
де и необходимо сейчас для 
обеспечения безопасности на-
шей страны и для развития гра-
жданских проектов.  

Эдуард Щербина пришел работать 
на урановый рудник по примеру 
родителей тридцать лет назад.
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К этому дню высшей награды за трудовое отличие удостоены 87 гра-

ждан России – представители разных профессий и социальных слоев 

нашего общества. Каждый из них достиг в своем деле профессиональ-

ных вершин и удостоен звания Герой Труда Российской Федерации «за  

особые трудовые заслуги перед государством и народом». 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТЕРРОРИЗМ В Брянской области сошел с рельсов 
состав с нефтепродуктами, 
а в Ленобласти упала опора ЛЭП

Панику сеют
Антон Валагин, 
Владислав Краев, 
«Российская газета»,  Брянск

Е
сли брянским железнодо-
рожникам понадобились  
почти сутки, чтобы ликви-

дировать последствия аварии 
в Брянской области, где сошел 
с рельсов и загорелся состав с 
нефтепродуктами, то обруше-
ние опоры не смогло нарушить 
электроснабжение населенных 
пунктов и гражданской инфра-
структуры региона. Как сооб-
щил губернатор Ленобласти 
Александр Дрозденко, подстан-
ция в автоматическом режи-
ме переключила сеть на другие 

ЛЭП. Причиной аварий стала 
диверсия. Но, к счастью, никто 
не пострадал, лишь движение 
поездов на перегоне было оста-
новлено, что создало неудоб-
ства пассажирам электричек и 
нескольких поездов дальнего 
следования. 

Вчера в 10.17 на участке Уне-
ча—Рассуха установленная на 
путях бомба сработала перед 
носом у тепловоза, тянувшего 
длинный, в 80 вагонов состав 
с нефтепродуктами. От взры-
ва рельсы разошлись, как со-
ломинки. Лишившись опоры, 
длинный черный локомотив 
съехал по откосу влево и оста-
новился, упершись кабиной в 

кусты. Задняя его кабина озари-
лась багровым пламенем. Это 
загорелось льющееся из повре-
жденной цистерны топливо.

Произошло все это в 136 ки-
лометрах от Брянска, непода-
леку от крупной узловой стан-
ции Унеча. Видимо, организа-
торы взрыва рассчитывали на 
мультиэффект: эффектно сжечь 
поезд с топливом, парализовать 
движение по железной дороге и 
нагнать паники в Первомай. Но 
крупного пожара удалось из-
бежать — сохранившие спокой-
ствие железнодорожники отце-
пили и отогнали на безопасное 
расстояние 70 вагонов с газой-
лем (компонент дизельного топ-
лива). Огонь повредил только 
тепловоз и две прицепленные к 
нему цистерны. На ликвидацию 
пожара спасателям понадоби-
лось два часа.

Также не отразилась на элек-
троснабжении потребителей 
и диверсия в Ленобласти. Сра-
батывание неустановленного 
взрывного устройства произо-
шло вскоре после полуночи в 
ночь на 1 мая на территории 
Сусанинского поселения Гат-
чинского района. 

Когда к месту  происшествия 
прибыли сотрудники право-
охранительных органов, они 
обнаружили еще одно, не сра-
ботавшее, взрывное устройство 
на соседней опоре ЛЭП. Взрыво-
техники сняли и разминирова-
ли заряд со взрывателем и про-
должили обследование других 
опор этой линии.

 По факту диверсий возбу-
ждены уголовные дела. •

СЛЕДСТВИЕ Миллионершу-блогера отправили 
под домашний арест

Блогера отключили 
от интернета 
Наталья Козлова 

С
ледствие с момен-
та громкого аре-
ста блогера Елены 
Блиновской хранит 
молчание. 

Последнее, что 
официально заяви-
ли следователи сто-
личного СК и про-

куратуры, это попросили суд 
отправить Блиновскую под до-
машний арест, который она 
проведет в коттеджном посел-
ке «Миллениум Парк» в Истре. 
И суд принял такое решение.

Гражданке Блиновской раз-
решено общаться кроме сле-
дователя и сотрудников ФСИН 
лишь с супругом. Интерне-
том и телефоном пользоваться 
нельзя.

Хотя три адвоката, которые 
гражданку Блиновскую защи-
щают, очень просили суд запре-
тить их клиентке общаться 
только со свидетелями по делу. 
И все. Адвокаты в качестве ар-
гумента говорили, что Бли-
новская вину признала. Даже 
немного погасила долг.  Но 
сколько именно — никто не го-
ворит. А еще Блиновская отда-
ла следователям свой загран-
паспорт. Но то было не актом 
доброй воли, это стандартная 
в таком случае процедура, что-
бы гражданин не уехал. Кстати, 
пока она молчит, и никаких по-
казаний не дает, хотя вину при-
знала. 

Но буквально спустя пару 
дней после суда, который от-
правил блогершу домой на два 
месяца, появилась информа-
ция, что организатора «Мара-
фонов желаний» могут все-та-
ки переселить с домашнего ди-
вана на нары в камеру СИЗО. 

Причина — в интернете сра-
зу после суда кураторы Бли-
новской, то есть, кто проводят 
блогерские программы, позва-
ли народ участвовать в ее но-
вых марафонах.

Об таком приглашении 
массово написали все СМИ и 
привели комментарии юри-
стов, которые объяснили, что 
за такое нарушение режима 
можно и отменить домашний 
арест.

Но главной сенсацией в деле 
Блиновской оказались не по-
пытки продолжить марафоны, 
а расследование «КП» о недви-
жимости супруга блогерши. 

Журналисты выяснили, что 
за период, которые ей вменя-
ет следствие, то есть с 2019-го 
по 2021 год Елена Блиновская 
заработала больше 6 миллиар-
дов рублей, а на себя почти ни-

чего не потратила. Она оказа-
лась скромной собственницей 
дома, квартиры, пары земель-
ных участков и двух иномарок.

Зато ее супруг — Алексей 
Блиновский, статус которого 
на сегодняшний день — свиде-
тель по уголовному делу, ока-
зался собственником 40 зе-
мельных участков площадью от 
165 до 348 000 кв. м в разных, 
но очень достойных уголках 
страны. Только в Костромской 
области у мужа блогерши пол-

тора десятка участков. 
Статус земли — для «веде-

ния личного подсобного хо-
зяйства». Понятно, что к земле 
прилагаются еще дома.

Точно такие же участки у 
него в собственности и в сосед-
нем регионе — в Ярославской 
области. И здесь есть дома.

В Адыгее у Блиновского зем-
ли очень много — настоящий 
агробизнес. Тут у него поля с 
посевами уже не для личных 
нужд, а полноценный сельско-

хозяйственный бизнес. Если 
считать участками, то выходит 
полтора десятка земельных на-
делов.

Есть недвижимость у су-
пруга Блиновской и в Кры-
му. Точнее — в Ялте и Алуште. 
Тут прикуплено 14 земель-
ных участков, в том числе под 
жилую застройку. 

По подсчетам журналистов 
за три года, пока его жена зара-
батывала миллиарды рублей, 
супруг купил участки общей 
площадью 509 000 квадрат-
ных метров. Для наглядности 
— это примерно 50 футбольных 
полей.

А в столице у Блиновско-
го есть квартира на Серпу-
ховском Валу площадью 132,2 
кв. м и четыре машино-места. 
Его жене в том же доме принад-
лежит соседняя квартира.

В автопарке Блиновского 
имеются два дорогих джипа 

иностранного производства, 
мотоцикл Harley-Davidson, 
гидроцикл, снегоход и гру-
зовик.

Судя по документам, есть 
еще какое-то судно, обозначен-
ное в документах как «водное 
транспортное средство».

По закону, собственник та-
кого большого количества не-
движимости, купленной в ко-
роткий участок времени, дол-
жен сейчас доказать след-
ствию, что это все приобретено 
им на законные трудовые дохо-
ды. Если у него это получится, 
поля и дома не тронут. 

Не получится — недвижи-
мость будет арестована. •

По сравнению со своим мужем 
Блиновская живет очень скромно — 
владеет лишь домом и квартирой. 

Произошла диверсия в 136 километрах от Брянска, неподалеку от крупной 
узловой станции Унеча.

А К Ц Е Н Т

Собственник такого большого 
количества недвижимости должен 
сейчас доказать, что это все приобретено 
им на законные трудовые доходы

МЕДИЦИНА  
Детей со СМА начали лечить 
новым российским препаратом

Укол надежды

Ирина Невинная

В России разработан препа-
рат для лечения детей, больных 
спинально-мышечной атрофи-
ей (СМА). Механизм его дей-
ствия аналогичен  знаменитой 
«Золгенсме» — одному из самых 
дорогих лекарств в мире, стои-
мость терапии которым дости-
гает 2 млн долларов. Как сооб-
щил министр здравоохранения 
Михаил Мурашко, первые дети 
уже получили терапию в рамках 
клинических исследований.

— Лекарство, о котором идет 
речь, это инновационная, высо-
котехнологичная разработка, и 
неправильно говорить, что это 
«аналог» или «копия» «Золген-
смы». Это оригинальный препа-
рат, принцип действия которого 
хорошо известен, он тот же, что 
и у «Золгенсмы» — принцип ген-
ной терапии, — пояснил «РГ» ди-
ректор МГНЦ имени академи-
ка Н.П. Бочкова, главный вне-
штатный специалист по меди-
цинской генетике Минздрава 
России, академик Сергей Куцев. 
— Используется вирусный век-
тор, который через инъекцию 
доставляет в организм больно-
го ребенка нормальную копию 
«поломанного» гена, говоря 
простыми словами, «ремонти-
рует» пораженную клетку. То 
есть речь идет не о симптома-
тическом лечении, лекарство 
действует на причину болезни, 
устраняя ее».

Когда появляется новый 
препарат для лечения тяже-
лых, сложных заболеваний (а 
спинально-мышечная атрофия 
(СМА) — одна из тяжелейших 
патологий), — врачи и пациенты 

всегда ждут его с надеждой. «Ле-
чение новорожденных со СМА — 
очень непростая тема. До недав-
них пор у нас не было лекарств, 
которые бы позволяли излечи-
вать заболевание, мы лишь об-
легчали состояние больных де-
тей, улучшали качество их жиз-
ни и продляли ее», — отметил 
Сергей Куцев.

В последние годы ситуация 
изменилась к лучшему — в Рос-
сии появилось несколько за-
рубежных препаратов, но это 
очень дорогая терапия. Входит в 
этот список и «Золгенсма». Ре-
бенку нужен всего один укол, но 
его стоимость — около 2 млн дол-
ларов.  Оплачивать лечение по-
могает фонд «Круг добра».

«Я очень хочу надеяться, 
что отечественное лекарство 
от СМА будет так же, а возмож-
но, и более эффективно по срав-
нению с зарубежными ана-
логами, и мы сможем обеспе-
чить терапию на ранней стадии 
большему числу новорожден-
ных. С этого года началась про-
грамма неонатального скри-
нинга на несколько десятков 
врожденных генетических па-
тологий, в том числе и на СМА. 
В среднем в год в России рожда-
ется примерно 120 таких детей. 
Сейчас мы получили все воз-
можности определять, что ре-
бенок болен, в первые недели 
жизни, еще когда нет видимых 
проявлений болезни, и можем 
начать лечение на ранней ста-
дии. И появление российского 
препарата, если оно подтвердит 
свою эффективность, конечно, 
сделает такое лечение более до-
ступным», — заключил акаде-
мик Куцев. •

ГРОМКОЕ ДЕЛО 

ФСБ раскрыла 
убийство вице-
губернатора 
Петербурга 
Маневича

ЗАКАЗ 
ОТ НОЧНОГО 
БАНДИТА
Иван Егоров

ФCБ сообщила о раскрытии 
совместно с МВД одного из 
громких преступлений 90-х 
годов, а именно — убийство ви-
це-губернатора Санкт-Петер-
бурга Михаила Маневича. 

Питерского чиновника 
расстреляли в центре города 
рано утром 18 августа 1997 
года из автомата Калашнико-
ва с оптическим прицелом. Это 
заказное убийство долгое вре-
мя оставалось нераскрытым, 
несмотря на то, что сообща-
лось и о якобы установленных 
заказчиках, и даже появлялись 
исполнители, которые созна-
вались, что стреляли в Мане-
вича. Также сообщалось, что 
на самом деле киллеров, кото-
рых по данным следствия было 
двое, устранили сразу после 
убийства и поэтому выйти на 
заказчика почти невозможно. 

Спустя почти 23 года ФСБ 
сообщила о том, что заказчик 
убийства наконец установлен. 
Им оказался так называемый 
«ночной губернатор» Петер-
бурга и лидер «тамбовской» 
ОПГ Владимир Барсуков (Ку-
марин). Как сообщили корре-
спонденту «РГ» в Центре обще-
ственных связей ФСБ, во вре-
мя следствия дали показания 
два члена ОПГ из Санкт-Петер-
бурга. Один из них признал-
ся, что следил за Маневичем, а 
второй стрелял по автомоби-
лю, в котором находился ви-
це-губернатор. Оба бывших 
бандита также показали, что 
Маневича они убили по зака-
зу Барсукова, который лично 
передал им автомат Калаш-
никова.

В ЦОС ФСБ не сообщили 
фамилий сознавшихся испол-
нителей. Не известна позиция 
по новому обвинению и самого 
Барсукова, который сейчас от-
бывает 24-летний срок за пре-
дыдущие преступления. •

КРИМИНАЛ 

Ректора 
столичного 
вуза отправили 
под домашний 
арест

ПРИСВОИЛ 
ИЛИ 
РАСТРАТИЛ
Иван Петров

ФСБ возбудила уголовное дело 
в отношении проректора по 
науке Российской академии 
народного хозяйства и госу-
дарственной службы при пре-
зиденте РФ (РАНХиГС) Сергея 
Синельникова-Мурылева. Об 
этом в конце прошлой недели 
сообщил Центр общественных 
связей ФСБ. «Пресечена про-
тивоправная деятельность про-
ректора по науке ФГБОУ ВО 
«Российская академия народ-
ного хозяйства и государствен-
ной службы при президенте 
Российской Федерации» Си-
нельникова-Мурылева Сергея 
Германовича, осуществившего 
растрату бюджетных денежных 
средств, выделенных на прове-
дение научно-исследователь-
ских работ сотрудниками РАН-
ХиГС по заказам органов госу-
дарственной власти РФ», — от-
метили в спецслужбе.

Следователи ФСБ вменяют 
фигуранту часть 4 статьи 160 
Уголовного кодекса РФ «при-
своение или растрата». По ней 
ему грозит до 10 лет лишения 
свободы со штрафом до 1 млн 
рублей.

Лефортовский суд Москвы 
по ходатайству следствия уже 
отправил Синельникова-Му-
рылева под домашний арест на 
срок до 19 июня 2023 года. При 
этом в суде его должность на-
звали — ректор Всероссийской 
академии внешней торговли. 

Согласно данным с сайта 
этой академии, Синельни-
ков-Мурылев с 2007 года по на-
стоящее время является рек-
тором, а также состоит в долж-
ности проректора Российской 
академии народного хозяй-
ства и государственной служ-
бы при президенте РФ. В самой 
РАНХиГС уже сообщили, что 
Сергей Синельников-Мурылев 
больше не состоит в должности 
проректора вуза. •

— Опубликовано видео первого 
допроса Елены Блиновской
rg.ru/art/2547587

Георгий Бовт,
политолог

ДА, НО...

В «МАРАФОНЕ ЖЕЛАНИЙ» 
НЕ СОШЕЛСЯ 
ДЕБЕТ С КРЕДИТОМ
Уголовное дело против блогера-миллионерши Елены 
Блиновской по обвинениям в уклонении от уплаты на-
логов и отмывании денег поражает масштабом: 918 
млн рублей недоплачено в казну, еще 43 млн «незакон-
но легализовано». Абстрагируемся от морально-этиче-
ских оценок, подавив в себе приступы «классовой не-
нависти» при виде кадров обыска в роскошном особ-
няке Блиновской, которые явно с умыслом распро-
странили правоохранители. По мне, она и ей подобные 
— сущие «продавцы воздуха» и «лохотронщики».

Проанализируем, в чем суть схем уклонения. 
Дело Блиновской уже не первое в своем ряду: ранее в 
неуплате налогов обвинили еще двух блогеров-мил-
лионерш — Валерию Чекалину и ее супруга Артема, а 
также Александру Митрошину. В первом случае в вину 
вменяется неуплата 300 млн рублей, во втором — 120 
млн рублей, которые Митрошина уже выплатила. 

В статье УК «об уклонении» сказано, что лицо, впер-
вые совершившее преступление, освобождается от 
уголовной ответственности в случае полного погаше-
ния всех недоимок. Именно этим и объясняется мо-
ментальное при-
знание Блиновской 
вины и уже состо-
явшееся погашение 
неплатежей. Хоро-
шо, когда у человека 
есть «свободные» 
918 млн рублей. 
Впрочем, по статье 
об «отмывании» та-
кой оговорки нет 
(якобы она «незаконно легализовала» свои доходы, ку-
пив машину мужу и оплатив расходы его фирмы).

Суть примененных Блиновской схем состояла в 
«дроблении бизнеса», которое само по себе, что при-
мечательно, не является преступлением. Вообще нор-
мально для бизнеса стремиться к сокращению издер-
жек, под каковыми, увы, налоги понимаются тоже. 
Бизнес, который не стремится к оптимизации, не кон-
курентоспособен. Однако во многих странах, в от-
личие от России, нет и такого широкого распростра-
нения разных упрощенных схем налогообложения 
(УСН). При этом в нашей стране — и именно по мере 
распространения УСН ради поощрения легализации 
малого и среднего предпринимательства — налогови-
ки несколько лет назад начали активно охотиться за 
«дробленцами», полагая, что разные схемы УСН при-
меняются не столько для «оптимизации», сколько для 
уклонения. Но как отличить первое от второго? Ом-
будсмен по защите прав предпринимателей Борис Ти-
тов, кстати, уже давно обращает внимание на то, что в 
трактовке понятия «дробление бизнеса» нет полной 
юридической ясности. Он же выразил готовность вме-
шаться и в дело Блиновской, если она пожелает.

Работники ФНС руководствуются в данном случае 
не столько буквой закона и НК, сколько духом, на ко-
торый, в частности, обращает внимание письмо ФНС 
от 29.12.2018 года, где региональным инспекциям по-
ручено усилить контроль за теми, кто «искусственно» 
дробит бизнес. Смысл таких действий в том, чтобы не 
применять общую систему налогообложения, не пла-
тить НДС и налог на прибыль, а использовать УСН. В 
прошлогоднем интервью Ксении Собчак Блиновская 
утверждает, что платит сотни миллионов налогов и 
давно отказалась от УСН, включая ИП. Впрочем, нало-
говики рассматривают период неуплаты за 2019—2021 
гг. Тогда для ИП был установлен предел выручки в 150 
млн рублей, при его превышении надо было платить 
налоги по обычным ставкам. В 2023 году установлены 
новые лимиты для УСН. Так, для обычных ставок (6% 
— «доходы» и 15% — «доходы минус расходы») 188,55 
млн рублей, для повышенных ставок (8% и 20%, соот-
ветственно) 251,4 млн рублей.

Блогер для «оптимизации» организовала поступ-
ления средств на счета «взаимозависимых и под-
контрольных» ей 
18 организаций и 3 
других ИП, приме-
нявших УСН. В ст. 
54.1 НК РФ (на нее 
могут ссылаться на-
логовики) сказано: 
если у сделки нало-
гоплательщика от-
сутствует деловая 
цель, то налоговая 
выгода, полученная 
по ней, считается 
необоснованной. Видимо, Блиновская дробила услуги 
в рамках своих «марафонов желаний» (презентации, 
сеансы, тематика и пр.) и продаж (подписки, лотереи и 
т. д.) по разным юрлицам. На сей счет тоже есть письмо 
ФНС России от 11.08.2017, где незаконными призна-
ками дробления указаны: ведение налогоплательщи-
ком и связанными с ним субъектами (но как это опре-
делить?) одного вида деятельности (что такое в данном 
случае «один вид деятельности»?); подконтрольность 
субъектов проверяемому лицу, что исключает наличие 
у формальных участников самостоятельных доходов 
по сделкам (это тоже надо доказывать, ведь другое юр-
лицо может «злоупотреблять» именем Блиновской, но 
не быть с нею связанным); отсутствие реального уча-
стия таких субъектов в деятельности, осуществляемой 
самим налогоплательщиком (тут проще, поскольку без 
Блиновской все другие ООО — ничто). 

В других письмах ФНС указаны и такие признаки 
«притворного дробления», как «подконтрольность од-
ному физлицу», «один офис, общая кадровая служба и 
бухгалтерия, хранение документов и печатей в одном 
месте», а также общий IP-адрес для расчетов. Послед-
него легче всего, кстати, и избегать, но не только этого. 
Признаками незаконного дробления могут быть и от-
сутствие экономической целесообразности, наличие 
общих клиентов-покупателей, перераспределение до-
ходов/расходов с учетом систем налогообложения и 
много чего еще.

Однако все это налоговикам в случае с Блиновской 
и ей подобных пришлось бы, если бы она не созналась 
сама, стремясь избежать уголовного наказания, му-
торно доказывать в судах. А если бы ей удалось сбе-
жать, то дело могло тянуться годами. Посему давно уже 
пора четче и однозначнее прописать все признаки как 
добросовестной, так и недобросовестной оптимиза-
ции налогов в виде дробления бизнеса не в письмах 
ФНС (каковые не являются нормативным правовым 
актом), а в законе. В том числе для того, чтобы не поро-
ждать ложных иллюзий и не поощрять тем самым дру-
гих подобных персонажей к уклонению от уплаты на-
логов. •

Формально «дроб-
ление бизнеса» 
преступлением 
не является

Необходимо про-
писать «дух зако-
на» текстом, чтобы 
избежать различ-
ных толкований

— Все материалы автора
rg.ru/sujet/6740
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О ЧЕМ ГОВОРЯТ  Французский 
министр экономики написал 
роман с эротическими сценами

Кабинет 
литераторов

Анна Белорусцева

Министр экономики и фи-
нансов Франции Брюно Ле 
Мэр представил на суд народа 
свой очередной роман «Аме-
риканская фуга», который со 
дня на день появится на полках 
книжных магазинов. Впрочем, 
негодующим от пенсионной 
реформы французам сейчас 
не до чтения второсортной ли-
тературы, в ряды которой уже 
записали детище чиновника 
из-за скудного языка и откро-
венных сцен. Согласно аннота-
ции, опубликованной «каби-
нетским писателем» в соцсе-
тях, в «музыкальном романе» 
речь пойдет о двух братьях-а-
мериканцах Оскаре и Франце, 
которые отправляются на кон-
церт на Кубу в 1949 году. Чи-
тателям обещают «трогатель-
ное размышление о хрупко-
сти существования» и рассказ 
о «столкновении культур Вос-
тока и Запада». Романтический 
флер повествования развеива-
ется, когда Ле Мэр «передает 
перо» своему герою Оскару 
и тот от первого лица начина-
ет описывать свои пикантные 
приключения с некой Джули-
ей. Откровения министра не 
впечатлили публику, которая 
высмеяла литературные экс-
перименты чиновника и рас-
критиковала его за неподоба-
ющее времяпрепровождение. 
«Страна борется против пен-
сионной реформы. Тем време-
нем министр Брюно Ле Мэр 
пишет романы», — посетовал 
депутат парламента Франции 
Томас Портес.  «Некоторые хо-
дят в музеи, кинотеатры, кон-
цертные залы, на футбольные 
стадионы. Что касается меня, 
то я пишу», — попытался оправ-
даться Ле Мэр. К слову, это не 
первая книга чиновника, в ко-

торой тот отразил свои эроти-
ческие фантазии. Так, в 2004 
году политик опубликовал ро-
ман «Министр», где красоч-
но описал, как жена главного 
героя ублажала его в ванне во 
время поездки в Венецию.

П р и м еч ател ь н о,  ч то  в о 
французском правительстве в 
период президентства Эмма-
нюэля Макрона собралось не-
мало литературных «талан-
тов». Госсекретарь при пре-
мьере по вопросам социаль-
ной экономики и обществен-
ной жизни Марлен Шьяппа, 
которая своим недавним появ-
лением на обложке местного 
Playboy обеспечила журналу 
рекордные за последнее время 
продажи, также увлекалась на-
писанием эротической прозы. 
Политик выпустила более де-
сятка книг пикантного содер-
жания под псевдонимом Мари 
Минелли. 

Министерский «литератур-
ный кружок» пополнил и экс-
премьер Франции Эдуар Фи-
липп, став соавтором детек-
тивного романа с элемента-
ми эротики под названием «В 
тени». Да и сам президент, как 
сообщали ранее французские 
СМИ, может похвастаться за-
видным литературным прош-
лым. О «пробе пера» господина 
Макрона журналистам, рабо-
тавшим над биографией пер-
вой леди Франции, рассказала 
соседка лидера. 

П о  с л о в а м  ж е н щ и н ы , 
16-летний Эмманюэль попро-
сил ее напечатать свой дебют-
ный роман. Соседка назва-
ла книгу «смелой» и «пикант-
ной». Она предположила, что 
автор посвятил произведение 
своей будущей жене Бриджит, 
работавшей на тот момент учи-
тельницей французского язы-
ка в его школе. •

РЕФЕРЕНДУМ 
В Узбекистане 
проголосовали 
за изменение конституции

Отменят 
смертную казнь

Александр Ленин

В Узбекистане состоялся референдум о внесении попра-
вок в конституцию страны. Как сообщили в Центризбир-
коме, явка составила 84,54 процента при необходимом 
пороге в 50 процентов. При этом 90,21 процента при-
шедших на участки поддержали изменение основного 
закона. Официальные итоги волеизъявления народа бу-
дут опубликованы не позднее десяти дней после прове-
дения плебисцита. «По предварительным данным, 90,21 
процента граждан проголосовали за, 9,35 процента — 
против, 0,49 процента бюллетеней оказались испорче-
ны и были признаны недействительными», — рассказал 
председатель ЦИК Узбекистана Зайниддин Низамхо-
джаев.

Конституцию обновят в общей сложности на 65 про-
центов. Одна из основных поправок касается продления 
полномочий президента Узбекистана с пяти до семи лет. 
Таким образом, сро-
ки действующего 
главы государства 
Шавката Мирзиёе-
ва будут обнулены. 
В 2026 году политик 
сможет баллотиро-
ваться на пост лиде-
ра страны в третий 
раз. Кроме того, со-
гласно поправкам, 
Узбекистан провозглашается социальным государством. 
В стране собираются отменить смертную казнь, а также 
запретить выдачу своих граждан иностранным государ-
ствам. Численность сенаторов будет сокращена со 100 
до 65. Поправки также закрепляют полномочия нижней 
палаты парламента по контролю за исполнением госу-
дарственного бюджета и рассмотрению отчета счетной 
палаты.

Миссия наблюдателей от Шанхайской организации 
сотрудничества (ШОС) признала проведенный в Узбеки-
стане референдум открытым и прозрачным. «Мы не за-
метили нарушений норм законодательства», — сообщил 
генеральный секретарь организации Чжан Мин. По его 
словам, весь период голосования проходил без внешнего 
влияния, в условиях свободного волеизъявления.

Схожую точку зрения высказал глава миссии наблю-
дателей СНГ, генсек организации Сергей Лебедев. «Уча-
стие в мониторинге голосования более 44 тысяч наблю-
дателей от политических партий и органов самоуправле-
ния граждан Узбекистана позволило осуществить широ-
кий гражданский контроль за проведением референду-
ма», — отметил он.

Напомним, что действующая конституция Узбеки-
стана была принята в 1992 году. В общей сложности в 
основной закон страны поправки вносились 15 раз. В но-
вую редакцию конституции планируется внести еще 27 
статей, таким образом их общее число увеличивается со 
128 до 155. •

КОНФЛИКТ Пока американские сценаристы бастуют, 
нейросети становятся звездами киноиндустрии

Не снято в Голливуде
Игорь Дунаевский

С
ценаристы Голливуда пла-
нировали начать сегодня 
крупнейшую за полтора 

десятилетия забастовку. Накану-
не истекал срок контракта меж-
ду Гильдией сценаристов Амери-
ки (англ. Writers Guild of America, 
WGA) и голливудскими киносту-
диями, но на момент подписания 
номера в печать нового соглаше-
ния, несмотря на продолжавшие-
ся несколько недель переговоры, 
достичь так и не удалось.

Как отмечает агентство 
Bloomberg, на первый взгляд не-
довольство членов гильдии мо-
жет выглядеть странно. Ведь в 
последние годы телеиндустрия 
активно развивалась: число се-
риалов и шоу росло как на дрож-
жах, как и вложения в их произ-
водство, что создавало все но-
вые рабочие места и расширило 
возможности для начинающих 
сценаристов. Но условия работы 
и оплаты их труда тоже претерпе-
ли изменения под увеличиваю-
щимся влиянием стриминговых 
сервисов, прежде всего Netflix. 

Например, продолжительность 
одного сезона для среднестати-
стических шоу снизилась с при-
мерно двадцати до десяти серий, 
а самих сезонов теперь редко бы-
вает больше трех-четырех. Сей-
час сценаристы практически 
сразу продают авторские права 
студиям Голливуда, что страхует 
от низкой оплаты в случае про-
вала, но лишает дополнительных 
доходов, если шоу стало хитом. В 
результате многие сценаристы 
жалуются, что их заработок стал 
ниже и менее стабильным.

Хотя забастовка потенци-
ально сулит студиям убытки, 
насколько они пойдут навстре-
чу требованиям WGA — вопрос 

открытый, ведь в условиях кри-
зиса в медийной сфере многие 
компании сокращали как расхо-
ды, так и персонал. В первую оче-
редь от забастовки WGA постра-
дают ежедневные вечерние про-
граммы, а если простой затянет-
ся, то это может сорвать сроки 
выпуска новых сезонов популяр-
ных программ и сериалов.

Как прогнозируют амери-
канские СМИ, сейчас все закон-
чится компромиссом. Между тем 
есть немалая вероятность того, 
что в недалеком будущем мно-
гим в Голливуде станет гораздо 
сложнее бороться за свои зар-
платы из-за растущей конкурен-
ции со стороны искусственно-
го интеллекта (ИИ). В контексте 
того фурора, который произвели 
литературные способности чат-
бота ChatGPT, журнал Variety не-
давно уже размышлял о перспек-
тивах использования нейросе-
тей в написании сценариев. Но 
потенциально ИИ может заме-
нить далеко не только тех работ-
ников киноиндустрии, чья рабо-
та связана с текстом.

О том, как нейросети поко-
ряют Голливуд, на днях расска-
зал телеканал NBC News, при-
ведя в качестве примера компа-
нию, предлагающую услуги по 
«замене лица» на основе ИИ. Ее 
программное обеспечение поз-
воляет буквально на лету на-
кладывать практически любые 
эффекты на лицо актера или во-
обще придавать ему внешность, 
особенности движения и мими-
ки другого человека и даже вы-

мышленного существа. Таким 
образом оживляют и умерших 
легенд кино.

Сначала программа на протя-
жении некоторого времени изу-
чает видео с различными выра-
жениями лица подопытного и 
его движениями, а затем может 
наложить его образ на любого 
другого актера в кадре. Для при-
мера в эфире показали, как та-
кой «слепок» телеведущей NBC 
News в режиме реального време-
ни накладывали на дублера, за-
менявшего ее в кадре. Найти не 
то что десять, а хотя бы одно от-
личие было затруднительно. А 
потом, наоборот, саму ведущую 
прямо во время эфира заменя-
ли на робота, инопланетянина 
и другие образы, в точности по-
вторявшие ее движения. «Вам 
можно и на работу больше не хо-
дить», — пошутил представитель 
компании Кейт Пицци, на что по-
лучил резонный вопрос ведущей 
о том, «насколько это все угро-
жает рабочим местам» в киноин-
дустрии.

Технологии замены внешно-
сти существовали и до этого, но 
работают они на основе датчи-
ков и требуют куда больших за-
трат времени. По словам пред-
ставителей компании, по такой 
технологии на обработку сцены 
продолжительностью в минуту 
требуется до нескольких недель, 
а нейросеть позволяет делать это 
либо в режиме реального вре-
мени, либо укладываться в счи-
таные часы. При этом выйдет не 
только быстрее, но и дешевле, по-
скольку отпадает необходимость 
в дорогостоящем оборудовании 
— все, что нужно, это браузер да 
камера. Активное внедрение та-
ких технологий в съемочный 
процесс, вероятно, как мини-
мум заставит многих мастеров 
по гриму и спецэффектам осва-
ивать новые навыки. А для акте-
ров все это создает риски неавто-
ризованного использования их 
внешности или голоса. •

Дожили до понедельника

По заявлениям поль-
ской стороны, сило-
вой захват террито-

рии школы прошел на основа-
нии судебного решения, при-
нятого еще в 2016 году. Это ре-
шение в Москве считают юри-
дически ничтожным. Но сто-
ит задуматься, почему поля-
ки так суетливо и нервно пы-
таются отобрать российскую 
собственность именно сейчас, 
всего за месяц до завершения 
учебного года? Их действия по-
хожи на мелкую пакость, по-
пытку хоть в чем-то лишний раз 
«укусить» ненавистных им рус-
ских. Отправляя полицию на 
захват школы, польские поли-
тики прекрасно отдавали себе 
отчет в том, что срывают учеб-
ный процесс. Лишить детей воз-
можности нормально учиться, 
когда до экзаменов осталось 
всего ничего — это, конечно, 
«героический подвиг», достой-
ный гордых наследников Речи 
Посполитой. Или, может, в Вар-
шаве так спешили закрыть шко-
лу перед майскими праздника-
ми, испугавшись, что учителя 
и дети будут праздновать День 
Победы? Одно очевидно и не-
оспоримо: своими действия-

ми польские власти преподали 
в российской школе урок нена-
висти.

Первое мая для сотрудни-
ков школы стало действитель-
но Днем труда. Как сообщили 
в посольстве России «Россий-
ской газете», весь день дирек-
тор и учителя занимались выво-
зом вещей из оккупированного 
поляками здания и готовили но-
вые помещения, где уроки воз-
обновятся уже с 10 мая. На вы-
воз школьного имущества поль-
ская сторона дала россиянам 
лишь семь дней. В российском 
посольстве были готовы к не-
дружественным выпадам поль-
ской стороны, поэтому прора-
ботали запасные варианты для 
того, чтобы дети могли продол-
жить обучение. Посол России в 
Польше Сергей Андреев пообе-
щал, что Россия «обеспечит за-

вершение учебного года, атте-
стацию учащихся, выпускные 
экзамены и переход в следую-
щие классы». Он подчеркнул, 
что, несмотря на незаконные 
действия польских властей, 
«интересы детей и сотрудников 
посольства будут соблюдены в 

любом случае». Отказ Варша-
вы от любых переговоров по во-
просам дипломатической соб-
ственности и выбор поляками 
силовых методов захвата иму-
щества Андреев объяснил «ве-
сенним обострением польских 
властей».

Захват школы — далеко не 
первая попытка Варшавы по-во-
ровски изъять российскую соб-
ственность. В прошлом году 
поляки отобрали у посольства 
жилой дом для дипломатов и 
базу отдыха в окрестностях сто-
лицы. Банковские счета наше-
го диппредставительства замо-
рожены уже больше года. При 
этом недавно выяснилось, что с 
этих счетов пропали значитель-
ные средства. Российскому по-
сольству не предъявили ника-
ких оснований для изъятия де-
нег, они просто исчезли по неко-
му решению польской прокура-
туры. •

Голосование на референдуме в Ташкенте (на фото) и других 
регионах признано открытым и прозрачным.

Последний раз сценаристы Голливуда бастовали 15 лет назад (на фото), но 
сегодня они опять недовольны зарплатами и условиями труда.

А К Ц Е Н Т

Нейросети потенциально могут быстрее 
и дешевле людей выполнять работу 
не только сценаристов, но и мастеров 
по гриму и спецэффектам

А К Ц Е Н Т

Отказ Варшавы от любых переговоров по вопросам 
дипломатической собственности посол России Сергей Андреев 
объяснил «весенним обострением польских властей» 

Из истории школы

Захваченная польскими властями 

российская школа в Варшаве име-

ет более чем 70-летнюю историю. 

Первого сентября 1945 года в сто-

лице освобожденной Польши 

открылась школа для детей совет-

ских офицеров, помогавших 

вновь создавать польскую армию. 

Она располагалась на улице Яна 

Христиана Шуха и называлась 

средней русской школой и интер-

натом Министерства обороны 

ПНР. В 1951 году школа и интернет 

переехали в новое здание по ад-

ресу улица Келецкая, 45. А в дека-

бре 1953-го, это здание вместе с 

земельным участком и имуще-

ством было передано польским 

минобороны в бессрочное и без-

возмездное пользование посоль-

ству СССР. Передача была оформ-

лена актом на основании догово-

ренности между советским по-

сольством и правительством ПНР. 

Тогда же постановлением Совми-

на СССР вместо прежней школы 

для детей офицеров была создана 

средняя школа при посольстве, 

где должны были обучаться дети 

работников всех советских ве-

домств в Польше. Интернат при 

школе также сохранился, по-

скольку советские представители 

и специалисты работали по всей 

стране и не могли ежедневно во-

зить детей в Варшаву. Именно в 

эту школу, расположившуюся в 

здании на Келецкой и позже 

преобразованную в школу при по-

сольстве России, и ворвалась по-

лиция. Польские власти посчита-

ли, что российская сторона зани-

мает здание незаконно. Несмотря 

на то что школа создавалась для 

советских детей, состав ее был ин-

тернационален. В школе обуча-

лись дети работавших в Польше 

представителей ГДР, Чехослова-

кии, Болгарии, Монголии, Вьетна-

ма и других стран. Поэтому она, 

можно сказать, имеет мировую 

известность — бывшие ученики не 

забывали свою школу и регулярно 

собирались в Варшаве, приезжая 

туда из самых разных стран. В 

2000 году, например, школу посе-

тила большая делегация из Герма-

нии — несколько десятков чело-

век, обучавшихся на Келецкой, 45, 

в период с 1965 по 1988 год. В 

свое время в варшавскую школу 

приезжали писатель Борис Поле-

вой и летчик Алексей Маресьев, 

космонавты Валентина Терешко-

ва и Валерий Быковский, а также 

другие известные личности. Зна-

менитости есть и среди учеников 

— в первой половине 80-х в шко-

ле, например, обучался россий-

ский актер и режиссер Михаил 

Пореченков, его отец в то время 

работал на Гданьской верфи.

Подготовил Василий Федорцев

1

Конституцию 
обновят в общей 
сложности 
на 65 процентов

ОФИЦИАЛЬНО

МИД России обещал жесткую ответную реакцию на 

действия польских властей. В российском дипломати-

ческом ведомстве расценили захват школы в Варшаве  

как враждебные действия, вопиющее нарушение Вен-

ской конвенции о дипломатических сношениях 1961 

года и посягательство на дипломатическую недвижи-

мость России в Польше. «Столь наглый, выходящий за 

рамки цивилизованного межгосударственного обще-

ния шаг Варшавы не останется без нашей жесткой ре-

акции и последствий для польских властей и интере-

сов Польши в России. Это нужно понимать инициато-

рам таких противоречивых, противоправных и прово-

кационных затей», — говорится в опубликованном 

внешнеполитическим ведомством заявлении. По сло-

вам официального представителя МИД России Марии 

Захаровой, эти ответные действия будут приниматься 

и вырабатываться в межведомственном формате. 

«Официальная Варшава много лет нарушает закон: 

международное право, двусторонние соглашения, 

внутреннее законодательство. Ведет себя вызывающе 

и противоправно. Что можно охарактеризовать одним 

словом — провокация», — оценила действия польских 

властей Захарова. В свою очередь, глава Следственно-

го комитета России Александр Бастрыкин поручил 

дать правовую оценку захвату здания школы в Варша-

ве и всем обстоятельствам произошедшего. 

СКАНДАЛ Минобороны 
Украины оскорбило 
чувства индуистов

Чем ответят 
защитники 
Кали? 

Александр Ленин

Министерство обороны Украины использовало изоб-
ражение индуистской богини Кали в пропагандист-
ских целях, что вызвало обоснованное возмущение 
в Нью-Дели. Представители украинского оборонно-
го ведомства не придумали ничего лучше, как изгото-
вить коллаж, на котором изобразили божество в образе 
голливудской звезды Мэрилин Монро c развевающим-
ся подолом платья в виде дыма после атаки беспилот-
ников на нефтебазу в Севастополе. После чего опубли-
ковали карикатуру в соцсети, сопроводив ее подписью 
«произведение искусства». Однако эффект от такого 
«креатива» оказался обратным ожидаемому. Пользо-
ватели сочли карикатуру с использованием священных 
для индуистов образов оскорбительной и неуместной. 
Старший советник министерства информации и радио-
вещания Индии Канчан Гупта раскритиковал действия 
украинских военных. Размещенный коллаж он назвал 
«атакой на индуистские чувства во всем мире». По сло-
вам индийского чиновника, изображение богини Кали 
на пропагандистском плакате недопустимо. «За этой 
подделкой скрывается истинное лицо украинского пра-
вительства», — написал он в соцсетях. Гупта напомнил, 
что в начале апреля Нью-Дели посетила заместитель 
министра иностранных дел Украины Эмине Джапаро-
ва. В ходе поездки она пыталась заручиться поддержкой 
Индии, а также просила предоставить Киеву гумани-
тарную помощь и оборудование для ремонта энергети-
ческой инфраструктуры. На этом фоне действия укра-
инского минобороны выглядят как минимум странны-
ми. Впоследствии украинские военные все же удалили 
из соцсетей скандальную карикатуру. Однако в Киеве 
сочли ненужным приносить извинения за креатив во-
енных как представителям индийского государства, так 
и последователям индуизма в целом. Стоит добавить, 
что в индуизме богиня Кали выступает как уничтожи-
тель демонов. Так что теперь Киеву остается ждать, чем 
ответят индуисты за нанесенное Кали оскорбление. •

«Внимание! Ведется видеонаблюдение!» — власти Варшавы намеренно заблокировали учебный процесс в российской школе за месяц до конца учебного года.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ДАТА Девятая годовщина трагедии в одесском Доме профсоюзов 
напоминает: Украину нужно освободить от нацизма

Как убивали Одессу
Павел Дульман 

В
от уже девятый год 
2 мая для меня не 
праздничный день. 
Это день воспомина-
ния о кошмаре, кото-
рый не забывается, 
как бы слабая чело-
веческая психика ни 
сопротивлялась креп-

кой же человеческой памяти. От 
этого дня никуда не уйти, пока 
Одесса не станет свободной, а 
все участники и организаторы 
массового убийства не понесут 
суровое, как пеньковая веревка, 
наказание.

Кто-то из этой нелюди уже 
наказан судьбой, еще до приго-
вора — в «зоне АТО» или после 
начала СВО, а иные и в житей-
ской пьяной драке. Кто-то про-
сто умер от нездорового обра-
за жизни, как «сотник Мыкола» 
— по паспорту Николай Волков. 
Тот самый жирдяй, который 
стрелял из винтовки по окнам 
Дома профсоюзов и звонил не-
ким координаторам, в которых 
угадывались подручные оли-
гарха Коломойского, если не 
сам он лично. Этот персонаж от-
правился в ад еще в 2015 году, с 
больничной койки, как утвер-
ждали его «побратимы». На мо-
мент смерти «Мыкола» весил 
около 50 килограммов и пер-
сонал преисподней своим паде-
нием вряд ли взбудоражил. Уго-
ловное дело о мошенничестве, 
тянувшееся за этим «героем 
майдана» с 2012 года, было за-
крыто по естественным при-
чинам.

Накануне 2 мая уже это-
го года нацистские блоги с 
прискорбием сообщили об 
утилизации под Артемовском 
некоего Александра Станко-
ва, позывной Перун. Одес-
сита, члена нацистской пар-
тии «Свобода», боевика полка 
«Азов» (запрещен в РФ), актив-
ного участника госпереворота 
и массового убийства в Доме 
профсоюзов. В черной майке 
с орлом, где вместо свастики — 
вилка, он тоже обладал изряд-
ной физиономией и не стеснял-
ся демонстрировать ее жур-
налистам, особенно 2 мая.  «Я 
чувствую, что сегодня не день 
трагедии — а день победы. А те, 
кто погибли в Доме профсою-
зов, — жертвы российских ма-
нипуляций», — каждый год ве-
щал он под диктофоны и каме-
ры. Было дело, в 2015 году его 
пытались привлечь к ответ-
ственности — нет, не за участие 
в убийстве земляков. За бес-
порядки под Верховной радой, 
когда под ноги нацгвардейцам 
активисты «Свободы» бросили 
гранату. Украинский нацизм с 
лицом Станкова тогда унес без-
наказанно еще четыре жизни.

Освободили его от ответ-
ственности после попыток 
штурма суда   «ветеранами 
майдана» и «соросятами» — дву-
мя сортами одного зловонного 

вещества.  Так же освобожда-
ли они от наказания за быто-
вое убийство и наркоторговлю 
еще одного выродка с площади у 
Дома профсоюзов Сергея Стер-
ненко, ныне обласканного укра-
инскими СМИ «активиста», 
встречающегося даже с запад-
ными дипломатами. На фронт 
он ехать не спешит, зарабаты-
вает «волонтерством» и блогер-
ством, как и его коллега по бес-

человечности Марк Гордиенко. 
Этот человек (человек ли?) до 
госпереворота обвинялся в пе-
дофилии, а после 2 мая — в гра-
беже и вымогательстве. Сегодня 
аттестует себя «сетевым фило-
софом».

Нет никакого желания пере-
числять  дальше фамилии, 
объединенные одним — их носи-
тели продолжают убивать пря-
мо или опосредованно и не си-

дят на скамье подсудимых. По-
тому что в государстве, где нет 
закона, «героями» становятся 
люди, траченные уголовным ко-
дексом, а государство получает 
приставку «анти-».  

Сегодня мало кто помнит, 
что с утра 2 мая ВСУ начали 
беспорядочно обстреливать из 
РСЗО и с боевых самолетов Сла-
вянск, там тоже погибали мир-
ные люди. Но оборона Славян-
ска стала частью трагедии Дон-
басса, а кошмар Одессы сто-
ит особняком. И не отпускает 
мысль и крепнет убеждение, 
что утро и вечер 2 мая 2014 года 
были задуманы одним сцена-
ристом, что это два акта одного 
массового убийства, имевшего 
целью подавить волю к сопро-
тивлению, запугать до смерти, 
растоптать душу.

В Одессе это им почти уда-
лось. Из города воинов, труже-
ников, моряков, ученых, твор-
цов, настоящих героев будто 
вынули позвоночник, лишили 
лица, характера, всякой при-
влекательности. Накинули на 
нее, как на памятник Екатери-
не II, потную вышиванку. Вот-
вот город при полном непро-
тивлении властей переименуют 
в Коцюбеевку, и это название 
украинской столице недорого-
го секс-туризма больше подой-
дет. На время, пока ей не вернут 
имя и память.  

Можно долго рассуждать, 
откуда в Одессе завелась черная 
плесень, как зародились горди-
енки, станковы и волковы и кто 
заразил их бациллой нацизма. 
Картина будет сложная, а раз-
говор долгий. Начать его мож-
но с негласного лозунга пере-
живших СССР бандеровцев — 
«каждый год на 80 километров 
к юго-востоку». Можно начать 

этот разговор и тут же закон-
чить: сегодня он бесплоден.

Девять лет назад в Доме 
профсоюзов убили не только 
людей, но и саму Одессу. Ее ис-
торию, ее веселый нрав, ее вы-
чурный говор и остроумие. Вот 
и ее знаменитые юмористы, 
поддержавшие «майдан» и не 
заметившие 2 мая, в один мо-
мент стали скучными пошля-
ками, зато с почетными грамо-
тами от государства Украина. 
Одесса сегодня оккупирована 

удушливым украинским нациз-
мом, примитивным и бесчело-
вечным, с выдуманным прош-
лым и без будущего. И началом 
ее возрождения будет суд над 
теми, кто стрелял, разливал 
бензин в бутылки, добивал пал-
ками, просто радовался смер-
тям. Без возмездия убийцам 
Одессы ей не воскреснуть. 

Зараженные бациллой нацизма убийцы в 2014 году сожгли в одесском Доме профсоюзов 42 человека.

А К Ц Е Н Т

Девять лет назад в Доме профсоюзов 
убили не только людей, но и саму Одессу. 
Началом ее возрождения будет суд 
над теми, кто стрелял, разливал бензин 
в бутылки, добивал, радовался смерти

Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», 
Париж

Н
ынешний Первомай во 
Франции показал, что 
речь идет, несомненно, о 

решительном, но отнюдь не по-
следнем бое против пенсионной 
реформы, которую правитель-
ство по инициативе президента 
Эмманюэля Макрона навязало 
согражданам. И действительно, 
в День труда французы массово 
откликнулись на призыв вось-
ми ведущих профцентров, что-
бы весомо и зримо заявить свой 
протест против закона о рефор-
ме. Закона, принятого две неде-
ли тому назад без обсуждения в 
Национальном собрании, что, 
как нелицеприятно подчеркну-

ли профсоюзные лидеры в сов-
местном коммюнике, является 
«отказом от демократии». 

В прошлые годы традицион-
ные первомайские шествия со-
бирали  по всей стране 120—150 
тысяч человек. Но сейчас, по не-
полным данным организаторов 
нынешнего  глобального проте-
ста, против социальной полити-
ки правительства  на улицы вы-
шли свыше миллиона францу-
зов, то есть в шесть — семь раз 
больше, чем обычно.  Профсо-
юзы обещали «беспрецедент-
ный» Первомай и слово свое 
сдержали.

По всей стране в это день про-
шли свыше 380 митингов, мани-
фестаций и прочих акций. Они 
стартовали утром в Марселе, 
Ницце, Бордо, Страсбурге и во 

многих других  городах.  Причем 
в некоторых из них, в частности 
в Лионе, сразу же произошли 
стычки с полицией, когда  наибо-
лее разгоряченные манифестан-
ты стали забрасывать стражей 
порядка камнями и бутылками. 
Те ответили слезоточивым га-
зом. Позже аналогичные столк-
новения произошли и  в других 
регионах Франции.

В Париже  многотысячное  

шествие, а среди марширующих 
были замечены и «желтые жи-
леты»,  состоялось во второй по-
ловине дня, начавшись от места 
сбора на площади Республики, а 
далее в сторону Бастилии и пло-
щади Нации, что на юго-востоке 
французской столицы.  Причем 
оно носило  международный ха-
рактер, так как к нему присо-
единились  три десятка деле-
гаций из других европейских 

стран во главе с генеральным 
секретарем Европейской кон-
федерации профсоюзов (ЕКП)  
Эстер Линч.

Если власти надеялись, что 
после подписания  Макроном 
злосчастного закона в профсо-
юзных рядах  произойдет  раздор 
и шатание, возобладает уныние, 
то жестоко ошиблись. По словам 
одного из руководителей левого 
профцентра ВКТ Тома Вашеро-
на, «в течение трех месяцев нам 
твердили, что мы опустим руки, 
но этого не произошло». А вот 
политолог Батист Жиро вообще 
считает, что подняв сограждан  
на борьбу против злосчастной  
реформы, «профсоюзы утверди-
лись в роли  противовеса по от-
ношению к властям». 

И эти настроения созвучны 

многим плакатам, что несли ма-
нифестанты. Вот один из них: 
«Страница не перевернута, мы 
продолжим ее заполнять», что, 
кстати, подтверждает опрос 
опрос общественного мнения 
агентства Backbone consulting, 
опубликованный в этот поне-
дельник газетой Figaro. Так вот, 
две трети французов полностью 
поддерживают  профсоюзные 
лозунги и высказываются за 
то, чтобы протестное движение 
продолжалось. Более того из это-
го опроса следует , что 76 про-
центов граждан не  верят обе-
щаниям Макрона и примерно 
столько же положительно отзы-
ваются о «кастрюльных концер-
тах», которыми Макрона и его 
министров повсеместно встре-
чают в их поездках по стране. 

Николай Волков, он же «сотник Мыкола», стрелял по окнам горевшего Дома профсоюзов, убивая спасавшихся. 
Этого нелюдя судьба уже наказала — год спустя он умер от нездорового образа жизни.

РАКУРС  Как сегодня 
обращается Германия 
с исторической памятью 
о Великой 
Отечественной войне

Уважать, 
нельзя сносить

Том Даннерт, 
журналист RT DE, специально 
для «Российской газеты»

В минувшее воскресенье, 30 апреля, в России отмечали 
78-ю годовщину с того дня, когда солдаты Красной ар-
мии подняли Знамя Победы над немецким рейхстагом. 
Для граждан России и постсоветского пространства 
это и символ победы над фашизмом, но как сегодня в 
Германии относятся к памяти о так называемой герма-
но-советской войне 1941—1945 гг.?

В первую очередь необходимо отметить, что сами 
немцы помнят об «освобождении от гитлеровского ре-
жима», однако Днем освобождения (так официально 
называется этот день в Германии) считают не 9 мая, 
как в России, а 8 мая. При этом внутри страны отноше-
ние к этой дате и к этой теме в целом существенно раз-
нится: в Западной Германии этот день не столь попу-
лярен, однако в бывшей ГДР значительно больше гра-
ждан, которые относятся к этой дате с особым уваже-
нием. Особенно это касается представителей старшего 
поколения или тех немцев, которые симпатизируют 
России. К примеру, они принимают участие в церемо-
ниях возложения венков и цветов или в демонстраци-
ях, которые в основном организуют левые партии и 
организации. Эти мероприятия тем не менее вполне 
управляемы.

До недавнего времени создавалось впечатление, что 
подавляющее большинство немцев относятся к этому 
вопросу с уважением, однако такого воодушевления, 
как у граждан России или стран, которые в прошлом 
были участниками Советского Союза, ждать от них не 
приходилось.

Однако с началом специальной военной операции 
России на Украине в 2022 году вопрос отношения к 
этим памятным ритуалам в Германии усложнился. В 
частности, разгоре-
лись споры вокруг 
советских военных 
мемориалов, и даже 
неоднократно зву-
чали требования 
снести их. Напри-
мер, в прошлом 
году, в ответ на ин-
тервенцию со сто-
роны России, пар-
ламентская группа 
Христианско-демо-
кратического со-
юза (ХДС) в Пала-
те представителей 
Берлина потребо-
вала демонтировать два танка, стоящих у советского 
мемориала недалеко от рейхстага, — безуспешно. Как 
и следовало ожидать, Сенат Берлина отклонил это со-
мнительное предложение.

В сущности, согласно международным соглашени-
ям Германия обязана чтить советские мемориалы и за-
хоронения, оставшиеся после Второй мировой войны, 
и ухаживать за ними. Кроме того, например, мемориа-
лы в районах Трептов, Тиргартен и Панков в Берлине, 
которые также являются местами захоронений, подпа-
дают под действие Федерального закона о захоронени-
ях, регулирующего вопросы ухода и содержания.

Однако, несмотря на существующие обязательства, 
растет число тех, кто якобы из-за конфликта на Укра-
ине хотел бы добиваться сноса так называемых рус-
ских памятников. Уже зафиксировано несколько слу-
чаев нанесения граффити, а также других актов ван-
дализма в отношении этих памятников прошлого. Так, 
например, в прошлом году входные ворота в знамени-
тый мемориал Трептов-парк в Берлине были исписаны 
оскорблениями и антироссийскими лозунгами.

Принимая во внимание такие обстоятельства, а 
также ситуацию в Польше и Чехии, где почти все со-
ветские памятники уже демонтированы, к сожале-
нию, следует опасаться аналогичного развития со-
бытий в Германии. Мы ведь говорим о стране, где ра-
нее различные политические деятели и обществен-
ные организации неоднократно предпринимали по-
пытки релятивизировать, переосмыслить или даже 
переписать историю Второй мировой войны. О стра-
не, которая в последнее время стала очагом клеве-
ты и очернения Красной армии и советской власти 
того времени. Таким образом, мемориалы посвящен-
ные Второй мировой войне, а также другие мемори-
алы, имеющие отношение к Советскому Союзу, мо-
гут чаще становиться объектами нападения. На сего-
дняшний день маловероятно, что эти памятники и 
мемориалы пойдут под снос, как того требуют раз-
личные политические движения в Германии, но все 
может поменяться.

Следует также подчеркнуть, что подобные дей-
ствия, направленные против исторической памяти, 
встречают неприятие и непонимание со стороны зна-
чительной части немецкого общества. И не только по-
тому, что сам факт сноса мемориалов вызывает отвра-
щение и от этой идеи необходимо отказаться, но так-
же потому, что это не совместимо ни с официальным 
отношением Германии к привычной мемориальной 
и исторической культуре, ни с юридическими обяза-
тельствами по охране памятников, которые немцы 
взяли на себя в ходе объединения; ведь фактически это 
обязательства перед постсоветскими странами, по-
страдавшими во Второй мировой войне по вине Герма-
нии. 

30 апреля исполнилось 78 лет с того дня, когда солдаты 
Красной армии подняли Знамя Победы над рейхстагом.

В Германии все 
больше деятелей, 
требующих сноса 
советских памят-
ников вопреки 
международным 
обязательствам
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Кадры зверски убитой в Доме профсоюзов женщины, которую сначала 
задушили, а потом сожгли, не вызвали никакого осуждения на Западе.

С
О

Ц
С

Е
Т

И

КОНФЛИКТ Французы отметили Первомай масштабными протестами

Этот бой не последний
А К Ц Е Н Т

76 процентов французов не верят 
обещаниям Макрона и столько же 
поддерживают «кастрюльные концерты»

Продолжение темы 
на сайте «РГ» 
rg.ru/art/2549341
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТУРИЗМ 
Предприятия открывают 
двери для любознательных 
отдыхающих

Не запомнишь, 
если не сделаешь

Сергей Винник, Лариса Ионова, Евгений Ракуль, 
«Российская газета», Симферополь — Ростов-на-Дону

Есть три вещи, говорят, на которые человек может смот-
реть без конца: как играет огонь, как бежит вода и как ра-
ботает другой человек... Потому сегодня не только красо-
той природы и пляжным отдыхом заманивают туристов, 
но и путешествием на промышленные предприятия.  

Пахлава себе
С апреля кондитерская фабрика «Крымский сул-

тан» принимает группы туристов и школьников, зна-
комя их со всеми стадиями производства. Начинали 
здесь с выпуска сладких кукурузных палочек, а сей-
час в ассортименте фабрики более 100 наименований 
продукции. Одного только печенья 50 различных на-
именований. А еще 40 видов рахат-лукума и десяток 
разновидностей пахлавы. 

Заодно мастера 
кулинары расска-
жут, как правильно 
выбрать фисташ-
ки, можно ли из 
них сделать крем, 
и откроют множе-
ство других секре-
тов восточной кух-
ни. В конце экскур-
сии можно пройти 
мастер-класс и по-
пробовать все это 
сделать своими ру-
ками. 

— Это будут дей-
ствительно ин-
тересные и полезные мастер-классы. В игровой форме 
ребята смогут пройти весь производственный цикл 
— от получения сырья до продажи готового продук-
та. Возможно, именно эти ребята когда-нибудь станут 
нашими новыми сотрудниками, — отметил директор 
предприятия Фуркан Унлю.

Распишу самовар
«Семикаракорская керамика» сегодня такой же 

донской бренд, как, к примеру гжельский фарфор. 
И теперь завод открыл двери в свои цеха для всех, кто 
хочет узнать их секреты мастерства. Вот как выглядит, 
к примеру, экскурсия полного дня. Участники экскур-
сии попробуют себя в роли мастеров технологических 
участков. В чистой комнате поколдуют над замесом — 
только белая глина, голубая глина и песок. Вместе с 
литейщиком отольют изделия из фаянсовой массы, на 
ручном станке отформуют изделия, которые пройдут 
первый обжиг при температуре 1250 градусов. 

И на них производственными подглазурными крас-
ками нанесут декор семикаракорским письмом, для 
которого характерен букетно-растительный орнамент. 
А в конце наведут окончательный лоск и блеск — покро-
ют изделие глазурью, как тонким слоем стекла. Благо-
даря этой технологии он называется «Вечный декор», 
никогда не выцветет, не сотрется.

На чем хлеб растет?
Вернуться к своим истокам можно в «Био-Хуторе 

Петровский», что в Неклиновском районе Ростовской 
области. Теперь «погружение» в сельскую жизнь будет 
не «на бегу». Гостям будет представлена возможность 
окунуться в быт далекого прошлого, «заземлиться» на 
природе и даже полежать на сеновале, говорит Дарья 
Соловьева.

Гости могут проследить весь путь каравая от поля 
до стола и сами поучаствовать в его рождении. Жела-
ющие могут «поработать лопатой» в амбаре, затем по-
молоть муку в настоящих каменных жерновах, сбегать 
за яйцами в курятник, замесить тесто и испечь каравай 
в настоящей русской печи. На всех этапах сотрудники 
предприятия терпеливо объясняют гостям преимуще-
ства органического земледелия и ценность цельнозер-
новой муки.  

Один звонок вместо аварии
В первом квартале их 
стало на 26 процен-
тов меньше, чем за три 

месяца 2022 года. Тем не ме-
нее произошло уже более ты-
сячи ДТП, в которых погибли 
46 человек, в том числе двое де-
тей. Главная причина тяжелых 
ДТП — превышение скорости 
на загородных дорогах.  Но и по 
вине пьяных водителей случи-
лось 46 аварий с 10 погибшими.

В правительстве области и 
в ГИБДД уверены, что выплата 
вознаграждения за предотвра-
щение автомобильной аварии 
с вероятными жертвами, — во-

все не донос, а факт проявления 
гражданской ответственности.

— Я бы не хотел оказаться в 
ситуации, когда близкие или 
родственники попали в аварию 
по вине нетрезвого водителя, — 
говорит Владимир Ежов. — Это 
метод исключения из дорож-
ного движения преступников 
за рулем.  

Инициатива, возможно, по-
может в борьбе с пьянством за 
рулем. Но мнения экспертов на 
этот счет разные. 

КАК ВАМ ЭТО 

Петр Шкуматов, руководитель рабочей группы 
ОНФ «По защите прав автомобилистов» 
— Это развитие темы различных приложений, с помощью которых можно 

сообщать о нарушениях водителей. Обычно такие «услуги» спонсироваи-

лись баллами, которые можно было на что-то поменять. Например, на 

значки, рюкзачки, а также проезд на общественном транспорте. В даной 

ситуации речь идет о денежном вознаграждении. 

Я не думаю что это станет способом заработка. Речь идет о подтвержден-

ных фактах, а с каждым годом пьяными ездят все меньше и меньше людей. 

Тем менее, здесь нужно очень тщательно подходить к информации, кото-

рую граждане предоставляют. Это может быть просто сведение счетов с 

надоедливым соседом. Пусть даже этот сосед будет трезвым, но он по-

тратит кучу времени, чтобы это доказать. . При этом сам заявитель не не-

сет никакой ответственности за ложную информацию. 

На мой взгляд, если человек, несколько раз сообщил ложную информа-

цию, то в потом от него не должны приниматься никакие сообщения.

Кстати этот механизм можно распространить и на другие правонаруше-

ния, которые выявляются с помощью различных добровольцев и их фото-

графий с различных гаджетов. Если человек сообщает недостоверную ин-

формацию, и если это повторяется регулярно, то и относится к его инфор-

мации надо соответствующим образом. То есть попросту ее игнорировать. 

Иначе у нас получается, что к ответственности привлекают автовладель-

цев, которые вообще никаких правонарушений не совершали. А вся их 

вина заключает в том, что они — собственники автомобиля, который был 

сфотографирован неким добровольцем. 

Подготовил Владимир Баршев
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Подробности

Как же получить вознаграждение за информацию о пьяном за рулем?
Вот такая пошаговая инструкция получения возна-

граждения:

1. Сообщить о нетрезвом водителе по каналу связи 

112.

2. Получить подтверждение принятия заявки. 

3. Дождаться сообщения от полиции, что факт под-

твердился. 

4. Подать письменное заявление на выплату возна-

граждения в департамент региональной безопасно-

сти Нижегородской области. 

Указать: ФИО, дату рождения, почтовый адрес про-

живания, паспортные данные, реквизиты счета для 

зачисления денег, копию паспорта, собственноручно 

написанное согласие на обработку персональных 

данных. 

5. В течение 5 рабочих дней департамент и МВД долж-

ны принять решение о выплате или мотивированном 

отказе и проинформировать заявителя.

6. В течение 10 дней после принятия положительного 

решения деньги должны поступить на указанный 

в заявлении банковский счет. 

О каком-либо налогообложении вознаграждения 

в постановлении правительства региона ничего не го-

ворится.

Как, впрочем, и о последствиях для заявителя, если 

информация не подтвердится.

Как работает 
 другой человек, 
что  он делает, 
какие у него 
секреты мастер-
ства, интересует 
многих туристов

ДЕНЬГИ Москва 
выпустит 
для населения 
зеленые 
облигации

ВКЛАД 
В ЭКОЛОГИЮ
Ирина Огилько

Столичные власти планируют 
в конце мая выпустить зеленые 
облигации для населения. Чем 
выгодна их покупка, как новин-
ка будет работать, расскажем в 
этом материале.

Впервые опыт выпуска зеле-
ных облигаций Москва опробо-
вала в 2021 году. Тогда их было 
выпущено на 70 миллиардов 
рублей. Адресованы они были 
прежде всего финансовым орга-
низациям, но заметный интерес 
к ним проявили и простые горо-
жане. Средства власти напра-
вили на приобретение электро-
бусов и строительство Большой 
кольцевой линии метро. «Жела-
ние привлечь людей к реализа-
ции важного проекта городско-
го развития является основной 
причиной выпуска зеленых об-
лигаций для населения: бюджет 
Москвы сегодня достаточен для 
реализации проектов разви-
тия. Общий объем облигаций, 
предложенный к размещению, 
составит два миллиарда рублей. 
Срок их обращения — два года, 
— рассказал заммэра Москвы 
Владимир Ефимов. — Покупая 
эти облигации, москвичи смо-
гут вложить свои средства, по-
лучив доход. Проценты будут 
выплачиваться раз в квартал. 
Процентную ставку по облига-
циям определят перед началом 
размещения исходя из рыноч-
ной конъюнктуры». Как уточни-
ли в комплексе экономической 
политики города, процентная 
ставка по облигациям будет со-
ответствовать ставкам по де-
позитам наиболее устойчивых 

банков. Единственное, что стоит 
учитывать москвичам, — от сум-
мы дохода придется заплатить 
НДФЛ, вычитаться он будет ав-
томатически. По желанию инве-
стора, то есть москвича, столич-
ные власти обязуются в любое 
время досрочно выкупить у него 
облигации по цене покупки. При 
этом будут сохранены произве-
денные ранее все выплаты и на-
копленный доход за дни владе-
ния облигациями после послед-
ней ежеквартальной выплаты. 

Как отмечают специалисты, 
покупка облигаций не требует 
открытия брокерского счета. Го-
род не сможет в одностороннем 
порядке снизить ставку или во-
все ее аннулировать, как может 
произойти в случае выпуска об-
лигаций частными компания-
ми. То есть зеленые облигации 
Москвы будут выгоднее, чем на-
копительный счет, депозит или 
покупка акций компаний. Нет и 
риска потери средств: эти обли-
гации не обращаются на бирже 
и поэтому не теряют в цене. 

В пресс-службе комплек-
са экономической политики 
добавили, что Москва выпус-
кает различные облигации бо-
лее 20 лет и всегда полностью и 
своевременно выполняет свои 
финансовые обязательства. Та-
кая возможность обеспечена 
развитой экономикой и устой-
чивым бюджетом. Как отметила 
министр правительства Моск-
вы, руководитель департамен-
та финансов Елена Зяббаро-
ва, зеленые облигации Москвы 
для населения не только способ 
вложить средства, но и возмож-
ность повысить культуру сбере-
жений, получить новые знания 
в области финансовой грамот-
ности. «Для тех, кто никогда не 
владел ценными бумагами, по-
купка зеленых облигаций — пер-
вый безопасный шаг в мир ин-
вестиций, — отмечает руководи-
тель департамента. — Процесс 
приобретения ценных бумаг 
будет максимально простым 
и удобным, без комиссии и по-
средников — прямо на платфор-
ме «Финуслуги» Московской 
биржи». Помимо получения 
стабильного инвестиционный 
дохода москвичи внесут вклад в 
улучшение экологии в столице. 
Привлеченные от размещения 
облигаций средства направят 
на финансирование проекта за-
мены дизельных автобусов на 
электробусы. Это сократит вы-
бросы загрязняющих веществ 
и парниковых газов от транс-
порта и, как следствие, улучшит 
экологию, повысит комфорт го-
родской жизни.  

Жители столицы 
не только смогут 
приумножить 
свой капитал, 
но и получить 
 инвестиционный 
опыт

ТРАНСПОРТ В Москве 
стартовал велопрокат

Мая дорога

Сергей Буланов

В Москве начался 11 сезон городского велопроката. 
Как сообщил заммэра Максим Ликсутов, в этом году 
будут доступны более 10 тысяч велосипедов, из кото-
рых 60 процентов обычных, механических, а осталь-
ные — электрические.

Именно на электрику власти возлагают большие 
надежды. Дело в том, что велосипеды уже активно ис-
пользуются для деловых поездок. А аккумуляторы поз-
волят даже не самым подготовленным людям спокой-
но доехать до работы от дома, не спускаясь в метро. 
Таким образом велосипеды смогут составить конку-
ренцию кикшерингу, репутация которого запятнана 
множественными столкновениями с пешеходами на 
тротуарах. 

Совсем скоро пользователи смогут опробовать но-
вую модель электровелосипеда 2.0. Важно, что элек-
тровелостанции для них не нужны — начинать и завер-
шать поездки можно будет на городских велопарков-
ках. В Москве в этом сезоне сделают 3 тысячи таких 
пунктов. Электрические велосипеды всегда будут за-
ряжены — их съемные батареи меняют сотрудники го-
родского проката. В «мозгах» этого велосипеда есть 
система-ассистент, которая помогает крутить педали 
и разгоняться до 25 км/ч. Считается, что это безопас-
ная скорость для передвижения по тротуарам и вело-
сипедным дорожкам.

Уже открыто 776 станций велопроката, они изме-
нились и с точки зрения дизайна, и в плане начинки — 
программное обеспечение теперь полностью россий-
ское. Качество велосипедов также улучшилось.

«Все больше жителей города пользуются велосипе-
дами для повседневных поездок. Это результат разви-
тия велосипедной инфраструктуры, доступности вело-
проката и повышенного внимания к здоровому образу 
жизни», — отметил вице-мэр. География проката зна-
чительно расширилась: 28 станций проката впервые 
появятся у Парка Победы, в районах Новопеределки-
но и Тушино, около метро «Митино», у парка «Яуза» 
и в других точках.

Чтобы воспользоваться прокатом, достаточно за-
регистрироваться в приложении «Велобайк». Тарифы 
к открытию сезона — символические. До 15 мая любой 
тариф по своему логину можно будет оформить всего 
за 5 рублей. 

У нижегородских полицейских появился еще один повод проверить водителя на трезвость — сигнал бдительных 
граждан.

— Публикацию комментирует 
Вячеслав Лысаков
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ЛЕТО В столице возобновил работу Южный речной вокзал

Круиз начинается

Любовь Проценко 

П
осле более чем два-
дцатилетнего пере-
рыва Южный реч-
ной вокзал снова 
принимает суда и 
пассажиров. Нача-
лась навигация и 
в целом по Моск-
ве-реке. И теперь 

Москва снова, как и прежде, 
стала портом пяти морей — Чер-
ного, Азовского, Балтийского, 
Каспийского и Белого, с кото-
рыми связана водными путями. 

Открывая Южный речной 
вокзал, мэр Москвы Сергей Со-
бянин напомнил, что долгое вре-
мя на этой территории не было 
ничего, кроме торговли. «Мы 
не так давно отреставрировали 
Северный речной вокзал, кото-
рый находился в руинирован-
ном состоянии очень много лет, 
и теперь это, конечно, одна из 
самых привлекательных точек 
Москвы: и парк, который к нему 
прилегает, и набережная, и судо-
ходство, — сказал глава столицы. 
— И вот дошла очередь до Южно-
го порта». Собянин рассказал 
журналистам, что город не толь-
ко обновил историческое зда-
ние, но и провел большие рабо-
ты по очистке акватории Моск-
вы-реки и благоустройству 
прилегающей территории: «По 
сути, Южный речной вокзал 
стал частью большого городско-
го парка в Нагатинской пойме».

Напомню, современное зда-
ние вокзала построено в 1985 
году по проекту Юрия Когана в 
стиле позднего советского мо-
дернизма. Сам вокзал, по за-
думке архитектора, напомина-

ет многопалубный теплоход. Но 
по своему прямому назначению 
работал он сравнительно недол-
го. В 2000 году его территория 
превратилась в ярмарку дет-
ских товаров и авторынок. Зда-
ние постепенно пришло в ава-
рийное состояние. Решение о 
его масштабной реконструкции 
глава города принял в 2021 году. 
В ходе работ усилили несущие 
конструкции. Благодаря это-
му теперь увеличился межре-
монтный срок его службы. Вну-
три здания сохранен оригиналь-
ный фрагмент кирпичной стены 
1985 года. Обновлены и воссо-
зданы декоративные элементы, 
благодаря которым этот речной 
вокзал не спутать ни с каким дру-
гим зданием столицы. Скульпту-
ры, символизирующие пять мо-
рей, с которыми связана Москва, 
заменили их художественные 
реплики. Их изготовили с помо-
щью 3D-сканирования сначала 
из пенопласта, затем из силико-
на и наконец из современного 
огнестойкого стеклопластика. 
Внешне скульптуры почти не от-
личаются от оригинальных, но 
весят вместо прежних 3,5 тонны 
— 300 килограммов. Восстано-
вить их по оригинальным черте-
жам помог автор — скульптор Са-
лават Щербаков. По-прежнему 
над зданием вокзала возвышает-

ся и видно издали 14-метровый 
шпиль. Но и он изготовлен зано-
во, из стали и алюминия, весом 
4650 килограммов. 

На фасаде вокзала по-преж-
нему красуется надпись «Моск-
ва», а также установлены совре-
менные часы — электронные и 
прямоугольные, которые при 
необходимости могут служить 
экраном для демонстрации раз-
личной информации.

Для пассажиров и гостей в 
обновленном здании оборудо-
ван зал ожидания с гардеробом 
и санузлами, где с комфортом 
можно подождать свой рейс. 
Есть ресторан и кафе. Ну и, ко-
нечно, кассы, стойка информа-
ции и офисы туроператоров. 
«Все помещения очень ком-
фортные и удобные, — оценила 
бывший помощник начальника 
Южного речного вокзала Нина 
Ивановна Малиновская, ревни-
во обследовавшая здание сра-
зу после его открытия. — У нас 
тут был, конечно, совок. Но еще 
грустнее было видеть вокзал за-
крытым», — рассказала женщина 
«РГ» и призналась, что, уйдя на 
пенсию, очень часто приходила 
посмотреть на то, как двигается 
стройка, — живет неподалеку. Те-
перь же обязательно отправится 
с родного вокзала в круиз по го-
родам Золотого кольца.

Понравилась Нине Ива-
новне и просторная смотро-
вая площадка с зоной отдыха с 
шезлонгами на крыше, с кото-
рой открывается живописный 
вид на Москву-реку и парк раз-
влечений «Остров мечты». Как 
рассказал заммэра Москвы по 
вопросам транспорта Максим 
Ликсутов, для удобства моск-
вичей и гостей города вокзал 
связали с модным парком пе-
шеходным переходом. Нашлось 
на вокзале и место регулярно 
обновляемой выставке Музея 
транспорта Москвы — первая 
экспозиция посвящена исто-
рии городского речного транс-
порта.

Круизные речные суда ско-
ро отправятся отсюда в Рязань, 
Муром, Касимов, Нижний Нов-
город, Чебоксары, Казань, Уфу 
и другие интересные места. 
Первый теплоход «Свирский» 
придет на Южный речной вок-
зал в пятницу, 5 мая, из Ниж-
него Новгорода. После техни-
ческой паузы «Свирский» от-
правится в новый круиз, на этот 

раз по есенинским местам — в 
Константиново Рязанской об-
ласти. Всего, по словам мэра, с 
этого вокзала суда будут ухо-
дить в 30 городов России. 

В этом же году откроются и 
два первых маршрута электри-
ческих речных трамваев: «Ки-
евский — Парк «Фили» и «Авто-
заводский мост — Печатники», 
у одного из которых будет оста-
новка на Южном речном вокза-
ле. Ожидается, что за сезон на-
вигации 2023 года Южный реч-
ной вокзал примет свыше 300 
тысяч посетителей, а порядка 
18 тысяч пассажиров отправят-
ся отсюда в круизы. Всего же, по 
прогнозу московских властей, в 
течение этой навигации отпра-
вятся в путь на водных лайне-
рах порядка 3 миллионов пасса-
жиров, что на миллион больше, 
чем в прошлом году. 

Мэр столицы Сергей Собянин открыл обновленный Южный речной вокзал.

А К Ц Е Н Т

Южный речной вокзал стал частью 
большого городского парка 
в Нагатинской пойме

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/art/2547941

По задумке архитектора вокзал напо-
минает многопалубный теплоход. 
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ГЕОПОЛИТИКА Китай 
обнародовал амбициозную 
космическую программу

Модуль 
напечатают

Константин Щепин

Спецпроект «Россия—Китай: события и комментарии»
Китай обнародовал амбициозную программу ис-

следования Луны и Солнечной системы, исполнение 
которой превратит КНР в мирового лидера косми-
ческой сферы. В деле освоения космоса Пекин  дол-
гое время находился в рядах догоняющих. Напомним, 
что космическую эру Китай открыл довольно поздно: 
лишь в 1970 году, запустив искусственный спутник 
Земли «Дунфанхун» («Алеет Восток»). Для сравне-
ния: СССР сделал это в 1957-м, американцы — в 1958 
году. Однако в нынешнем веке ситуация в корне изме-
нилась: Китай продемонстрировал способность быть 
первопроходцем за пределами нашей планеты. Луч-
шим тому доказательством стало то, что в 2019 году 
страна совершила первое в истории человечества 
«прилунение» исследовательского аппарата на обрат-
ной стороне естественного спутника Земли.

Судя по всему, 
КНР станет так-
же первой косми-
ческой державой, 
которая доставит 
на Землю образ-
цы пород с обрат-
ной стороны Луны: 
это будет сделано 
в рамках миссии 
«Чанъэ-6», которая 
стартует уже в 2024 году. Китай также стремится стать 
первой страной, которая привезет на нашу планету об-
разцы марсианского грунта: эту задачу планируется 
осуществить ориентировочно в 2030 году в рамках мис-
сии «Тяньвэнь-3». Пожалуй, самым важным свидетель-
ством выхода КНР на лидирующие позиции в космиче-
ской отрасли стала инициированная Китаем програм-
ма международной исследовательской лунной станции. 
Соглашения о сотрудничестве с КНР в рамках этого 
проекта уже подписали Россия, Пакистан и Аргентина. 
Ведутся переговоры еще примерно с 10 странами, под-
писание профильных документов ожидается к июлю.

Главный конструктор китайской программы ис-
следования Луны У Вэйжэнь сообщил, что базовая 
инфраструктура для международной станции будет 
подготовлена к 2028 году, а к 2040-му ее функционал 
значительно расширится. Ранее сообщалось о планах 
сделать станцию обитаемой ориентировочно к сере-
дине века. Станцию планируется построить на южном 
полюсе естественного спутника Земли. Ученые пояс-
няют, что одна из причин выбора именно этого места 
— температурный режим, который наиболее подходит 
для создания обитаемой станции. Дело в том, что на 
Луне сутки в 29 раз дольше земных. В итоге амплитуда 
колебания температур на ее поверхности превышает 
300 градусов по Цельсию. Создание станции на одном 
из полюсов позволит избежать такого резкого колеба-
ния температур. Более того, исследователи рассчиты-
вают найти на южном полюсе запасы воды, которые 
значительно облегчат процесс снабжения «лунограда» 
не только «живительной влагой», но и ее производны-
ми, например  топливным водородом.

Поисками воды займется миссия «Чанъэ-7», которая 
стартует в 2026 году. За ней в 2028-м отправится миссия 
«Чанъэ-8», которая поставит точку над предыдущими 
исследованиями, ответив на вопросы, каким образом 
можно будет использовать обнаруженные ресурсы. По 
итогам миссии «восьмерки» китайские ученые наме-
рены собрать всю полноту информации, необходимой 
для разработки проекта строительства обитаемого мо-
дуля на Луне. По словам У Вэйжэня, этот модуль будут 
не строить, а печатать на 3D-принтере. «Если мы хотим 
закрепиться на Луне надолго, нам нужно использовать 
лунные породы в качестве материала для возведения 
лунной базы. Планируем использовать материалы из 
лунного грунта для печати строительных блоков при по-
мощи 3D-принтеров», — сообщил ученый.  

ЭКОЛОГИЯ Где в этом году 
восстановят леса

Вешние всходы 

Светлана Задера 

В России ежегодно восстанавливают все больше лесов, 
в этом году площадь увеличится до 1,4 млн га. Плани-
руется, что самые масштабные работы пройдут в Ир-
кутской области, Красноярском крае, Вологодской и 
Архангельской областях. 

«Наибольшие площади лесовосстановления плани-
руется выполнить в Иркутской области — 174,6 тыс. га, 
Красноярском крае — 123,7 тыс. га, Вологодской обла-
сти — 84,2 тыс. га, Архангельской области — 82,7 тыс. га, 
Республике Саха (Якутия) — 180 тыс. га, Хабаровском 
крае — 65,7 тыс. га, Республике Коми — 62,9 тыс. га», — 
рассказала начальник Управления воспроизводства и 
защиты лесов Рослесхоза Елена Бусыгина. 

Как ранее сообщал глава минприроды Александр 
Козлов, в 2022 году площадь лесовосстановления со-
ставила 1,3 млн га, кроме того, 70,6 млн деревьев было 
высажено в рамках акции «Сохраним лес».

По словам Бусыгиной, с учетом природно-климати-
ческих условий к мероприятиям по лесовосстановле-
нию приступил уже 51 регион России.

Глава управления также добавила, что с начала стар-
та акции «Сад памяти» уже высажено 16 млн штук сеян-
цев и саженцев. Планируется, что в работе примут уча-
стие порядка 1,5 млн человек. «Поучаствовать в акции 
может каждый — достаточно просто зайти на сайт садпа-
мяти2023.рф», — говорит представитель Рослесхоза.

Как рассказывали «Российской газете» в Рослесоза-
щите, в России в основном используют естественный 
способ восстановления, когда человек только помога-
ет природе: сохраняет и ухаживает за естественным 
возобновлением леса. «При этом имеются участки, 
где отсутствует естественный подрост деревьев, имен-
но на них осуществляется искусственное лесовосста-
новление, то есть посев семян или посадка сеянцев и 
саженцев лесных древесных растений. Это около 20% 
площади лесовосстановления. Именно в этом случае 
нужен посадочный материал, выращенный на лесных 
питомниках», — рассказывали в ведомстве.

Эксперты отметили, что выбор породы посадочно-
го материала происходит исходя из лесорастительных 
особенностей конкретного участка, его местоположе-
ния. Всего в России около 1,3 тыс. лесных питомников.

Как ранее сообщали в Рослесозащите, основная 
причина гибели леса — воздействие лесных пожаров. 
«По многолетним наблюдениям, около 60% площади 
погибших лесов связано с воздействием лесных пожа-
ров, 30% — с погодными явлениями и почвенно-клима-
тическими факторами», — указывали в ведомстве.  

АВТО Судьям запретили наказывать водителей 
за доставление жертв ДТП в больницу

Не считайте сбежавшими
Владислав Куликов

П
ервый кассационный суд 
общей юрисдикции сде-
лал принципиально важ-

ное разъяснение: нельзя счи-
тать сбежавшим с места ДТП 
водителя, который отвез жерт-
ву аварии в больницу. Соответ-
ственно, приговор такому чело-
веку должен быть мягче.

Подобные правовые пози-
ции прозвучали в свежем обзо-
ре судебной практики. Теперь 
их должны учитывать в сво-
ей работе судьи нижестоящих 
инстанций.

Примером для всех стало 
дело жительницы Воронежской 
области, гражданки П., кото-
рая летом прошлого года сбила 
ребенка на обочине. При этом 
вместе с мужем они сразу же 
отвезли пострадавшего в боль-
ницу. Поскольку мальчик по-
лучил тяжелые травмы, судить 
за аварию стали по Уголовному 
кодексу. А следователи посчи-
тали, что, поехав с ребенком в 
больницу, гражданка сбежала с 
места ДТП. Соответственно, об-
винение стало более жестким. В 
итоге гражданку отправили на 
три года в колонию-поселение. 
Выйдя же из колонии, она еще 

два с половиной года была бы 
обязана не прикасаться к рулю.

Настолько строгое наказа-
ние было фактически вынесе-
но именно за то, что женщина 
стала спасать ребенка. Остань-
ся она на месте, следователи бы 
слова не сказали.  

Дело в том, что наказание 
водителя за ДТП, в котором по-
страдали люди, зависит от на-
личия или отсутствия отягчаю-
щих обстоятельств. Если их нет, 
а жертвы хоть и пострадали се-
рьезно, но выжили, это преступ-
ление небольшой тяжести. На-
казания за него мягкие.

Если же водитель был пьян 
или скрылся с места происше-
ствия или был лишен водитель-
ских прав, а жертве аварии при-
чинен тяжкий вред здоровью, то 
преступление переводится в ка-

тегорию средней тяжести. Нака-
зание возрастает. 

Как поясняют юристы, со-
гласно правилам, водитель мо-
жет отвезти в больницу постра-
давших в ДТП, но сразу после 
этого обязан вернуться на ме-
сто аварии.

«Из приведенных в пригово-
ре показаний свидетелей уста-
новлено, что после совершения 
ДТП гражданка П. совместно с 
мужем доставили пострадав-
шего в дорожно-транспортном 
происшествии несовершен-
нолетнего Г. в лечебное учре-
ждение, дежурная медсестра 
по указанию врача сообщила в 
полицию о поступлении в ме-
дучреждение потерпевшего в 
дорожно-транспортном проис-
шествии, — рассказывается в об-
зоре. — Приехавшие в больницу 

сотрудники полиции выяснили, 
что к ДТП причастна П., кото-
рая находилась у больницы, по-
сле чего совместно с сотрудни-
ками полиции проехала на ме-
сто ДТП, участвовала в осмот-
ре места происшествия, про-
шла освидетельствование в ме-
дучреждении».

Таким образом, гражданке 
вменили то, что она не поехала 
сразу назад, а оставалась воз-
ле больницы и в итоге дожда-
лась полиции. Оттуда поехала 
на место ДТП, но ей это уже не 
засчитали. Получилось, что нет 
особой разницы: быть пьяным 
за рулем или отвезти потерпев-
шего в больницу. Кассационный 
суд счел подход нижестоящих 
инстанций в корне не верным. 
Приговор был изменен. Коло-
ния заменена на ограничение 
свободы. Лишение прав убрали. 
А поскольку снизилась тяжесть 
преступления, то истекли и сро-
ки давности. Гражданка полно-
стью свободна. А дело включено 
в обзор судебной практики.  

ТОРГОВЛЯ 

Рынок 
постаматов 
растет

УПАКУЮТ 
СЕТИ
Ольга Крупеник

Сеть пунктов вывоза заказов 
(ПВЗ) у маркетплейсов за по-
следний год выросла на 20-
40%. В 2022 году Wildberries 
увеличил сеть до 30 тыс. точек, 
5Post  и Ozon — до 18 тыс.  поста-
матов и ПВЗ, сообщили «РГ» 
представители компаний. Мар-
кетплейсы отвечают на запро-
сы рынка. Половина россиян 
считают, что цены в сервисах 
доставки продуктов равны или 
ниже, чем в офлайн-магазинах. 

Сервисы доставки бы-
стро становятся частью по-
вседневной рутины, заменяя 
привычный поход в магазин.  
Большинство покупателей 
(71%) считают, что онлайн-за-
каз продуктов легко может 
стать привычкой, а у 81% из них 
он уже включён в ежедневный 
распорядок. 63% опрошенных 
оформляют доставку продуктов 
минимум раз в месяц, а 38% — 
каждую неделю, говорится в ис-
следовании OMI. 

В результате маркетплей-
сы сосредоточились на разви-
тии сети ПВЗ. Больше всего их у 
Wildberries. Львиная доля ПВЗ 
управляется индивидуальными 
предпринимателями, которые 
сотрудничают с платформой. 
Чтобы расширить сеть, агре-
гатор собирается поддержать 
открытие региональных пунк-
тов субсидиями.  Начислять 
их начнут с мая, рассказали в 
пресс-службе.

Ozon, в свою очередь, запус-
кает формат «домашних пунк-
тов выдачи», который мож-
но открыть в малонаселенных 
городах. Кроме того, компа-
ния заключила логистическое 
партнерство с «Почтой Рос-
сии». Благодаря этому переда-
ча посылок появится еще в 22,5 
тыс. отделениях по всей стране. 
Восемь из десяти покупателей 
Ozon предпочитают забирать 
заказы из пунктов самовыво-
за, объяснили важность расши-
рения  ПВЗ в компании.  В 2023 
году компания панирует нара-
щивать темпы подключения но-
вых точек. Активное развитие 
идет в центральной России, в 
Сибири и на Дальнем Востоке. 

5Post входит в тройку лиде-
ров логистических компаний 
по объему доставляемых он-
лайн-заказов.  В марте опера-
тор увеличил количество от-
правленных посылок на 19,2% 
и выручку на 33,4% год к году. 
Количество точек выдачи вы-
росло на 1,3 тыс.

В прошлом году доля полу-
чателей выросла на 30%  и со-
ставила 12,3 млн. Компания вы-
дала более 25 млн заказов.

«Почта России» в прошлом 
году установила около 5 тыс. 
собственных почтоматов и под-
ключила 2,8 тыс. партнерских.
Трафик в пунктах выдачи обес-
печивают магазины с широким 
ассортиментом, а также специ-
ализирующиеся на косметике 
и одежде, например «Золотое 
яблоко» и «Спортмастер».  

Успеть до октября

Также быстро — за один 
строительный сезон, к 
октябрю — регион пла-

нирует с ноля построить в по-
селке многоквартирный дом. 
Как заявил министр строитель-
ства и развития инфраструкту-
ры Свердловской области Ми-
хаил Волков, участок, где на-
чнется стройка, уже выбран. Хо-
рошее стечение обстоятельств: 
до пожара администрация по-
селка расселила жильцов двух 
ветхих многоквартирных домов 
и готовилась их снести. Теперь 
это сделают быстрее: появит-
ся площадка с готовой инфра-
структурой для нового жилого 
здания дома на 60 квартир.

Новости о больших домах 
вызвали некоторую тревогу у 
тех погорельцев, которые жили 
в частных и не хотели бы отка-
зываться от привычного быто-
вого уклада. Власть деклариру-
ет, что пожелания людей учтет. 
Сразу после ликвидации пожа-
ра в Сосьву выехали специали-
сты министерства социальной 
защиты и министерства строи-
тельства региона. Вместе с адми-
нистрацией поселка они органи-
зовали анкетирование погорель-
цев, чтобы составить для каждой 
из семей индивидуальный пас-
порт помощи. По словам Михаи-
ла Волкова, в анкете есть вопро-
сы, касающиеся того, хотели бы 
погорельцы жить в многоквар-
тирном доме. А параллельно 

идет уточнение границ участков 
под индивидуальное жилье. По 
информации департамента ин-
формационной политики регио-
на, для 64 участков земли эту 
процедуру уже завершили. Кро-
ме того, определены первые 10 
земельных участков, собствен-
ники которых дали согласие для 
строительства индивидуального 
жилья в виде типовых сборных 
домокомплектов для семей из 
трех человек. 

Напомним, что на матери-
альную помощь погорельцам 
из резервного фонда правитель-
ства Свердловской области вы-
делили 95 миллионов рублей. 
Первые выплаты — по 10 тысяч 
на неотложные нужды — людям 
уже выплачиваются. А дальше 
помогать землякам власти бу-
дут с учетом уже упомянуто-
го анкетирования. Оно долж-
но ответить на два основных 
блока вопросов: насколько се-
рьезный ущерб нанес семье по-
жар и какая помощь ей нужна. 

По предварительной информа-
ции, материалы анкетирования 
будут обработаны к завтрашне-
му дню.

Серовский районный суд по 
требованию следователей СК 
заключил под стражу двух об-
виняемых по уголовному делу о 
пожаре в Сосьве. Один — 29-лет-
ний управленец местной пило-
рамы, откуда и пошел гулять 
огонь по округе. Его обвиня-
ют по двум статьям УК о повре-
ждении имущества по неосто-
рожности и в нарушении тре-
бований пожарной безопасно-
сти, повлекшем по неосторож-
ности смерть двух лиц. Другой 
фигурант — 40-летний специа-
лист по пожарной безопасно-
сти муниципального учрежде-
ния «Управление гражданской 
защиты и хозяйственного об-
служивания Сосьвинского го-
родского округа», ему вменяют 
халатность, которая привела к 
гибели людей и особо крупному 
ущербу.  

А К Ц Е Н Т

Ни одного проекта противопожарного 
устройства в Свердловской области, где 
произошли страшные пожары и больше 
600 человек лишились жилья, нет

А К Ц Е Н Т

Гражданка дождалась возле больницы 
сотрудников полиции и вернулась с ними 
на место ДТП. Однако следователи 
 фактически приравняли ее к пьяной

Информационное сообщение
Об исключении ПАО АКБ «Акцент»   

из реестра банков — участников  системы 
обязательного страхования вкладов

Государственная корпорация «Агентство по стра-
хованию вкладов» (далее — Агентство) сообщает, что 
в связи с отзывом Банком России лицензии на осу-
ществление банковских операций у Публичного ак-
ционерного общества акционерный коммерческий 
банк «Акцент» (ПАО АКБ «Акцент»)  (основной госу-
дарственный регистрационный номер 1025600000865, 
 регистрационный номер 696 по Книге государствен-
ной регистрации кредитных организаций, номер 124 
по реестру банков — участников системы обязатель-
ного страхования вкладов) и завершением Агентством 
процедуры выплаты возмещения по вкладам Правле-
нием Агентства 27 апреля 2023 г. (протокол № 33) при-
нято решение об исключении указанного банка из рее-
стра банков — участников системы обязательного стра-
хования вкладов на основании письма Банка России 
от 24 апреля 2023 г. № 14-40/2056 о государственной 
регистрации банка в связи с его ликвидацией. 

Во исполнение требований Стандартов раскрытия инфор-
мации субъектами оптового и розничных рынков электри-
ческой энергии, утвержденных постановлением Правитель-
ства Российской Федерации от 21.01.2004 № 24, в соответст-
вии с подпунктом «г» пункта 12 указанного документа, Акци-
онерное общество «Интер РАО — Электрогенерация» сооб-
щает, что на сайте Общества в информационно-телекоммуни-
кационной сети Интернет по адресу: www.irao-generation.ru 
раскрыта в полном объеме следующая информация:

—  предложения АО «Интер РАО — Электрогенерация» 
на 2024 год о размере цен (тарифов) на электрическую 
энергию (мощность), поставляемую в неценовых зонах 
оптового рынка.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

— Читайте также: Неправильные 
действия одного водителя не 
повод для наказания другого — 
Верховный суд 
rg.ru/art/2547285

1

Станцию Китай пла-
нирует построить 
на южном полюсе 
Луны 

— Как вернуть товары, 
купленные на маркетплейсах, — 
узнайте на сайте
rg.ru/art/2531933
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КОММЕНТАРИЙ

Сергей Залесов, 
профессор Уральского государственного лесотехнического 
университета, заслуженный лесовод России:
— После страшных пожаров на Урале многие сейчас задаются вопросом, а 

почему стали выгорать целые села, ведь раньше такого не было? Как вооб-

ще такое допустили? Но вы посмотрите, вокруг большинства деревень 

сегодня типичная картина: поля, покрытые старой прошлогодней травой. 

Скот держать почти перестали, траву никто не косит, многие бывшие сель-

хозугодья заброшены. И стоит только какому-нибудь, простите, дураку бро-

сить окурок — и огонь моментально подберется к самому порогу. Обратите 

внимание, практически все бушующие в этом сезоне пожары пока еще не 

лесные, — они травяные, ландшафтные. Раньше в деревнях у каждого хозяи-

на было правило: обязательно выкосить заросли травы и высохших кустар-

ников возле дома. Сегодня в моей родной деревне в Кировской области, где 

я вырос, трава возле домов стоит чуть ли не в человеческий рост. 

Именно ландшафтный пожар стал причиной того, что выгорела почти 

половина деревни Логоушка в Курганской области. Возле железной до-

роги траву никто не выкашивал, достаточно было малейшей искры, что-

бы заросли вспыхнули моментально. Дул сильный ветер, а он, как под-

считано, усиливает распространение огня. Если ветер усиливается в два 

раза, то скорость пожара увеличивается в четыре. Пламя моментально 

подобралось к домам. А когда огонь захватывает десятки домов разом, 

никакие героические усилия пожарных не помогут. 

Службы МЧС свою работу знают и в целом хорошо ее выполняют. Но глав-

ная-то задача состоит в том, чтобы свести пожары к минимуму. А для этого 

нужно для каждого населенного пункта разработать и четко выполнять 

план противопожарной защиты. В каждой деревне он должен быть свой, 

ведь условия везде разные. Предположим, рядом лес, это значит, нужно 

обрезать нижние сучья у деревьев метра на два вверх, убрать сухостой, 

валежник и мусор, причем по всей деревенской округе, чтобы пожар не 

смог перейти из низового в верховой и не подобрался к жилью. Проло-

жить минерализованные полосы. Избавиться от сухого камыша. А где 

надо, применять отжиг горючих материалов, той же сухой прошлогодней 

травы. Но только строго по научной, продуманной технологии — ни в коем 

случае не нужно понимать под этим беспорядочный и бесконтрольный 

пал травы и находящегося в ней мусора. Он-то как раз и приводит к чудо-

вищным пожарам. Целенаправленное противопожарное выжигание 

предполагает создание вокруг населенного пункта барьера, который не 

может преодолеть ни один пожар. Выжигание следует проводить квад-

ратами, обязательно в безветренную погоду, когда рядом стоит пожарная 

машина и начеку пожарные. Наконец, траву можно просто выкосить. В 

любом случае сухих зарослей рядом с населенными пунктами быть не 

должно. Если меры защиты не предпринять, мы так и будем бесконечно 

бороться со следствием, а не с причиной, выбрасывая в прямом смысле в 

огонь огромные средства. Ни одного проекта противопожарного устрой-

ства в Свердловской области, где произошли страшные пожары, и больше 

600 человек лишились жилья, нет. 

МЧС совершенно правильно ставит вопрос, предлагая сделать собствен-

ника ответственным за ущерб, если пожар начался на его земле. Сегодня 

не принято приводить в пример США, но там давным-давно действует 

правило: как только пожарная служба обнаруживает пожар, она его ту-

шит, а потом выставляет счет владельцу участка, на котором он был лик-

видирован. Так что, если инициатива МЧС такой механизм предполагает, 

я двумя руками за. Поверьте, сразу найдутся хозяева заброшенных 

участков. Ну а в ином случае государству надо их просто забирать. 

Подготовила Елена Мационг

За короткое время в Сосьве огонь дотла уничтожил 114 домов.

Тем временем

Вчера днем в городе Борзя Забайкальского края начал-

ся крупный пожар — когда спасатели прибыли на место, 

горели девять жилых домов и крыша магазина. Позже 

огонь перекинулся на еще один дом и местную модуль-

ную котельную. 

Пожар тушили около 100 пожарных, были задейство-

ваны почти 20 единиц техники. Работать пришлось в 

сложных условиях: тушить огонь мешал сильный ветер 

порывами до 23 метров в секунду. Локализовать возго-

рание удалось только через несколько часов.

К счастью, обошлось без погибших и пострадавших. 

По словам вице-губернатора Забайкалья Александра 

Костенко, по предварительной оценке, в Борзе сгоре-

ли три одноквартирных и один четырехквартирный 

дом. Без крова остались 13 человек, в том числе пятеро 

детей. Местные власти предоставили им общежитие, 

организовали пункт временного размещения, открыли 

для людей, оставшихся без домов и имущества, сбор 

вещей и денег. По неофициальной информации, ей мог 

стать пожар на свалке, который перекинулся на жилые 

дома.

Следователи СК РФ по Забайкальскому краю возбуди-

ли уголовное дело по статье «Халатность». Они дадут 

оценку действиям или бездействию чиновников, кото-

рые должны обеспечивать противопожарную безопас-

ность.

Подготовила Анна Бондаренко
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ЭКСПОЗИЦИЯ  На ВДНХ 
открылась выставка 
к 110-летию 
российской анимации

Мультфильмы 
в «Космосе»

Вячеслав Немиров

Выставка «Жить дружно», посвященная истории 
отечественной мультипликации, пройдет на ВДНХ в 
павильоне «Космос» с 28 апреля по 1 октября.

«Жить дружно» — это выставочный проект, орга-
низованный при участии киностудии «Союзмульт-
фильм», Фонда поддержки анимации, компании 
Planet9, Президентского фонда культурных инициа-
тив, Министерства культуры РФ, РЖД и онлайн-кино-
театра Okko. Экспозиция расскажет о производстве 
мультипликационных фильмов в России от начала XX 
века до наших дней.

«Российская анимация — совершенно особенное яв-
ление в культуре страны, прямое доказательство того, 
насколько люди разных поколений дорожат поняти-
ями «доброта», «дружба». Мультфильмы всегда были 
частью культурного воспитания. С их помощью де-
тям рассказывают о главных ценностях: творчестве, 
взаимоподдержке, бережном отношении к близким и 
окружающей среде. Об анимации хочется говорить не 
только экранным языком. Экспозиционное представ-
ление ее достижений — возможность узнать об отрасли 
больше», — говорит генеральный директор Президент-
ского фонда культурных инициатив Роман Карманов.

Выставка организована по хронологическому 
принципу. Посетители от зала к залу будут наблюдать 
становление отечественной анимации. •

КОНЦЕРТЫ  Гарик Сукачев 
открыл весенний 
гастрольный тур

Футурист 
танцует в кепке

Андрей Васянин

За окошком вот уж месяц май — а вместе с ним нака-
нуне в столичной афише не мог не появиться автор 
песни, которую многие уже воспринимают как мо-
сковскую народную. Гарик Сукачев и появился — на 
сцене столичного клуба «Агломерат», в новой кеп-
ке-восьмиклинке в елочку, фасон которой в свое вре-
мя Лиля Брик подсказала поэту Маяковскому на за-
висть всем отчаянным модникам Москвы 1920-х.

«Вся власть поэтамъ» — не случайно так и назы-
вается тур, в который сейчас отправился Сукачев со 
своими музыкантами. Как полагается всем футури-
стам и будетлянам, у тура есть свой манифест: «Уда-
рим культурой по мещанству и невежеству!.. Вперед 
на штурм концертных залов!.. Поэзия льется с под-
мостков сцены зву-
ками рок-н-ролла!» 
Есть свои опозна-
вательные знаки, 
символика поэтов-
бунтарей начала 
прошлого века...

Зал клуба «Агло-
мерат», в котором 
группа Сукаче-
ва в рамках тура 
дала первый весенний концерт в Москве, был так же 
тесен, как залы, в которых выступал молодой Мая-
ковский.

Зрители услышали уникальную программу с 
преобладанием так называемого дворового, с цы-
ганским привкусом, репертуара, любимого поклон-
никами «Боцмана и Бродяги», «Неприкасаемых» и 
пластинки «Песни с окраины»... Услышали давно не 
звучавшие живьем и вместе «Это был ангел», «10 000 
километров», «Дроля». И опять же «За окошком ме-
сяц май», недавние «Спит ковыль. Равнина дорогая» 
— на стихи Есенина…

На песне Высоцкого «Кони привередливые» ста-
ло заметно, что Сукачеву, артисту экспрессивно-
му, непросто спокойно усидеть на своем невысоком 
стульчике.

Непросто было и музыкантам. Владимир Тирон, 
вставший от своих цимбал с тем, чтобы отыграть 
на большом саксофоне проигрыш в «Конях приве-
редливых», чуть ли не протискивался между баси-
стом Дмитрием Рыбаловым и скрипачом Анатолием 
Штефанцом. Еще одного музыканта на все руки Алек-
сея Волковыского было почти не видно за широкими 
спинами тех же скрипача и басиста, пока он не отло-
жил бонги и не вошел в «Напои меня водой» со знаме-
нитым, пробирающим до мурашек соло трубы.

Зато зрителей ничто не могло стеснить. Народ 
подпевал и танцевал в меру своей раскрепощен-
ности, поднимал телефоны, снимая Аллу Майоро-
ву и Анжелику Маркову, исполнивших с авансцены 
распевный вальс «Ах ночь, голубая ночь».

Гарик же, похоже, оправился от перенесенных в 
прошлом году хирургических операций и был при-
вычным — орущим на микрофон, танцующим на сво-
бодном от шнуров и педалей пятачке сцены, пере-
дающим музыкальные приветы замеченным в зале 
друзьям.

Следующие остановки в туре «Вся власть 
поэтамъ» — Самара, Оренбург, Петрозаводск, Сорта-
вала… •

ПРЕМЬЕРА На Московском международном кинофестивале 
представили фильм «Дайте мне победить»

Люди из Зазеркалья
Сусанна Альперина

В 
конкурсной программе 
документального кино 45-
го Московского междуна-

родного кинофестиваля состо-
ялась премьера фильма «Дайте 
мне победить» режиссеров 
Светланы Музыченко и Марии 
Финкельштейн (Мирошничен-
ко). Всего в конкурсе было три 
документальных ленты из Рос-
сии. «История российских тю-
рем. Владимирский централ» 
Юлии Бобковой стала, по мне-
нию жюри, лучшей — ей был 
вручен приз «Серебряный Свя-
той Георгий». Картине «Отцы» 
Юрия Мокиенко присудило 
свою награду жюри Гильдии 
неигрового кино и ТВ. Фильм 
«Дайте мне победить» остался 
без профессиональных наград, 
но первые зрители оценили его 
важность и значимость — на 
премьере очень хорошо и тепло 
приняли. Картина — своего рода 
открытие. Такие картины в Рос-
сии снимают нечасто, а до по-
следнего времени вообще ста-
рались не говорить на тему, ко-
торая достаточно деликатна и 
болезненна одновременно.

Фильм рассказывает о том, 
что в январе 2023 года Россия 
впервые в своей истории го-
товилась принять Всемирные 
игры Специальной олимпиады с 
участием атлетов с ментальны-
ми особенностями из 108 стран. 
Местом проведения зимних Игр 
была выбрана Казань. Нашу 
страну должны были представ-
лять 156 атлетов. Но жизнь вне-
сла свои коррективы, и Всемир-
ные игры не состоялись. Жизнь 
спортсменов, их родителей, тре-
неров и всех причастных к раз-
витию инклюзивного общества 
поделилась на «до» и «после». 

Специальная олимпиада 
России — это одна из крупней-
ших национальных программ, 
часть всемирного движения. В 
ней участвуют около 130 000 
атлетов с интеллектуальными 
нарушениями. В России Специ-
альную олимпиаду возглавляет 
Ольга Слуцкер, она же — одна 
из главных героев картины. В 
самом начале фильма Ольга 
рассказывает о том, как при-
обрела в галерее Айдан Салахо-
вой несколько картин, объеди-
ненных в один ряд, на которых 
«люди из Зазеркалья». Так ино-
гда называют тех, у кого осо-
бенности развития представ-
лены в виде святых апостолов 
— участников Тайной Вечери. 
Слуцкер повесила картины в 
своем известном на всю стра-
ну спортивном клубе, и часть 
его посетителей написали пе-
тицию с требованием их снять. 
Пришлось с ними разговари-
вать, пояснять, убеждать. И в 
итоге картины остались. Пети-
цию отозвали. Ольга Слуцкер 

и в фильме поясняет и убежда-
ет. Несмотря на то, что в нашем 
обществе произошли большие 
подвижки, отношение к людям 
с особенностями развития не 
всегда доброе и участливое. 

В  основе картины судь-
бы «людей из Зазеркалья» из 
разных городов России. Съем-
ки проходили в Южно-Саха-
линске, Уфе, Пензе, Костроме, 
Казани, Петербурге и Моск-
ве. Все эти спортсмены оказа-
лись наедине со своими меч-
тами, надеждами и достиже-
ниями. Как научиться жить и 
стремиться к новым победам 
и результатам, когда «с миром 
что-то не так», говорит одна из 

героинь, атлетка Ирина Ники-
тина. 

В фильме есть титр, расска-
зывающий о вопиющем фак-
те. Правительство Германии — 
страны хозяйки Всемирных лет-
них игр Специальной олимпиа-
ды-2023 — отказало российским 
спортсменам с особенностями 
ментального развития участво-
вать в соревнованиях. И обыч-
ному-то спортсмену тяжело та-
кое пережить, особенно если он 
готовился к Олимпиаде. 

Что уж говорить про тех, кто 
уязвим? 

Помимо обстоятельств, 
через которые прошли ге-
рои, фильм «Дайте мне побе-
дить» фокусируется и на такой 
проблеме, как уязвимость лю-
дей с когнитивными расстрой-
ствами. По данным ООН, до сих 
пор это самая незащищенная 
часть населения на планете. 

«Дайте мне победить, но 
если я не смогу, позвольте мне 
быть смелым в этой попытке» — 
клятва атлета, впервые сказан-
ная основательницей движе-
ния Юнис Кеннеди Шрайвер на 
открытии первой Специальной 
олимпиады в 1968 году в Чика-
го. Отсюда и название картины, 
которая поднимает очень много 
вопросов. Зрители слышат ис-
тории о нелегком детстве ге-
роев. Ранее в СССР такие люди 
жили в закрытых специаль-
ных учреждениях. До сих пор 

от многих из них отказываются 
родители. В самое сердце бьет 
признание одного из отцов, что 
он хотел бросить семью, в ко-
торой родился такой ребенок, 
— удержало лишь то, что он сам 
рос без отца. А сколько отцов 
покинули семью в схожих ситу-
ациях! 

Спорт оказался той волшеб-
ной силой, благодаря которой и 
герои, и их близкие, почувство-
вали себя нужными и востребо-
ванными. Он помог им состо-
яться и выжить. И не только на 
катках, стадионах и трассах, но 
и в профессиях, которыми они 
занимаются. Та же Ирина Ники-
тина, помимо того, что достигла 
больших успехов в профессио-
нальном спорте, работает кон-
дитером. 

В фильме много редких ар-
хивных кадров. Например те, 
что рассказывают про Юнис 
Шрайвер и тайну семьи Кенне-
ди. В семье замалчивалось, что 
одна из династии — Розмари, 
сестра Юнис — как раз человек 
с особенностями ментального 
развития. Юнис и ее сын, пере-
жив личную травму, стали по-
движниками, распространив 
движение в разных странах. По-
следователи нашлись и в Рос-
сии. Ольга Слуцкер рассказы-
вает и о том, что амбассадорами 
Специальной олимпиады в Рос-
сии стали ведущие спортсмены 
страны — Татьяна Навка, Алек-
сандр Овечкин и другие. 

Но мероприятие в Казани, 
увы, не состоялось. 

На одном из кадров в фина-
ле фильма показаны разведен-
ные мосты в Санкт-Петербурге 
как символ: мосты снова можно 
навести и поддержать этим тех, 
кто более всего в этом нужда-
ется. •

СОБЫТИЕ Во Владикавказе открыли Дом великого режиссера

Сирень для Вахтангова
Инга Бугулова

В
о Владикавказе торже-
ственно открыли Дом 
Евгения Вахтангова. 
Теперь в особняке в 
самом центре города, 
на Армянской улице, 
где родился и 20 лет 
прожил будущий ре-
жиссер-реформатор, 

обосновалось новое культурное 
пространство — с музеем, арт-ка-
фе и, конечно, сценой. Большой 
проект, который кропотливо, по-
чти по крупинкам, собирал во-
едино Вахтанговский театр, на-
конец готов встречать первых 
гостей. Они смогут попасть сюда 
уже со 2 мая.

Дом Вахтангова — важнейшая 
«премьера» сезона прославлен-
ной труппы на Арбате. Решение 
вернуть отцу-основателю соб-
ственное родовое гнездо было 
принято театром еще в 2015 году. 
За это время удалось без сканда-
лов расселить жильцов, отре-
ставрировать аварийное здание 
(о режиссере здесь напоминала 
лишь табличка на фасаде) и на-
полнить его жизнью. 

Восстанавливали с невероят-
ной любовью и тщательностью: 
кровельная черепица, каждый 
кирпич — всё той самой истори-
ческой эпохи, никакого ново-
дела. Как каждая сцена театра 
Вахтангова имеет свой цвет, так 
и пространство Дома внутри 
оформили аналогичными благо-
родными оттенками: красный, 
синий, зеленый... И это, конеч-
но, не единственные переклички 
с Арбатом, которые улавливает 
внимательный глаз. Концепцию 
оформления создал главный ху-
дожник Вахтанговского театра 
Максим Обрезков. 

Еще для вахтанговцев было 
принципиально важно, чтобы 
все работы были проведены на 
средства, полученные со спек-
таклей. Весомую часть собрали с 
помощью краудфандинга, участ-
вовали все неравнодушные. 
Всего на проект было потрачено 
230 миллионов рублей.

— Это событие федерального 
масштаба, — уверен директор Те-
атра Вахтангова Кирилл Крок. — 
Мы приложили все мыслимые и 
немыслимые усилия, чтобы вер-
нуть дом Евгению Вахтангову. 
И сегодня я рад констатировать 
факт: великий режиссер вернул-
ся на родину, он — дома. Я уверен, 
что в скором времени Владикав-
каз ощутит на себе воздействие 
этого места. 

В музее на втором этаже — и 
архивные вещи, и самые совре-
менные технологии. Гости смо-
гут пройти по нескольким залам: 
восстановлены кабинет отца, та-
бачного магната Багратиона Вах-
тангова, и комната самого Евге-
ния Вахтангова, столовая зажи-
точного семейства. Отдельная 

экспозиция посвящена символу 
Вахтанговского театра — леген-
дарной «Принцессе Турандот».

Причем самые важные экспо-
наты появились здесь буквально 
магическим образом. Подлин-
ную входную дверь старинно-
го дома нашли во время восста-
новительных работ совершен-
но случайно. Именно ее откры-
вал Евгений Вахтангов. Рояль 
— на нем учился играть маэстро 
Юрий Темирканов, а теперь ста-
ло известно, что это инструмент 
из дома Вахтанговых! — тоже 

привели сюда непредвиденные 
обстоятельства и люди. Так же 
как и другую историческую ме-
бель, принадлежавшую некогда 
семье. А под дверью в фунда-
менте нашли подкову — символ 
удачи продолжает им оставать-
ся, но уже в витрине. Родствен-
ники передали малоизвестные 
фото, личные вещи Вахтангова. 
Кстати, приехала на открытие и 
правнучка режиссера Дина Вах-
тангова.

— Я во Владикавказе первый 
раз, но чувствую, что это моя ро-

дина. Когда-то прадед уехал из 
этого города, но сейчас вернулся 
и прославил его на века. Конечно, 
родиться в такой семье — это по-
дарок судьбы. Теперь я буду бы-
вать здесь чаще, — сказала Дина 
Вахтангова.

Уже 3 мая на первом этаже 
(раньше здесь была табачная 
лавка) откроется арт-кафе на 80 
мест. Первые творческие встре-
чи проведут знаменитые арти-
сты Вахтанговского театра: Ев-
гений Князев, Людмила Макса-
кова, Юлия Рутберг и другие. 

Кроме того, к важному со-
бытию приурочены большие 
гастроли. Во Владикавказе с 3 
по 8 мая вахтанговцы покажут 
семь спектаклей: «Царь Эдип», 
«Евгений Онегин», «Мадему-
азель Нитуш», «Ричард III», 
«Дневник Анны Франк», «Лю-
бовь у трона» и «Сказка о попе 
и работнике его Балде». 

Но даже когда вахтанговцы 
уедут, о них будут напоминать 
кусты сирени — любимый цве-
ток Евгения Вахтангова арти-
сты высадили по всей терри-
тории Дома (теперь эту часть 
улицы Чермена Баева плани-
руют переименовать в Аллею 
Вахтангова). Ну и, конечно, 
названия в афише. Встречи с 
осетинским зрителем с это-
го момента обещают быть ча-
стыми. •

Отдельная экспозиция посвящена символу Вахтанговского театра — легендарной «Принцессе Турандот».

Любимую сирень 
Евгения Вахтангова высадили 
по всей территории Дома.

В спорте эти особенные люди могут чувствовать себя востребованными.

А К Ц Е Н Т

В 2023 году Россия готовилась принять 
Специальную олимпиаду с участием 
атлетов с ментальными особенностями

А К Ц Е Н Т

Самые важные экспонаты появились 
здесь магическим образом

Кстати

Открытие Дома Вахтангова во Владикавказе отметили большим 

праздничным концертом. На площади Свободы возвели огромную сце-

ну прямо под открытым небом, где для всех жителей города выступили 

артисты прославленного театра и его друзья, звезды эстрады. В кон-

цертной программе были представлены этапы жизни Евгения Вахтанго-

ва и истории созданного им театра. Прозвучали стихи, отрывки из пьес 

и известные произведения эстрады в сопровождении симфонического 

оркестра Северо-Осетинской государственной филармонии.

ТЕАТР  Артисты 
Макеевки 
и Нягани 
объединились, 
чтобы 
рассказать 
о войне

СПАСИБО, 
Я ЖИВУ!
Максим Васюнов

От донецкой Макеевки до хан-
ты-мансийской Нягани более 
трех тысяч километров. Очень 
далеко. И, на первый взгляд, ни-
чего общего между двумя эти-
ми городами быть не может. 
Макеевка еще с XVIII века из-
вестна, была слободой, а с ХХ 
века — крупный шахтерский го-
род, вплотную примыкающий 
своими рабочими поселками к 
Донецку. Нягань же совсем еще 
кроха и юнец, в город преоб-
разована лишь в 1985 году, и 
это в отличие от Макеевки цар-
ство нефтяников и тайги — если 
смотреть на Нягань сверху, то 
на сотни километров она окру-
жена лесом и озерами. Это не 
донбасские степи с многочис-
ленными поселками. О том, 
что в Макеевке идет война, а в 
Нягани о ней знают только из 
новостей — говорить даже не 
стоит.

И все же нашлось, что 
объединило два столь непохо-
жих города — театр. Началось 
все с переписки в интернете — 
актеры донецкого молодежного 
театра, что базируется в Маке-
евке, увидели в Сети уроки ли-
тературы от актеров Няганско-
го ТЮЗа. Проект #НяганьТЮ-
Зуроки родился в пандемию, а 
в прошлом году с успехом про-
должился. Артисты Донбасса 
попросили у коллег разреше-
ние размещать записи на своих 
страницах, так и подружились. 
И как это часто бывает у твор-
ческих людей — дружба пере-
росла в совместный проект.

«Еще в 2021 году мы поста-
вили спектакль-концерт «Спа-
сибо, я живу!», он в жанре вер-
батим, это когда артисты до-
словно пересказывают чьи-то 
реальные документальные ис-
тории. Наш спектакль был по-
священ Великой Отечествен-
ной войне, и героями были 
наши бабушки и дедушки, ко-
торые воевали или трудились 
в тылу, — говорит режиссер но-
вой версии постановки Юлия 
Баранова. — Проект мы решили 
продолжить, но теперь невоз-
можно касаться темы Великой 
Отечественной войны, не го-
воря о сегодняшней ситуации, 
о героях СВО, о жизни людей, 
для которых это не где-то там, а 
«здесь и сейчас». А кто об этом 
может рассказать лучше, чем 
жители Макеевки?».

Артисты Донецкого РАМТа 
на предложение объединить-
ся, чтобы вместе рассказать о 
той и этой войне, тут же согла-
сились. На Донбассе уже девя-
тый год живут этими жуткими 
параллелями. Перед тем как 
выехать в Нягань, дончане засе-
ли за собственные воспомина-
ния. Когда находишься на вой-
не и настоящие герои — это твои 
родные и друзья, то выбрать 
лишь несколько историй задача 
нелегкая.  

Помимо документальных 
историй в спектакле прозвучат 
песни и стихи военных лет. Сей-
час репетиции идут уже пол-
ным ходом, но сначала арти-
сты познакомились друг с дру-
гом, провели читки, няганцы 
дончанам также показали свой 
маленький, но уютный город. 
Главное — тихий. 

Когда и где можно увидеть 
совместный проект двух рос-
сийских театров? Здесь, конеч-
но, больше повезло зрителям 
Няганского ТЮЗа, спектакль 
на сцене театра будет идти це-
лую неделю, с 3 по 9 мая. Но 
о федеральном зрителе тоже 
подумали. 3 мая запланирована 
онлайн-трансляция программы 
на портале «Культура.РФ», она 
начнется в 13.00 по московско-
му времени. 

А еще артисты проведут 
телемост Нягань — Макеевка, 
северяне пообщаются с дон-
басскими зрителями. •

Гарик Сукачев появился на сцене столичного клуба 
«Агломерат» в новой кепке-восьмиклинке в елочку.

Народ подпевал 
и танцевал в меру 
своей раскрепо-
щенности

Как это часто бывает у творческих 
людей, дружба двух театров пере-
росла в совместный проект.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПЕРСОНА О феномене Валерия Гергиева, одного из самых влиятельных музыкантов мира

Симфония № 70
Мария Бабалова 

С
амый знаменитый 
и з  с о в р е м е н н ы х 
российских дири-
жеров Валерий Гер-
гиев 2 мая отмечает 
70-летие. Праздно-
вание юбилея будет 
устроено с разма-
хом, соразмерным 

масштабу личности виновника 
торжества. Всех гостей ждет га-
ла-концерт в Петербурге. Офи-
циально поздравительные ак-
центы смещены: если верить 
афише, то праздничный вечер 
посвящен другой дате — 10-ле-
тию Новой сцены Мариинского 
театра. В такой изящной «под-
мене» круглых дат есть и легкое 
лукавство, дарящее ощущение 
молодости, и абсолютная спра-
ведливость, ибо имя Валерия 
Гергиева давно стало счастли-
вым синонимом Мариинского 
театра.

Гергиев — выдающийся му-
зыкант и менеджер. Харизма-
тичный и отчаянный, он сумел 
сделать все происходящее в ве-
домом им Мариинском театре 
общенациональным событи-
ем, к тому же известным на весь 
мир. А все начиналось, как вспо-
минал Валерий Гергиев в одном 
из наших интервью, с полно-
го неведения: «Не могу забыть 
свой первый приезд в Нью-Й-
орк в 1992 году. На пресс-кон-
ференции мне разве что только 
в лицо не смеялись. Американ-
цам было смешно узнать, что, 
оказывается, есть не только Ки-
ровский балет, но и опера»…

Силой вдохновения Вале-
рия Гергиева прекрасной ма-
риинской традицией стало 
масштабное празднование юби-
леев великих русских компози-
торов: 100-летия Дмитрия Шо-
стаковича в 2006 году, 175-ле-
тия Петра Чайковского в 2015-
м, 125-летия Сергея Прокофье-
ва в 2016-м, 175-летия Николая 
Римского-Корсакова в 2019-м, 
90-летия Родиона Щедрина в 
2022-м году. Именно Гергиев 
русские оперы сделал неотъем-
лемой, а не эксклюзивно-экзо-
тической частью мирового ре-
пертуара. 

Симфонический оркестр 
Мариинского театра под управ-
лением Валерия Гергиева вы-
шел на абсолютно иной уро-
вень, исполняя уникальный 
филармонический реперту-
ар — все симфонии Бетховена и 
Чайковского, сочинения Бер-
лиоза, Брукнера, Малера, Стра-
винского, Мессиана, Дютийё, 
Уствольской, Канчели и многих 
других композиторов.

Под руководством Вале-
рия Гергиева Мариинский те-
атр превратился в масштаб-
ный театрально-концертный 
комплекс, не имеющий анало-
гов, который можно сравнить 
с ни на минуту не останавли-
вающимся конвейером. В 2006 
году был открыт Концертный 
зал, в 2013-м — Вторая сцена те-
атра, а в начале 2016 года у Ма-
риинского театра появился фи-
лиал во Владивостоке (Примор-
ская сцена), а годом позже — и 
во Владикавказе. Среди других 
проектов Валерия Гергиева, ре-
ализованных в театре, напри-
мер, лейбл Mariinsky. Начиная с 
2009 года к настоящему момен-
ту под его маркой записано уже 
более тридцати дисков. Подоб-
ным размахом не может похва-
статься ни один другой опер-
ный театр мира.. . Очевидно, 
Санкт-Петербург стал реальной 
культурной столицей России во 
многом благодаря как раз Гер-
гиеву.

Но ограничиваться одним, 
даже самым масштабным делом 
не в правилах маэстро. О его ми-
стической работоспособности 
слагают легенды: маэстро во-
обще не нуждается в еде и отды-
хе, спит всего лишь три-четы-
ре часа в сутки. И только став-
шая уже почти обязательной 
задержка каждого выступле-
ния, как минимум минут на 20, 
да иногда появляющаяся на его 
лице трехдневная щетина выда-
ют нехватку времени. А может, 
это элемент брутально-делово-
го имиджа?..

На вопрос: откуда он черпает 
силы для работы в неизменном 
режиме нон-стоп? — он отвеча-
ет: «Я вырос в таком регионе, 
где близость к горам и большая 
заряженность кислородом и 
солнцем...»

Валерий Абисалович Герги-
ев родился в многодетной семье  
Абисала Заурбековича Гергие-
ва и Тамары Тимофеевны Лагку-
евой в Москве, но детство про-
вел в Орджоникидзе (ныне Вла-
дикавказ). О своем отрочестве 
маэстро вспоминал так:

— Меня спокойно воспитыва-
ли родители и педагоги, никако-
го вундеркинда из меня никто 
не пытался сделать. Но в воз-
расте 14 лет, когда я неожидан-
но потерял отца — он умер очень 
молодым, ему было 49 лет, — я 
почувствовал, что мне не хочет-
ся видеться со многими людьми. 

А вместо этого хочется все вре-
мя быть наедине с какими-то 
музыкальными произведения-
ми. И я стал очень много тогда 
играть. Даже уходил на ночь в 
училище. Много играл Бетхове-
на. Наверное, мой юный орга-
низм тогда нуждался в такой вот 
защите. Помню рояль, точнее, 
пианино, и в каких классах си-
дел, что играл, пошел ли дождь 
или был холодный пронизываю-
щий ветер. В тот момент почув-
ствовал, что определился с вы-
бором. Я даже тогда не знал, что 
это: профессия или призвание? 
У меня таких слов не было в лек-
сиконе. Я был просто учащийся. 
Но тогда все и решилось.

В 1972 году Валерий Герги-
ев становится студентом Ле-
нинградской консерватории в 
классе легендарного профессо-
ра Ильи Мусина. В 1976-м сен-
сационно завоевывает Гран-при 
конкурса Герберта фон Карая-
на, а год спустя впервые вста-
ет за пульт тогда еще Кировско-
го театра, который уже через 
11 лет он поведет к новым вер-
шинам под возвращенным ис-
торическим названием Мари-
инский…

— Сегодня судьба Мариин-
ки не зависит от выступления 
заморских звезд. Естественно, 
было бы здорово, если бы они 
все выступали у нас. Но Ма-
риинский сейчас зависит от 
того, удастся ли сохранить и 
приумножить творческий по-
тенциал коллектива и модерни-
зировать техническую и адми-
нистративную часть театра, — 
констатирует Валерий Гергиев. 
И как тут не заметить, что исто-
рическая сцена Мариинского 
театра очень ждет давно обеща-
емую реконструкцию.

— Мариинский театр сейчас, 
может быть, самый сильный те-
атр в мире, — убежден Валерий 
Гергиев. — Многие театры поль-
зуются плодами нашей работы 
просто отчаянно. Они не пред-
ставляют своих афиш без мари-
инских певцов — Анны Нетреб-
ко, Ильдара Абдразакова и мно-
гих других, — замечает маэстро.

Сегодня, когда политика раз-
рушительным вихрем ворва-
лась в его судьбу и он оказался 
за персональным «железным 
занавесом», его жизнь не стала 
менее насыщенной и смысло-
образующей. Валерий Гергиев 
взвалил на себя большую часть 
нашего музыкального мира. На 
его попечении основанные им 
и форум «Звезды белых ночей», 
и Московский Пасхальный фе-
стиваль. А с 2011 года он еще и 
возглавляет оргкомитет Меж-
дународного конкурса им. П.И. 
Чайковского.  Порой кажется, 
что он знает секрет того, как 
объять необъятное. При этом 
Валерий Гергиев не любит, 
когда его, например, называют 
«министром музыки» или «ме-
неджером» и объясняет:

— Просто я решаю какие-то 
вопросы, потому что мне хо-
чется, чтобы в России был силь-
ный театр, если для этого надо 
не только дирижировать, то так 
и поступаю. Вот и все... Перед 
вами человек, который прошел 
через все соблазны, искушения, 
колокольные звоны и западного 
мира, и восточного. Но для меня 
было и остается главным то, 
что я буду делать дома. Дома — 
это не только в Петербурге или 
в Москве, это в России в целом. 
И для меня, например, очень 
ценно, что Московский Пас-
хальный фестиваль набрал се-
рьезный ход в грандиозном об-
щероссийском масштабе. Я точ-
но не подсчитывал, но, думаю, 
что уже более чем в 50 регионах 
страны я побывал вместе с кол-
лективом Мариинского театра, 
хотя это очень непростая ор-
ганизационная задача… И для 
меня лично очень важно, что фе-
стиваль неизменно завершает-
ся 9 мая: мой отец прошел вой-
ну с первого до последнего дня.

Публика безоговорочно до-
веряет маэстро. За дирижер-
ским пультом он — настоящий 
гений. Под его руками музыка, 
как лава, полна невероятной 
сакральной энергией и таки-
ми запредельными душевными 
переживаниями, что публика в 
зале сидит не пошелохнувшись-
твенным. «Музыка пробуждает 
во мне самое низкое чувство — 
чувство рабства, — признается 
он. — Она — единственная дама, 
у ног которой я, наверное, буду 
оставаться до конца жизни». 

Харизматичный и отчаянный, он сделал все происходящее в Мариинском театре общенациональным событием.
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Звезды на сцене. Валерий Гергиев с солистом Мариинского театра Ильдаром Абдразаковым (слева), оперной певицей Анной Нетребко и испанским оперным певцом 
Пласидо Доминго.
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Валерий Гергиев: «Мой отец прошел войну с первого до 
последнего дня». Памятная табличка на улице Владикавказа.
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— Больше фото и видео 
смотрите на сайте
rg.ru/art/2549157

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ЕГО ИСКУССТВО ВОЗВЫШАЕТ 
НАД СИЮМИНУТНЫМ 
ДАЖЕ В НЕПРОСТЫЕ ВРЕМЕНА
Андрей Костин, президент-председатель правления ВТБ:
— Валерий Гергиев принадлежит к плеяде выдающихся мастеров совре-

менной России. Наряду с безусловным авторитетом в профессии, при-

обретенным за многие годы беззаветного служения искусству, его отли-

чают сила духа, твердость характера и репутация человека, верного 

принципам и долгу. Своей многогранной активной деятельностью он 

утверждает гуманистические идеалы, неизменно оставаясь образцом 

высокой гражданственности в жизни и творчестве. 

Уникальность его дара подчеркивает факт, что он оказался соразмерен 

и в полной мере раскрылся именно в стенах главной петербургской му-

зыкальной сцены — места «с именем», — впервые увидевшей его за дири-

жерским пультом 45 лет назад. Мариинский театр всегда славился ярки-

ми талантами, и Гергиев, несомненно, внес солидную лепту в его ве-

ковые традиции. Огромный системный труд и смелые художественные и 

управленческие решения стали основой, благодаря которой Мариинка 

сегодня по праву носит гордое звание одного из ведущих мировых цен-

тров и посланников российской культуры, успешно содействует разви-

тию национальной гуманитарной сферы и делает нас как нацию духовно 

богаче, совершеннее и сильнее. 

Благодаря Валерию Абисаловичу искусство продолжает объединять лю-

дей, придавать им уверенности, возвышать над сиюминутным, особенно 

в наше непростое время. Широкое общественное признание получила 

его патриотическая деятельность.

Банк ВТБ гордится долгосрочным партнерством с Мариинским театром, 

поддержкой других его знаковых проектов. Дорожу нашей личной друж-

бой и желаю уважаемому маэстро бесконечной энергии, новых творче-

ских свершений на благо Отечества и мирового искусства, отличного 

юбилейного настроения, крепкого здоровья и благополучия!

ЗАГАДКА ГЕРГИЕВА — 
В ВОЛШЕБНЫХ ЧИСЛАХ 
ФИБОНАЧЧИ
Аскар Акаев, 
первый президент Кыргызской Республики, профессор МГУ:
— Поскольку я провел лучшие годы своей жизни в Ленинграде, учился, а 

затем работал там в 1960—70-е годы, меня всегда живо интересовала 

культурная жизнь этого прекрасного города на Неве. В 1970-е мы с женой 

Майрам регулярно посещали симфонические концерты под руководством 

великих дирижеров Евгения Мравинского и Юрия Темирканова в Ленин-

градской филармонии. Позже, когда мы уже обосновались и трудились в 

родном Кыргызстане, услышали имя выпускника Ленинградской консер-

ватории, талантливого дирижера Валерия Гергиева. 

Впервые я познакомился с ним лично ровно 30 лет назад в 1993 году уже в 

Санкт-Петербурге, куда был приглашен тогдашним мэром Анатолием Соб-

чаком на празднование 290-летия города. Валерий Абисалович дал вели-

колепный концерт силами Мариинского театра. К тому времени он уже 

был признанным дирижером и удостоен Государственной премии России. 

В тот год он также был назван «Лучшим музыкантом России». Первое же 

знакомство переросло в дружбу, благодаря моему великому земляку — 

оперному певцу Булату Минжилкиеву, который в 1990-е годы работал в 

труппе Мариинского театра по личному приглашению Валерия Гергиева. 

Булат Минжилкиев — народный артист СССР, обладавший царственным го-

лосом, могучим и красивым — пел на лучших оперных сценах мира, в 

Большом театре, в частности — царя Бориса в опере «Борис Годунов». 

Я математик, а у математиков распространено поверье, что жизнь истинно 

великих творцов науки и культуры расписана свыше, причем самые значи-

мые события происходят в годы, соответствующие знаменитым числам 

Фибоначчи, из которых деятельной человеческой жизни соответствует 

следующий набор: 13, 21, 34, 55 и 89. Конечно же, в реальной жизни кон-

кретного человека естественны отклонения на два-три года. Жизнь нашего 

сегодняшнего славного юбиляра Валерия Гергиева очень хорошо вписы-

вается в этот ряд волшебных чисел. 

Судите сами. Валерий Абисалович как-то вспоминал, что ему было 10—11 

лет, когда его первая учительница по классу фортепиано в детской музы-

кальной школе увидела в нем будущего дирижера, а вовсе не пианиста. К 

21 году он уже сформировался как талантливый музыкант и многообещаю-

щий дирижер. Еще студентом консерватории Валерий Гергиев в 22 года 

стал лауреатом Всесоюзного конкурса дирижеров в Москве, а год спустя  

одержал блестящую победу на престижном международном конкурсе Гер-

берта фон Караяна в Берлине, что возвестило музыкальному миру о ро-

ждении музыканта и дирижера мирового класса!

В 35 лет Валерий Гергиев был избран главным дирижером Мариинского те-

атра, который тогда переживал трудные времена. А в 55 лет Гергиев — уже 

прославленный дирижер, народный артист России, трижды лауреат Гос-

премий — был награжден орденом «За заслуги перед Отечеством IV степе-

ни». Два года спустя вошел в список 100 самых влиятельных людей плане-

ты, по версии журнала «Тайм», как посол российской музыки и один из ве-

дущих дирижеров мира. В 60 лет был удостоен высокого звания Героя тру-

да России. 

Ходит легенда о том, что маэстро Гергиев способен трижды за сутки высту-

пить в разных частях света. Но это быль! Я сам свидетель одного из таких 

удивительных случаев. 

На одной из встреч глав государств Шанхайской пятерки, это был  еще 

2000 год, тогдашний председатель КНР Цзян Цзэминь обратился к прези-

денту РФ Борису Ельцину и попросил его разрешения пригласить на 

открытие строившегося театра современной оперы в Пекине «лучшего ди-

рижера мира Валерия Гергиева с его великолепным симфоническим орке-

стром и знаменитой оперной труппой». Одним из первых я оповестил маэ-

стро об этом и попросил его по пути из Пекина остановиться в Кыргызста-

не и дать концерт памяти Булата Минжилкиева. 

Исторический концерт Мариинского театра под руководством Валерия 

Гергиева на открытии Пекинского Большого Национального Театра прой-

дет лишь в 2008 году (стройка длилась почти десять лет).  В зале присут-

ствовало все высшее политическое руководство Китая.

Представьте: после концерта в Китае вечером маэстро вылетел в Бишкек и 

прямо из аэропорта переехал в филармонию, где дал прекрасный концерт, 

и полетел дальше в свой родной Владикавказ. Поскольку он летел вслед за 

солнцем, то все эти три концерта прошли в один и тот же вечер. 

Валерию Гергиеву всего 70 лет. Я уверен, что его творческая вершина да-

леко впереди, ведь до следующего числа Фибоначчи еще 20 лет… 

Дословно

ВАЛЕРИЙ ГЕРГИЕВ — ЗРИТЕЛЯМ И ЧИТАТЕЛЯМ «РГ»: 
«МУЗЫКА ДАЕТ МНЕ СИЛЫ»
В эти дни Валерий Гергиев вместе с Симфони-

ческим оркестром Мариинского театра про-

водит грандиозный музыкальный тур по 

регионам России в рамках XXII Московского 

Пасхального фестиваля. Специальный чартер-

ный поезд Пасхального фестиваля перевозит 

артистов по более чем трем десяткам городов 

нашей страны.

В Черноземье оркестр прибыл из Самары, где 

накануне дважды выступил на сцене Театра 

оперы и балета. На тамбовской земле художе-

ственный руководитель-директор Мариинско-

го театра впервые посетил Музей-заповедник 

Сергея Рахманинова «Ивановка». Оркестр 

вместе с маэстро успел посетить и родину Ми-

хаила Глинки Смоленск. Второй этап пасхаль-

ных гастролей охватит северные, централь-

ные и приволжские регионы. Завершится Мо-

сковский Пасхальный фестиваль в День Вели-

кой Победы концертом в Большом зале Мо-

сковской консерватории.

Попутно Валерий Гергиев делится мыслями, 

чувствами и воспоминаниями со зрителями, 

гостями фестиваля и читателями «Российской 

газеты»…

О беспощадности к себе
«Я никогда не оценивал себя, каким стал дири-

жером, но всегда отношусь беспощадно к 

себе после каждого концерта, а иногда и по-

сле каждого такта, когда дирижирую произве-

дения Рахманинова или Пуччини, Бетховена 

или Брукнера, Моцарта или Чайковского. Му-

зыканты в отличие от большинства мировых 

политиков лучше слышат звучание окружаю-

щего мира. Это тончайший живой и очень 

естественный процесс, когда необходимо мо-

ментально оценивать и реагировать на все-

возможные нюансы и оттенки музыки, кото-

рую в данный момент ты исполняешь с орке-

стром». 

О том, как надо работать
«Самое сложное — родиться руководителем. А 

вот становиться им уже поздно. Этот процесс 

невозможно объяснить словами. Выходит 

один человек к пульту и здоровается с орке-

стром, но музыканты почему-то не смолкают. 

А с приходом другого дирижера возникает 

мертвая тишина. Мгновенно устанавливается 

взаимный контакт — как дирижер на кого по-

смотрел, что кому сказал. Руки здесь играют 

второстепенную роль. Необходимо иметь ди-

рижерский навык, благодаря собственной 

инициативе, взгляду, тону и манере разговора. 

А самое главное — внутреннее содержание, 

необходимое для этой концентрации. Оно и 

является залогом успеха в нашей профессии.

Руководить громадным творческим коллекти-

вом так же сложно, как руководить государ-

ством. Путешествуя с Пасхальным фестива-

лем по разным регионам нашей страны, я об-

щаюсь с губернаторами. Мы всегда приходим 

к единому мнению — как создать здоровые и 

прочные связи между артистами и культурной 

общественностью в каждом из городов?»

О признании и памяти о гениях
«Что такое признание гения на родине и такие 

святые места, как Ивановка? Сегодня все мог-

ло выглядеть совершенно иначе, если бы не 

человеческая забота и внимание. Тамбовский 

регион гордится именем Александра Ивано-

вича Ермакова, который на протяжении полу-

века как зеницу ока оберегал Ивановку, иначе 

она могла оказаться в запустении. Не всегда 

власти регионов уделяют внимание таким свя-

тыням культуры, как усадьбы композиторов, 

писателей и художников. Роль таких колос-

сальных подвижников, как Александр Ерма-

ков, чрезвычайно важна и необходима».

О том, чего не мог ждать Рахманинов 
«Помню один из случаев в жизни Рахманино-

ва-дирижера, когда ему необходимо было на-

чать репетицию с Берлинским филармониче-

ским оркестром в 11 часов утра. А в это время 

за пультом оркестра стоял не менее великий 

дирижер — Вильгельм Фуртвенглер и дирижи-

ровал произведениями Хиндемита и Баха. Это 

продолжалось больше часа. Сергей Василье-

вич терпеливо ждал, а затем вышел на сцену, 

открыл крышку рояля и взял ре-мажорный 

или до-мажорный аккорд. Все моментально 

замолчали! Таким образом, Рахманинов дал 

понять немцам, что ждать он не собирается. 

Тут же оркестр приступил с ним к репетиции».

Подготовил Виктор Александров
(Самара — Ивановка — Тамбов — Смоленск)

Под его руками 
музыка, как лава, 
полна невероят-
ной сакральной 
энергией
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Артур Нанян

В
чера в Волгограде на роскошной аре-
не ЧМ-2018 матч памяти провели ве-
тераны сталинградского «Динамо» и 

«Спартака». Игра завершилась уже после 
подписания номера «РГ» в печать, но это 
тот случай, когда результат отходит на вто-
рой план.

Прямо у выхода из аэропорта Волгограда 
нас встретил огромный постер, посвящен-
ный майскому матчу 1943 года. В самом го-
роде, особенно в центре, таких объявлений 
— множество.

Люди здесь любят футбол, да и погода в 
эти дни не может не радовать: столбик тер-
мометра не опускается ниже 18 градусов, 
днем светит солнышко, да и вечером отно-
сительно тепло. Но еще важнее другое: в го-
роде чтут славное героическое прошлое.

За несколько часов до начала матча у 
стадиона-красавца, вмещающего около 45 
тысяч зрителей, толпы болельщиков в крас-
но-белых и бело-голубых шарфах. Около 40 
тысяч поклонников посетили матч. Фанта-
стическая цифра! И фантастическое отно-
шение к тем, в честь которых эта игра и про-
водилась.

Надо отметить организаторов этого мат-
ча: пришедших ждала развлекательная про-
грамма на все вкусы. Визуально спарта-
ковских болельщиков больше, что, впрочем, 
ничуть не удивляет: у «красно-белых» в лю-
бом городе солидная армия болельщиков.

— Для нас увидеть живьем Аленичева, Ти-
това, Романцева — это мечта, — признался мне 
мужчина в майке Титова. — Мы всей семьей 
болеем за «Спартак». Но и «Динамо» мы ува-
жаем — в этой команде звезд тоже хватает.

У футболистов ветеранов в Волгограде 
была насыщенная программа. В день встре-
чи они побывали на Мамаевом кургане, где 
возложили цветы к Вечному огню, посади-
ли деревьев. На саму арену спартаковцы и 
динамовцы отправились на ретроавтобусах 
еще довоенного выпуска.

Трибуны взревели, когда на поле появил-
ся Никита Павлович Симонян. Первый ви-
це-президент Российского футбольного со-
юза символическим ударом ввел мяч в игру. 
Для 96-летнего ветерана — это поступок: 
приехать, выйти на зеленый газон, дать на-
чало игре.

А чуть ранее обстоятельно ответил на во-
просы журналистов бывший тренер «Спар-
така», одна из легенд российского футбола 
Олег Романцев. По словам Олега Иванови-
ча, зрители так любят прошлое поколение, 
поскольку оно добивалось побед и не толь-
ко у себя дома.

Олег Иванович, что для вас значит уча-
стие в таком матче?

ОЛЕГ РОМАНЦЕВ: Оцениваю это событие как 
очень важное. Ребята, которые приехали иг-
рать за «Динамо» и «Спартак» из разных го-
родов страны. Когда узнали, что приглаше-
ны на такое событие, никто и слова не ска-
зал о том, как тяжело будет добираться до 
Волгограда. Все ответили: «Буду точно, со-
чту за честь». Так что для нас большая ра-
дость участвовать в этой встрече.

На трибунах около 40 тысяч человек. Ва-
жен ли для них результат матча?

ОЛЕГ РОМАНЦЕВ: Смотря, что вы имеете в виду. 
Я считаю, что хорошим результатом будет 
красивая игра, голы, яркий футбол. Счет не 
для товарищеских встреч, а официальных, 
где уступать нельзя.

Прибавляет ли футбол в популярности 
после таких матчей?

ОЛЕГ РОМАНЦЕВ: Конечно. Мне очень нравятся 
подобные идеи. Вижу футболистов и у нас, и 
у «Динамо», которые рано закончили. Они 
и сейчас могли бы доставить удовольствие 
болельщикам. Так что на такие игры я еду с 
огромным удовольствием.

Вы 40 лет назад играли в таком же мат-
че здесь, в Волгограде. Помните ощущения?

ОЛЕГ РОМАНЦЕВ: Разумеется, это не забывает-
ся. Ощущения с возрастом другие — сейчас 
хочется подольше растянуть удовольствие. 
Зрители ходят на нас потому, что хотят уви-
деть наше поколение. Народ не обманешь — 
он все чувствует. Люди хотят живьем уви-
деть настоящих звезд.

А кого бы вы хотели увидеть в вашей ко-
манде из тех, кого нет в ней  сейчас?

ОЛЕГ РОМАНЦЕВ: Таких игроков много — Ледя-
хов, Карпин, Никифоров. Я бы назвал еще 
человек 20. Мы будем играть так, как уме-
ем. Тактически ребята не зациклены.

Олег Иванович, что скажете про чемпи-
онскую гонку в Премьер-лиге? В состоянии 
ли «Спартак» испортить праздник «Зе-
ниту» в следующем туре?

ОЛЕГ РОМАНЦЕВ: Почему нет? Но если честно, 
не хотелось бы много говорить про «Спар-
так». «Зенит» настроился отметить чемпи-
онство — это понятно. Но на выходных в та-
ком же состоянии был «Наполи», однако — 
не удалось. И московское «Динамо» хотело 
как отпраздновать столетие, однако уступи-
ло дома «Факелу».

Недавно вы заявили, что футбол вам 
немного приелся. Сколько матчей смот-
рите в неделю?

ОЛЕГ РОМАНЦЕВ: Меня тогда не так поняли. Я 
смотрю игры выборочно — не хватает физи-
чески на просмотр всех команд. Зачем мне 
смотреть все подряд? Наблюдаю только 
за интересными встречами. Не могу смот-
реть все игры, как Ловчев. Смотреть все и не 
хочу. В Премьер-лиге хватает клубов, кото-
рые играют откровенно плохо. 

ИСТОРИЯ 2 мая 1943 года в руинах выстоявшего Сталинграда 
был сыгран матч, ставший легендарным

Футбол 43-го
Николай Долгополов

С
талинград — пылал, 
Волга — горела. И не 
надо было футбо-
листам уходить на 
фронт. Он был здесь, 
п р я м о  в  г о р о д е , 
где дрались за каж-
дый камень игро-
ки сталинградско-

го «Трактора» Владимир Зуев, 
Александр Моисеев, Иван Фро-
лов, Леонид Шеремет, Федор 
Гусев, Савва Пеликян, Георгий 
Шляпин, Иван Тяжлов, Васи-
лий Ермасов. Капитан команды, 
а теперь оперуполномочен-
ный НКВД Константин Беликов 
уничтожал диверсантов, пара-
шютистов и прочую нечисть. 
В критический момент оборо-
ны, когда немцы прорвались к 
тракторному заводу, последо-
вал приказ: «Атаку отбить, ис-
пользовав все имеющиеся сред-
ства». И пошел на фашистов в 
рост, не таясь, истребительный 
рабочий батальон, сплошь оде-
тый в форму футбольной ко-
манды «Трактор» — синие ру-
башки с голубой полоской. Враг 
бежал. По поверью, которое так 
близко к действительности, сре-
ди них были игроки «Трактора» 
и «Динамо». На войне погибли 
двое: начальник команды Баку-
лин и уже после матча 1943-го — 
защитник Георгий Иванов.

Город выстоял ценой неимо-
верной. Руины тянулись на пять 
десятков километров. Ни одно-
го действовавшего предприятия 
из 126. И началась новая битва 
за восстановление: Сталинград 
должен был зажить, задышать. 
И хоть изредка, но озаряться 
улыбкой радости. И потому в 
день первомайского праздника 
в городе было решено провести 
большой футбол.

От некогда уютного стадио-
на около завода, который бом-
били денно и нощно, остались 
лишь клочки футбольного поля 
с упрямо пробивающейся тра-
вой. Часть поля немцы превра-
тили в кладбище, уставленное 
крестами с касками. Устроили 
комсомольцы воскресник, при-
нялись разгребать и расчищать, 
а могилы — заминированные. 
Снова раненые, убитые, снова 
— горе. Чужая смерть, радостное 
ожидание футбола, возвраще-
ние к жизни. Как же все спле-
лось туго и навечно.

Идея устроить 2 мая 1943 
года футбольный матч была 
смелой. Она вселяла уверен-
ность  не  хуже сводок Ин-
формбюро. Ведь если в городе 
большой футбол, значит, город 
жив. И если находятся силы го-
нять мяч, — тяжелейшее позади. 
Из Москвы доставили немыс-
лимую ценность: футбольные 
мячи, бутсы, трусы и майки — 
атрибуты праздничной игры.

Стал известен и соперник. 
Ждали московское «Динамо», 
но почти все динамовцы были 
на фронте. Сообщили: приедет 
столичный «Спартак» во гла-
ве с вратарем Анатолием Аки-
мовым. А в Сталинграде к сере-
дине апреля с трудом собрали 
чертову дюжину — 13 человек, 
которым предстояло выйти на 
поле как сталинградскому «Ди-
намо».

И все волновались. После 
по-военному длинных рабочих 
смен и опасных дежурств в опе-
ротделе тренировались до изне-
можения на неровном поле. На 
первую тренировку вышли кто 

в чем. Залатанных гимнастерок 
и просящих каши сапог никто 
не стеснялся.

Только жить игрокам было 
негде. Селились в землянках, 
блиндажах, откуда недавно 
ушли зенитчики. Из обстановки 
— четыре табуретки, сбитый из 
ящиков для артснарядов стол, 
нары.

Футболисты волновались: 
соберется ли народ? Как они сы-
грают? Только бы не проиграть. 
Подъем перенесли на 5.30 и тре-
нировались с шести до восьми. 
Прибегали поздними вечерами 
после работы и играли в мягких 
весенних сумерках, пока совсем 
не стемнеет.

Но как пойдет игра? Испыты-
вали чувство страшной ответ-
ственности. Будто всю жизнь 
гоняли мяч ради этого матча. 
Что ж, есть старая, за давностью 
лет забытая поговорка: «Кто 
не переживает, тот не играет». 
Поклялись: «Если уступим, то 
с честью. Биться до финального 
свистка».

Да и «Спартак» шутить не 
собирался. Мэтр футбольных 
ворот Анатолий Акимов без 
сюсюканья предупредил дру-
га-капитана  Беликова: «Костя, 
вам придется нелегко». Беликов 
скрыл волнение небрежным: 
«Посмотрим, игра покажет. 
Пришел бы народ».

Футболисты  переживали по-
напрасну. Люди пришли. Фут-
бол — занятие мирное. Когда 
мужчины играют в мяч, молчат 
орудия и пулеметы. Пусть еще 
гнать и бить фашиста от Вол-

ги до Берлина. Кусочек мирной 
жизни оторван, отвоеван. Матч 
был лекарством — ничего что 
полуторачасовым — от боли и 
невзгод.

Успели  даже  поставить 
скамейки тысячи на три зри-
телей. А пришло раза в четыре 
больше. Вход для всех — бесплат-
ный. Трибуны зеленели гимна-
стерками, вытесняя этим воен-
ным цветом гражданские оде-
жды. Футболисты выглянули 
из раздевалки. Двое милици-
онеров по-хозяйски вели под 
руки упирающегося пьяного. 
Ну, все как до войны.

Игра еще не началась, а три-
буны зашумели, зааплодирова-
ли. Это генерал Скоков вручил 
Ермасову боевую и всегда вы-
страданную солдатскую  медаль 
«За отвагу». Сталинградские 
футболисты после этого успо-
коились. Судить матч поручили 
сталинградскому футболисту 
Леониду Карловичу Назарчуку. 
По отзывам обеих заинтересо-
ванных сторон судил он в мане-
ре, которую бы мечталось уви-
деть и у всех современных ар-
битров: ни тем ни этим.

Установка хозяев на игру 
была логично нехитра. Сдер-
жать натиск спартаковцев на 
первых минутах и контрата-
ковать быстрыми флангами. А 
спартаковцы били и били по во-
ротам, но двухметровый Ерма-
сов стоял в воротах непробивае-
мой сталинградской глыбой. 

Динамовцы  действовали 
самоотверженно, слаженно. 
Громче и громче покрикивал 

на форвардов Ермасов: «Давай, 
ребята, давай!» И они «дали». 
Мяч попал к Савве Пеликяну. 
Тот никак не мог найти свобод-
ных игроков: спартаковцы всех 
держали крепко. И вдруг увидел 
Савва открывшегося Георгия 
Шляпина. Быстрая передача и, 
получив мяч, тот, промчавшись 
по левому краю, сделал про-
стрельный навес. Набежавший 
Александр Моисеев без всякой 
обработки ударил в классиче-
скую «девятку».  Так матч и за-
кончили.

Сталинградцы доплелись до 

раздевалки и долго отдыхали на 
скамеечках: отнялись ноги. И 
все равно удовольствие получи-
ли огромное. Гордость перепол-
няла. Смогли доставить радость 
людям и себе тоже.

«Банкет» был по-военному 
строг. Достали несколько бу-
ханок ржаного хлеба, мерзлой 
картошки и селедки со ржав-
чинкой. Но какой же, черт возь-
ми, вкусной! 

Надеялись, придет хотя бы тысячи три, а собралось раза в четыре больше. На трибунах преобладал цвет солдатских гимнастерок.

А К Ц Е Н Т

Если в Сталинграде большой футбол, 
значит, город жив

С трудом нашли случайно сохранив-
шуюся стену и вывесили на нее 
единственную на весь город афишу. 
Народ смотрел на нее как на чудо.

Ф
У

Т
Б

О
Л

Ь
Н

Ы
Й

 К
Л

У
Б

 «
С

П
А

Р
Т

А
К

-М
О

С
К

В
А

»

Ф
У

Т
Б

О
Л

Ь
Н

Ы
Й

 К
Л

У
Б

 «
С

П
А

Р
Т

А
К

-М
О

С
К

В
А

»

Легендарный тренер «Спартака» Олег Романцев назвал матч в Волгограде культовым событием для 
нашего футбола.

ПРЕМЬЕР-ЛИГА Легенды «Динамо» 
и «Спартака» провели ретропоединок 
в Волгограде

Матч, чтобы 
помнили

ПЕРСОНА Тренер «Ливерпуля» Клопп получил травму, отмечая победу клуба

Юрген, береги ногу
Михаил Щербань

В 
английской футбольной 
Премьер-лиге прошли 
матчи очередного тура. 

Наиболее увлекательным выда-
лось противостояние «Ливерпу-
ля» и «Тоттенхэма».

Встреча прошла на «Энфил-
де» и завершилась со счетом 4:3 
в пользу ливерпульцев. К 15-й 
минуте хозяева забили трижды: 
отличились Кертис Джонс, Луис 
Диас и Мохамед Салах, реали-
зовавший пенальти. У «Тоттен-
хэма» в основное время мячи 
забили Харри Кейн и Сон Хын 
Мин. В компенсированное вре-
мя встречи бразильский напа-
дающий «шпор» Ришарли-
сон сравнял счет. Но в следую-
щей атаке лондонцы ошиблись 
в обороне, что привело к голу 
Диогу Жоты, который устано-
вил окончательный счет — 4:3.

Забитый мяч настолько об-
радовал главного тренера «Ли-
верпуля» Юргена Клоппа, что 
тот рванул с места вне себя от 
радости, но спустя мгновение 
схватился за ногу и ковыляя 
вернулся на скамейку. 

Как стало известно позже, 
немецкий специалист получил 
серьезную травму. 

«С моим бедром все плохо. Я 
поплатился за то, что вел себя 
не так, как надо. Ближайшие 
несколько дней, думаю, буду 

чувствовать боль», — заявил 
Клопп журналистам. 

Также специалист поделил-
ся с представителями Sky Sports 
впечатлениями от чемпионата 
Англии, в котором «Ливерпуль» 
пока идет на пятом месте:

— Такие моменты, как 7:0 с 
«Манчестер Юнайтед», я и буду 
вспоминать после завершения 
карьеры. Этот сезон, если мы не 
устроим нечто особенное, запо-

мнят за 7:0 против «Юнайтед». 
Надеюсь, что через несколько 
лет про этот год будут говорить 
именно как про сезон, когда мы 
обыграли «Юнайтед» 7:0. Наде-
юсь, будут говорить хорошее об 
этом. И надеюсь, они смогут до-
бавить, что мы получили путев-
ку в Лигу чемпионов после это-
го. Не было такого, что мы нача-
ли сезон с мыслями о том, что 
попадание в Лигу Европы бу-
дет невероятным результатом. 
Но мы получили несколько уро-
ков в этом году. И это совершен-
но нормально. Если мы попадем 
в Лигу Европы, то будем играть 
там. Всё в порядке. 

Также отметим, что в соста-
ве «Тоттенхэма» забитым го-
лом отметился Гарри Кейн. 
Благодаря этому нападающий 
сравнялся по голам в АПЛ с 
бывшим форвардом «Манче-
стер Юнайтед» Уэйном Руни и 
вышел на второе место по дан-
ному показателю (у обоих фор-
вардов по 208 мячей). Больше 
них в чемпионате Англии заби-
вал только бывший нападаю-
щий «Ньюкасла» и «Блэкберна» 
Алан Ширер (260 мячей). 

Команды из Москвы 
и Волгограда возглавили 
легенды российского 
 тренерского цеха — 
Олег Романцев 
и Валерий Газзаев
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Излишняя эмоциональность 
дорого стоила Юргену Клоппу.

ПРЕМЬЕР-ЛИГА 

Лидер чемпионата России «Зенит» разгромил 

на выезде «Крылья Советов» (5:1) в матче 25-го 

тура Премьер-лиги. Уже в следующем туре пи-

терская команда может досрочно завоевать 

титул. 

Игра с «Крыльями» — наглядная картина того, 

насколько велика разница между «сине-бе-

ло-голубыми» и остальными клубами в россий-

ском первенстве. Даже пропустив первыми, 

питерцы ничуть не смутились и отправили в во-

рота соперника пять мячей. Вновь, как и на 

протяжении всего сезона, блеснул Малком: 

бразилец забил аж четыре мяча, еще один гол в 

свой актив записал его соотечественник Клау-

диньо. У Малкома теперь 29 (22+7) очков в 25 

поединках Премьер-лиги — он лидер списка 

бомбардиров и лучший по системе «гол+пас» в 

турнире.

— Мы вообще не обсуждаем это. Наша задача — 

выходить и играть. Самый важный матч сего-

дняшний и так далее. О том, что будет дальше, 

никто в коллективе не думает, — отметил Семак.

Велика вероятность, что «Ростову» со «Спарта-

ком» остается только бороться за серебряные 

медали. На выходных эти команды встречались 

в Москве, и дело закончилось боевой ничьей — 

1:1.

По-разному провели знаковые матчи две сто-

личные команды — «Динамо» и ЦСКА. Армейцы 

в последнее время набрали отличную форму и 

уже вплотную приблизились к призовой трой-

ке. В день столетия ЦСКА «красно-синие» обы-

грали на непростом выезде грозненский «Ах-

мат» со счетом 3:1, продлив свою серию без 

поражений во всех турнирах до десяти встреч.

Что касается динамовцев, то в матче, приуро-

ченном к столетию клуба, «бело-голубые» 

неожиданно уступили на своем поле «Факе-

лу» — 0:2. 

Крупную победу одержал «Локомотив», раз-

громивший «Химки» — 5:1.

Если бы «красно-зеленые» выглядели так же 

осенью, то, вероятно, сейчас они боролись бы 

как минимум за попадание в топ-5. Но старт 

чемпионата команда под руководством немец-

ких специалистов провалила. Взбодрить игро-

ков удалось только после назначения Михаила 

Галактионова.

В отличие от «Локомотива» «Химкам» светит 

понижение в классе. Да, результаты чуть улуч-

шились после того, как команду возглавил Ан-

дрей Талалаев, но за пять туров до конца пер-

венства «красно-черные» идут на предпослед-

ней 15-й строчке.

Вновь блеснул Артем Дзюба, оформивший 

дубль в ворота «Химок». У Артема восемь заби-

тых мячей в восьми встречах в Премьер-лиге 

и четыре голевые передачи.
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БОКС В Ташкенте стартовал 
чемпионат мира 
с участием россиян

Вышли на ринг

Артур Нанян

Сегодня в столице Узбекистана Ташкенте началась 
соревновательная часть чемпионата мира по боксу. 
За медали поборются более 640 спортсменов из 104 
стран, в том числе из России.

А днем ранее состоялась красочная церемония 
открытия турнира. Во время парада стран-участниц 
соревнований вынесли также флаг России. Объявле-
ние диктором нашей сборной зрители встретили вос-
торженными выкриками.

Напомним, что согласно решению Международ-
ной ассоциации бокса (IBA) российские боксеры, как 
и белорусские, выступят на первенстве планеты с на-
циональной атрибутикой. Капитаном нашей команды 
будет серебряный призер Олимпиады-2020, чемпион 
мира и Европейских игр-2019 Муслим Гаджимагоме-
дов, выступающий в весовой категории до 92 кг.

Полностью состав российской сборной был объяв-
лен 28 апреля в Сочи. В него попали: Эдмонд Худоян 
(до 48 кг), Василий Егоров (до 51 кг), Дмитрий Двали 
(до 54 кг), Эдуард Саввин (до 57 кг), Всеволод Шумков 
(до 60 кг), Габил Мамедов (до 63,5 кг), Тархан Идигов 
(до 67 кг), Игорь Свиридченков (до 71 кг), Павел Со-
сулин (до 75 кг), Имам Хатаев (до 80 кг), Шарабутдин 
Атаев (до 86 кг), Муслим Гаджимагомедов (до 92 кг) и 
Алексей Дронов (92+ кг).

Не обошлось без скандалов — несколько стран, в 
частности, США, Ирландия, Финляндия, Польша, Че-
хия и Швеция, отказались приезжать на турнир. Разу-
меется, столь недальновидное решение никакого от-
ношения к спорту не имеет. Впрочем, сильно горевать 
по этому поводу тоже не стоит: в Узбекистане будет до-
статочно известных боксеров, которые наверняка по-
дарят зрителям классное зрелище.

Несколько слов о премиальных. По сообщению На-
ционального олимпийского комитета Узбекистана, 
призовой фонд чемпионата мира достиг рекордного 
уровня. Так, за золото предусмотрен бонус в разме-
ре 200 000 долларов, за серебро — 100 000, за бронзу 
— 50 000. 

БАСКЕТБОЛ  «Локо» 
сенсационно выбил ЦСКА 
из плей-офф Единой лиги

Сказки 
на паркете

Илья Соболев

В баскетбольной Единой лиге — сенсация. Краснодар-
ский «Локомотив-Кубань» обыграл ЦСКА в решаю-
щем седьмом матче полуфинальной серии — 103:100 
и выбил армейцев из борьбы за титул. Второй фина-
лист определится сегодня в Казани, где УНИКС также в 
седьмом матче примет питерский «Зенит».

Что касается вчерашней встречи, соперникам по-
требовался овертайм, одним из главных героев кото-
рого стал 22-летний Александр Щербенев. В дополни-
тельной пятиминутке разыгрывающий «Локо» набрал 
девять очков, ровно половину всех баллов команды. 
Сразу после игры Александр специально для «РГ» по-
делился эмоциями от пока главной победы в своей ка-
рьере.
А Л Е К С А Н Д Р  Щ Е Р Б Е Н Е В : 
Невероятные эмо-
ции, очень рады. 
Думаю, кроме на-
шей команды мало, 
кто верил, что это 
возможно. Что воз-
можна, в принци-
пе, седьмая игра и 
что мы в ней побе-
дим. Доказали всем, 
сами себе. Впереди финал. После такого соперника, как 
ЦСКА, уже бояться нечего.

Вы постоянно оказывались на линии штрафных и не 
промахнулись ни разу. О чем думали в те моменты?

АЛЕКСАНДР ЩЕРБЕНЕВ: Думал, что в прошлогодней полу-
финальной серии с ЦСКА я бросил пять «сквозняков» 
и надо с этим заканчивать, есть должок, который надо 
вернуть. Могу сказать, что невероятно сложно защи-
щаться всю игру против Каспера Уэйра и Алексея Шве-
да, а потом еще оставить какие-то силы для нападения. 
Очень рад, что попал свои броски.

Формат серии до четырех побед — это круто?
АЛЕКСАНДР ЩЕРБЕНЕВ: Когда выигрываешь четвертую игру 
— очень круто. А так, если бы сегодня проиграли, сказал 
бы, что лучше, когда играем до трех. Потому что вели в 
этой серии 3-2 (смеется). Зато теперь ни у кого нет во-
просов. Мы заслужили играть в финале. Четыре победы 
в полуфинале — это серьезно.

Не боитесь, что после победы над ЦСКА эмоций на фи-
нал может не хватить?

АЛЕКСАНДР ЩЕРБЕНЕВ: Я первый раз в финале Единой лиги. 
Надеюсь, наши тренерский и медицинский штаб сдела-
ют все возможное, чтобы мы подошли к финалу в опти-
мальной форме и показали свою лучшую игру. 

«Локомотив-Кубань», победив ЦСКА, второй раз в истории 
сыграет в финале Единой лиги.

ЦСКА ранее 
не занимал место 
ниже второго 
в течение 20 лет

ШАХМАТЫ Китайский гроссмейстер заслужил титул чемпиона, а Непомнящий упустил свой шанс

Дин — Ян: две стороны одной доски
Анна Козина

Р
оссийский гроссмейстер 
Ян Непомнящий проиграл 
китайцу Дин Лижэню в 

матче за звание чемпиона мира. 
По итогам основной части мат-
ча в классические шахматы счет 
в противостоянии был равный — 
7:7. Так что победитель опреде-
лился на тай-брейке в быстрые 
шахматы. Первые три партии 
закончились вничью. В концов-
ке четвертой Непомнящий, иг-
равший белыми фигурами, до-
пустил ошибку, что привело к 
перевесу черных. Дин Лижэнь 
сумел его сохранить и реали-
зовать

Непомнящий не смог вер-
нуть шахматную корону в Рос-
сию, а Дин Лижэнь стал семна-
дцатым чемпионом мира и пер-
вым шахматистом из Китая, ко-
торому удалось завоевать этот 
титул.

Тай-брейк все называют ло-
тереей, но китайскому гросс-
мейстеру не просто повезло, он 
заслужил победу. Такое мнение 
в разговоре с корреспондентом 
«РГ» высказал Сергей Долматов 
— советский и российский шах-
матист, гроссмейстер и тренер, 
который был наставником 14-
го чемпиона мира Владимира 
Крамника.

Сергей Викторович, что мо-
жете сказать о противостоя-
нии Непомнящего и Дина?

СЕРГЕЙ ДОЛМАТОВ: Матч был, без-
условно, полезен для шахмат. 
Даже не для участников, а имен-
но для шахмат. Это можно точ-
но сказать. Он был очень зре-
лищный, что не ожидалось ни-
кем, очень драматичным, и, мне 
кажется, это подняло интерес к 
самой игре. А это очень важно. 
Ведь последние матчи на пер-
венство мира были скучными, 
проходили вяло. Даже  профес-
сионалам они были неинтерес-
ны, на мой взгляд. Я, например, 
их не смотрел. А в этом мат-
че я следил за каждой партией. 
Даже жалко, что все закончи-
лось. Хотелось продолжения, 
потому что каждый день — неиз-
вестность, непредсказуемые ре-
зультаты. И вот это было захва-
тывающе.

К о н е ч н о,  ж а л ь ,  ч т о  Я н 
п р о и г р а л .  Н о  о н  у п ус т и л 
свои шансы, а их у него было 
предостаточно в основной ча-
сти с классическим контро-
лем времени. Что касается бы-
стрых шахмат, то для рапи-
да оба гроссмейстера играли 
очень хорошо. Но Дин Лижэнь 
оказался чуть сильнее, чуть 
удачливее.

Считается, что на тай-
брейке все решает фортуна. 
Значит, китайцу снова повез-
ло, как это было и с его исто-
рией попадания на матч?

СЕРГЕЙ ДОЛМАТОВ: Дин и в турнир 
претендентов попал только по-
тому, что Сергея Карякина дис-
квалифицировали, не пустили 
туда из-за его высказываний. 
В матче Лижэнь тоже не дол-
жен был играть, так как стал 
вторым. Турнир выиграл Не-

помнящий. Но Магнус Карлсен 
отказался защищать свой ти-
тул. Снова удача улыбнулась. 
Но что касается тай-брейка, не 
могу сказать, что китайцу по-
везло. Он заслужил эту победу. 
За доской встретились два рав-
ных шахматиста. Было много 
результативных партий. У каж-
дого были трудные ситуации, 
причем постоянно: отыгрался, 
счет сравнял и опять проиграл. 
После поражений трудно воз-
вращаться в матч. А они это де-
лали не по одному разу. Каза-
лось, что Ян уже выиграл матч  
в классике, а тут он проигры-
вает партию. Какой  сильный 
по психике удар. Я думал, что 
он на быстрые шахматы вооб-
ще может не собраться. Могло 
закончиться за явным преиму-

ществом китайца. У того подъ-
ем, а у Яна, наоборот, спад. Но 
они оба молодцы. Им удава-
лось собираться. Хотя, надо от-
метить, что в серьезные шах-
маты они играли слабо. А вот 
для рапида играли очень хо-
рошо. 

Есть мнение, что неспра-
ведливо определять чемпи-
она мира по классическим 
шахматам на тай-брейке в 
рапид. Что думаете?

СЕРГЕЙ ДОЛМАТОВ: Чемпион мира 
должен быть определен. Если 
не сменить регламент, играть 
до первой победы, то матч мо-
жет быть вообще бесконеч-
ным. Тут невозможно предло-
жить альтернативу. Либо жре-
бий бросать просто. Уж лучше 
по такой системе, с изменени-
ем контроля времени, чтобы 
чемпиона выявить в спортив-
ной борьбе.

Дин Лижэня корона должна 
вдохновить на новые победы?

СЕРГЕЙ ДОЛМАТОВ: Не думаю, что 
что-то такое будет. Пришло вре-
мя молодых. Кто-то выстрелит 
из нового поколения. Очень 
много сильных, талантливых, 
перспективных гроссмейсте-
ров на подходе. К сожалению, 
никого из наших шахматистов 
нет. Да и китайцев тоже. Это 
азиатские шахматисты — из Ин-
дии, Узбекистана. Был еще ира-
нец Алиреза Фируджа, который 
перешел под флаг Франции. Но 

были слухи, что он бросил шах-
маты. В общем, молодые будут 
управлять всем. Будет смена по-
колений. 

А ведь еще нужно выдержать 
сравнения с Магнусом Карл-
сеном…

С Е Р Г Е Й  Д ОЛ М АТО В : Не вижу тут 
проблем. Почему-то многие 
пытаются придать какой-то 
дополнительный эффектный 
ореол званию чемпиона мира. 
Не понимаю этого. Ни в од-
ном виде спорта такого нет. 
Возьмем легкую атлетику, бег 
на сто метров. Сильнейший в 
этом виде — рекордсмен мира. 
Но это не означает, что он не-
пременно будет чемпионом 
мира. Карлсен — сильнейший: 
и по рейтингу, и долго удержи-
вал титул, и имя себе создал. 
Ну и что? А Дин Лижэнь чемпи-
он мира. Даже если бы Карлсен 
участвовал в матче и проиграл, 
он не перестал бы быть силь-
нейшим шахматистом мира. 
Это не первый случай. Напри-
мер, Макс Эйве обыграл Але-
хина, который нарушал режим. 
Через два года Алехин вернул 
себе титул. Не вижу противо-
речий. Дин Лижэнь выиграл 
матч, стал чемпионом. Все 
честно. 

Но оба гроссмейстера — и Не-
помнящий, и Дин — молодцы, 
что сыграли такой матч, кото-
рый захватил внимание всего 
мира — профессионалов, люби-
телей, журналистов.  

ХОККЕЙ Эксперт Леонид Вайсфельд о том, почему сезон-2023 — 
лучший в истории Континентальной хоккейной лиги

Крутые шайбы
Илья Соболев 

Х
оккеисты ЦСКА вто-
рой сезон подряд за-
воевали Кубок Гага-
рина. Все решилось 
в  седьмом матче 
финальной серии, 
в котором армейцы 
на казанском льду 
обыграли местный 

«Ак Барс» — 3:2.
 В этом году победа для 

«красно-синих» сладка еще 
тем, что была добыта акку-
рат в день столетия общества 
ЦСКА. Ценнее подарок от хок-
кеистов трудно представить. 
Ну а Континентальная хоккей-
ная лига, отмечающая юбилей 
поскромнее, подарила болель-
щикам на свое 15-летие один из 
лучших сезонов в истории. Его 
итоги специально для «РГ» под-
вел российский судья, эксперт и 
комментатор «Матч ТВ» Леонид 
Вайсфельд.

 Победа ЦСКА закономерна?
 ЛЕОНИД ВАЙСФЕЛЬД: Не то чтобы за-
кономерна. Но ЦСКА был одним 
из фаворитов, поэтому их успех 
как минимум не является сен-
сацией.

 В чем секрет армейской ста-
бильности? Понятно, что 
они не шарахались с составом, 
редко меняли главных тре-
неров… Что еще?

 ЛЕОНИД ВАЙСФЕЛЬД: Собственно го-
воря, вы все верно сказали. До-
бавил бы еще финансовую со-
ставляющую.

 СКА вряд ли уступит ЦСКА 
по финансам. Тем не менее 
питерцы давно не могут вы-
играть Кубок Гагарина. Чего 
им еще не хватает?

 ЛЕОНИД ВАЙСФЕЛЬД: Мне кажется, 
что ЦСКА более стабильная ор-
ганизация на сегодняшний день. 
Если брать тот же СКА, у них ме-
нялся тренер, и, вообще, я бы 
сказал, что они сейчас находят-
ся в поиске. А в ЦСКА все давно 
уже устоялось.

 Как оцените роль Сергея Фе-
дорова в успехах ЦСКА?

 ЛЕОНИД ВАЙСФЕЛЬД: А как можно 
оценить роль главного тренера, 
команда которого два года под-
ряд становится чемпионом. Ра-
зумеется, эта роль велика.

 Плей-офф-2023 вместил в 
себя рекордные 87 матчей. 
Это лучший плей-офф в ис-
тории КХЛ?

 ЛЕОНИД ВАЙСФЕЛЬД: Это был не про-
сто лучший плей-офф. Это был 
лучший сезон. 

 Что позволяет вам считать 
прошедший сезон лучшим?

 ЛЕОНИД ВАЙСФЕЛЬД: В первую оче-
редь, надо сказать, что уровень 
команд очень выровнялся. От 
этого и спортивная составляю-
щая выиграла. Практически не 
было проходных матчей. В итоге 
мы видели, как на востоке те же 
новосибирская «Сибирь» и вла-
дивостокский «Адмирал» ста-
бильно шли в лидерах, на западе 
очень высоко забралось ниже-
городское «Торпедо». Были ко-
манды, которые в прошедшем 
сезоне добились существенно-
го прогресса. За счет этого пред-
сказуемость результатов была 

небольшая. А зрительский ин-
терес, наоборот, вырос.

 Что вам понравилось, понят-
но. А что не понравилось?

 Л Е О Н И Д  В А Й С Ф Е Л Ь Д :  Возможно, 
стоит сказать о нехватке ка-
чественных легионеров. Это в 
какой-то степени осложнило 
работу менеджмента клубов. 
Причем в первую очередь по-
страдали команды с небольшим 
бюджетом.

Вы уже упомянули «Торпе-
до» и «Адмирал». Это глав-

ные сенсации сезона со знаком 
плюс?

ЛЕОНИД ВАЙСФЕЛЬД: А никто больше 
на ум не приходит. И «Торпе-
до», и «Адмирал» сыграли зна-
чительно сильнее, чем в преды-
дущие годы. «Адмирал» вооб-
ще все клубные рекорды пере-
писал. Что касается «Торпедо», 
получился интересный экспе-
римент. Думаю, вся страна, ин-
тересующаяся хоккеем, следи-
ла за матчами нижегородцев. 
«Торпедо» все-таки показало 
очень непрагматичный хок-
кей, и любопытно увидеть, как 
команда Ларионова проявит 
себя в новом сезоне. Надо учи-
тывать еще и то, что поначалу 
мало кто отнесся к «Торпедо» 
серьезно. До декабря все толь-
ко и говорили, что нижегород-
цы вот-вот «посыпятся». А они 
так и не посыпались до конца 
сезона.

 Высказывалось мнение, мол, 
«Торпедо» уже повлияло на 
КХЛ, показав, что результа-
та можно добиваться даже 

посредством атакующего 
хоккея…

 ЛЕОНИД ВАЙСФЕЛЬД: Не думаю, что 
именно «Торпедо» что-то из-
менило в КХЛ. Другое дело, что 
нижегородцы очень радикаль-
но подошли к проблеме. Таковы 
современные тенденции: изме-

нения в правилах не позволяют 
отсиживаться в обороне, они 
все — в пользу атаки. Это такой 
мировой тренд, включая НХЛ, 
в сторону атакующего хоккея. 
Я бы еще вот какой момент хо-
тел отметить. Мы ставим в один 
ряд «Торпедо» и «Адмирал», и 
это очень интересно, потому 
что речь — об абсолютно проти-
воположных философиях. Но и 
те и другие добились результа-
та. Значит, к успеху можно при-
ходить разными дорогами, и в 
этом еще одна прелесть завер-
шившегося чемпионата.

 А разочарования были?
 ЛЕОНИД ВАЙСФЕЛЬД: Мне кажется, 
«Трактор» тут вне конкурен-
ции. В этом году даже близко ни-
кто не стоит. С их бюджетом, с 
их составом, с их возможностя-
ми. И тренер вроде бы сильный. 
А самое главное, непонятно, в 
чем причины провала. Подо-
зреваю, что даже в челябинском 
клубе не смогут ответить на 
этот вопрос.

 Давайте перекинем мостик в 
следующий сезон. Нам уже по-
обещали перекрестный плей
-офф. Чего ждать еще?

ЛЕОНИД ВАЙСФЕЛЬД: Перекрестный 
плей-офф, на мой взгляд, это во-
обще ни о чем. Принципиаль-
ной разницы не вижу. По поводу 
того, что нам ждать. Это зависит 
от руководства лиги. Вот ввели 
потолок зарплат. Это очень рез-
ко выравняло возможности ко-
манд. Но надо же дальше идти. 
Что такое потолок зарплат? 
Лишь один из механизмов вы-
равнивания. Но в КХЛ ввели по-
толок зарплат и на этом остано-
вились. Поскольку особых дви-
жений мы больше не видим, ду-
маю, все будет примерно так же, 
как было. Говорят, матчи плей
-офф в совокупности посетили 
больше 700 тысяч. Это же фан-
тастика. Я не утверждаю, что 
сейчас плохо, я говорю, что есть 
куда улучшаться. Но лига пока 
соответствующие шаги не пред-
принимает. 

Для победы в Кубке Гагарина 
армейцам Москвы потребовались 
все семь матчей серии.

А К Ц Е Н Т

Леонид Вайсфельд: Уровень команд 
выравнялся. От этого выиграла спортив-
ная составляющая. Предсказуемость 
результатов стала небольшой, 
а зрительский интерес, наоборот, вырос 

И Непомнящий, и Дин — молодцы, 
что сыграли такой интересный, 
зрелищный и драматичный матч.

Между тем

КХЛ назвала лучших игроков финальной серии Кубка Гагарина в 

четырех номинациях. Лучшим голкипером признан вратарь «Ак Барса» 

Тимур Билялов. Из 173 бросков по своим воротам он отразил 93,06 

процента.

 Лучшим защитником стал канадец с казахским паспортом Даррен Диц. 

В семи матчах он набрал 2 (1 шайба+1 передача) очка. На его счету по-

бедный гол в седьмом матче. Ну а в номинации «лучший форвард» побе-

дил армеец Владислав Каменев. В финальной серии он забросил три 

шайбы, две из которых стали победными.

 Новичком серии стал 20-летний форвард ЦСКА Прохор Полтапов. На 

его счету 4 (1+3) очка.

 Добавим, что самым ценным игроком плей-офф-2023 признан еще 

один представитель армейского клуба Михаил Григоренко, набравший 

в 26 матчах 25 (12+13) баллов.
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1,1
МИЛЛИОНА ЕВРО

получил за победу Дин Лижэнь. 

Призовые Яна Непомнящего — 

900 тысяч. Из-за тай-брейка 

чемпиону досталось 55, а не 60  

процентов от общей суммы.

ОФИЦИАЛЬНО

Федерация шахмат России (ФШР) — первая среди всех отечественных 

спортивных организаций — с 1 мая официально стала полноправным 

членом Азиатской шахматной федерации (АШФ), благодаря чему наши 

спортсмены смогут принимать участие в большом количестве крупных 

международных соревнований. Кроме того, у России появится возмож-

ность организовывать важнейшие турниры азиатского календаря в на-

шей стране.
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УТРАТА Чем запомнится нам модельер Зайцев?

Слава красивых людей

Максим Васюнов 

В
ячеслава Зайцева не 
стало на 86-м году 
жизни. Днем 30 апре-
ля модельера и теле-
ведущего госпитали-
зировали в Щелков-
скую городскую боль-
ницу с внутренним 
кровотечением, а че-

рез несколько часов пришла пе-
чальная новость — народного 
художника РФ, гуру советской 
моды спасти не удалось.

Он ушел очень тихо. И очень 
быстро. Будто бы спешил к тем, 
о ком еще в марте, накануне 
своего 85-летия, грустил. В од-
ном из своих последних ин-
тервью Вячеслав Зайцев гово-
рил: «Все, с кем я был дружен, 
ушли в мир иной. Одним из по-
следних был Пьер Карден». И 
тут бы порасспрашивать его о 
дружбе, о любви — великие ху-
дожники умеют ценить теплоту 
человеческого общения, но вре-
мя сегодня недружелюбное, и 
поэтому интервьюеры пере-
ключались на отмену русской 
культуры и другую злобу дня. 

Но есть в последних ин-
тервью и слова, которые очень 
похожи на подведение итогов. 
«Я могу назвать себя счастли-
вым человеком», — сказал моде-
льер. И тут же расшифровал, в 
чем его счастье: «Я добился в 
жизни очень больших высот, со-
стоялся в искусстве, оставил 
след в истории своей страны».

А почему добился, состоялся 
и оставил? Все просто — он, сын 
ивановских рабочих, пахал как 
папа Карло, причем не ради соб-

ственной славы или выгоды, а, 
как он сам говорил, из любви к 
красоте. А еще потому, что ему 
хотелось сделать свою страну 
модницей, на зависть всем дру-
гим законодательницам все-
мирных мод.  

Жить красиво — это кредо 
Славы Зайцева. Он заставил 
всю страну поверить в то, что 
она умеет быть красивой. Се-
годня уже мало кто вспомнит 
его грандиозное платье «Рос-
сия», за которое он получил 
Гран-при на Международном 
конкурсе модельеров в Москве. 

А вспомнить о нем стоит. Цвет — 
красный, крой — свободный, 
прозрачный шелковый шарф на 
голове модели развевается при 
движении.  Легкость, пластич-
ность в сочетании с монумен-
тальностью. Одни были в вос-
торге: красное — потому что со-
ветское. Другие восклицали: 
цвет — исконный и вполне на-
родный. Выяснилось: вдохнов-
лялся Слава Зайцев, создавая 
это сверхпатриотическое пла-
тье, древними иконами, Рубле-
вым, Феофаном Греком.

Вячеслав Зайцев стал пер-
вым советским и российским 
модельером, получившим пра-
во показа своих моделей в неде-
лях высокой моды в Париже. 
Наверное, не случайно два горо-

да, которые записали Зайцева в 
списки своих почетных гра-
ждан, называются Париж и Ива-
ново. Он построил между ними 
свой мост красоты. Такие мо-
сты — ничем и никому не разру-
шить.

Конечно, в Советском Союзе 
он был самым модным моделье-
ром. 

Актрисы щеголяли в его пла-
тьях. Каждый третий наряд на 
страницах «Советского экра-
на» — точно его, а уж про кра-
сные дорожки кинофестивалей 
и говорить не стоит. 

«Вот опять Зайцев идет», — 
провожали взглядами, завидуя, 
своих любимиц к славе. 

Он много работал в театре, 
создавал графику, преподавал, 
вел телепередачи. Именно Зай-
цев первым в мире озаботился 
костюмами для фигурного ката-
ния. Поклонники танцев на льду 
должны помнить блистатель-
ный дуэт Бестемьянова — Букин 
и их неповторимые «Половец-
кие пляски». 

Всегда и во всем он оставался 
верен себе: доказывал, что наше 
родное и красивое — синонимы. 
Был ли услышан?  

Вячеслав Зайцев и манекенщица Регина Збарская. 1 сентября 1966 года.

На торжественном вечере в честь своего 70-летия в театре «Новая Опера». Москва, 2008 год.

А К Ц Е Н Т

Он заставил всю страну поверить в то, 
что она умеет быть красивой

Надо ли присваивать 
актрисе Юлии Пересильд 
звание Героя России?
Михаил Швыдкой  •  rg.ru/art/2544616
Насколько умное, тонкое рассуждение! Оно выражает то, что кру-
тилось у меня в голове после того, как началась «травля» актрисы 
в Сети, но выражает это деликатно, без лишних эмоций — все по 
полочкам, все по делу, за каждым словом свое обоснование... Исто-
рия началась после того, как актрису Юлию Пересильд предложи-
ли представить к званию Героя России за исполнение роли хурурга 
в фильме «Вызов». Чтобы снять эту картину, команда отправилась 
не в съемочный павильон, как делали раньше, а в космос. И пра-
вильно отмечает Михаил Ефимович, — не всякий мужчина готов к 
подобному испытанию, а Юлия Пересильд это сделала. Причем 
сыграла свою роль она очень талантливо, проникновенно. Милли-
оны молодых людей, посмотрев этот фильм, захотят отправиться в 
космос, продолжать дело тех, кто осваивал космическое простран-
ство, открывая человечеству новые горизонты. Отчего же столько 
неприязни к актрисе, которая честно и талантливо выполнила 
свою профессиональную работу? Почему жертвой нападок стала 
именно она, хрупкая девушка, не побоявшаяся шагнуть в неиз-
вестность? Этот фильм — прорыв в киноиндустрии, за которым 
следил весь мир. А то, что этот прорыв принадлежит нашей стране, 
вызывает дополнительное чувство гордости. Не надо нападок, не 
надо сразу становиться судьями. Давайте поддерживать тех, кто не 
боится, кто выходит за рамки ради новых достижений.

Александра Р.
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ТОЛЬКО НА САЙТЕ
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— Идею о том, чтобы стимули-
ровать граждан за сообщения о 
нетрезвых водителях  («РГ», 1-я 
и 10-я полосы), я считаю впол-
не здравой. 

Я не сторонник так называе-
мого стукачества. Различные 
фиксации нарушения с помо-
щью мобильников, смартфонов, 
других гаджетов, которые полу-
чили большое распространение 
в некоторых регионах, — это, ко-
нечно, зло. Если человек не знает 
ни правил, ни условий их соблю-
дения, но при этом отправляет 
сообщение о том, что тот или 
иной водитель чего-то нарушил, 
— это нонсенс. А уж если инспек-
тор, не разобравшись в этой 
истории, наказывает ни в чем не 
повинного автовладельца штра-
фом — это вообще не допустимо. 
И уже за это надо привлекать к 

ответственности. Но это — наша 
реальность. Когда человек выхо-
дит на проезжую часть, сам на-
рушая правила, чтобы сфотогра-
фировать, как неправильно при-
парковался какой-то водитель, — 
это довольно странная ситуа-
ция. 

Но такое поведение подстеги-
вается различными бонусами — 
кепками, майками, рюкзаками, 
баллами, которыми можно опла-
тить проезд в общественном 
транспорте. А в итоге получает-
ся пшик. Автовладельцы с успе-
хом оспаривают подобные 
штрафы в судах. Выходит, одно 
ведомство выносит наказание, 
другое — его отменяет. И такая 
ситуация нетерпима. Суды и так 
перегружены делами. 

Однако что касается фикса-
ции управления автомобилем 
или любым другим транспор-
тным средством в нетрезвом 
виде, такая мера вполне оправ-
дана. Деяния, совершенные в со-
стояния опьянения, отличаются 
повышенной опасностью. По 
вине пьяного водителя может 
произойти авария, в которой по-
гибнет не один, а несколько че-
ловек. И статистика ГИБДД это 
подтверждает. По этой статисти-
ке каждая десятая авария проис-

ходит по вине нетрезвых водите-
лей. При этом каждый четвер-
тый погибший в результате всех 
совершенных аварий приходит-
ся именно на нетрезвые ДТП. 

Поэтому в предложении пла-
тить тем, кто действительно пре-
доставил достоверные данные о 
нетрезвых водителях на доро-
гах, есть здравая мысль. Но толь-
ко в том случае, если такие фак-
ты подтвердятся. Таким образом 
можно избежать попыток недо-
бросовестных граждан нажить-
ся или просто отомстить, напри-
мер, соседям, которые им не 
нравятся. Очевидно, что будет 
масса обращений от тех, кто по-
желает заработать. Многим во-
дителям потрепят нервы на до-
роге. Но даже если из 10 сигна-
лов хоть один подтвердится, то 
это уже будет оправдано, по-
скольку будет предотвращена 
авария, в которой могли бы по-
гибнуть люди. 

В ряде стран, например в 
Японии, если поймали нетрезво-
го водителя, а в салоне находил-
ся пассажир, то пассажир поне-
сет солидарную ответствен-
ность. Ведь он не предотвратил 
движение пьяного водителя, не 
сообщил в полицию о возмож-
ном правонарушении. 

А зачастую пассажир сам сти-
мулирует такое вождение. До-
вольно частый случай: напри-
мер, после свадьбы или другой 
вечеринки жена шпыняет мужа, 
но не отбирает ключ от машины. 
Она потворствует управлению 
машины водителем в нетрезвом 
виде. А некоторые граждане у 
нас вообще могут помочь заве-
сти машину пьяному водителю, 
который ключ в замок зажига-
ния вставить не может. 

У наших граждан неправиль-
ное отношение к таким водите-
лям. Крайне мягкое. Простой 
пример. В Германии хозяин дома 
может сообщить в полицию, что 
его приятель сел за руль, поехал 
пьяным, хотя выпивали вместе. 
Для нас это — дикая ситуация. 
Вместе пили и друга заклады-
вать? 

Необходимо настроить наше 
общество, граждан на абсолют-
ное неприятие пьянства за ру-
лем. Здесь может помочь соци-
альная реклама, другие инстру-
менты формирования общест-
венного мнения. У нас пока 
аморфное отношение к этой 
проблеме. Но цена этому — чу-
жие жизни.  

Подготовил Владимир Баршев

СВЕЖАЯ
ГОЛОВА

Вячеслав Лысаков
депутат Госдумы 

7-го созыва

Советский модельер Вячеслав Зайцев во время прогулки по Москве. 19 апреля 1964 года.
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